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КОШЕЛЕК Россия не поддержит
мировой тренд на рекордное
подорожание продуктов

Слезли с «пальмы» 

Сергей Куликов

МИРОВЫЕ цены на продоволь-
ствие бьют рекорды, сообщила 
продовольственная и сельско-
хозяйственная организация 
ООН (FAO). Во многих странах 
сильно подорожали молоко, са-
хар и зерно. России это не гро-
зит, считают эксперты, из-за 
растущего производства и сла-
бого спроса со стороны населе-
ния.

Рост индекса стоимости про-
дуктов продолжается в мире с на-
чала года, не считая его краткос-
рочного снижения в июле, отме-
чают специалисты FAO. В октя-
бре мировые цены на продукты 
выросли в месячном выражении 
на 1,2 пункта — до отметки в 
172,6 пункта. И это максималь-
ный показатель с марта прошло-
го года. 

Но есть и продукты, которые 

подешевели. Если верить дан-
ным FAO, мир переходит на здо-
ровое питание. Например, цены 
на масла и жиры снизились на 
2,4 процента по сравнению с 
сентябрем. Этот отрадный факт 
объясняется увеличением запа-
сов пальмового масла в странах-
производителях при одновре-
менном снижении спроса на 
него.

В частности, запасы «паль-
мы» в Малайзии (один из круп-
нейших мировых производите-
лей этого продукта) за месяц вы-
росли почти на два процента и 
составили 1,57 миллиона тонн. 
Объясняя эти показатели, анали-
тики говорят о снижении спроса 
на этот продукт со стороны Ин-
дии и Китая. Там предпочитают 
пальмовое масло использовать 
как биотопливо, за-
правляя его компонен-
ты в автомобили.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ СКР
предложил Минздраву
поделиться информацией 
о несовершеннолетних

Интимный стук

Наталья Козлова

ОДНОЙ из самых обсуждаемых 
новостей стало сообщение, что 
Следственный комитет России 
предложил Минздраву переда-
вать информацию о не достиг-
ших 16-летнего возраста под-
ростках, которые, по данным 
врачей, ведут половую жизнь. В 
сообщениях была ссылка на ру-
ководителя Управления процес-
суального контроля за расследо-
ванием отдельных видов престу-
плений СК РФ Евгению Минаеву. 
С ней встретился корреспондент 
«РГ».

Евгения Викторовна, на чем 
основано ваше предложение 
Минздраву?
ЕВГЕНИЯ МИНАЕВА :  134-я статья УК 
РФ устанавливает уголовную от-
ветственность за половое сноше-
ние, мужеложство или лесбиян-
ство, совершенные лицом, до-
стигшим 18-летнего возраста, с 
лицом, не достигшим 16-летнего 
возраста. Законодатель пресле-
довал конституционно значи-

мую цель - обеспечения право-
вых гарантий защиты несовер-
шеннолетних от сексуального 
совращения и сексуальных злоу-
потреблений со стороны взро-
слых. Ученые доказали: сексу-
альный опыт вреден для психо-
социального развития несовер-
шеннолетнего.

А если отношения с подростком 
добровольные? 
ЕВГЕНИЯ МИНАЕВА: В Определении от 
21.10.2008 № 568-О-О Конститу-
ционный Суд РФ указал, что, 
устанавливая уголовную ответ-
ственность за не имеющие на-
сильственного характера поло-
вое сношение и иные действия 
сексуального характера с лицом, 
не достигшим 16-летнего возра-
ста, законодатель исходил из 
того, что потерпевший в силу 
психологической незрелости не 
осознает в полной мере характер 
совершаемых с ним действий и, 
соответственно, выступает жер-
твой осознанных и воле-
вых действий совершен-
нолетнего лица. 

РАКУРС Сегодня планета
отмечает Всемирный день
борьбы с диабетом 

Совсем 
несладко

Юрий Медведев 

СРАЗУ 14 россиян стали в этом году обладателями меда-
ли Джослина «За 50 мужественных лет с диабетом». Об 
этом на проходящей в Москве конференции, посвящен-
ной Всемирному дню диабета, сообщил президент ОООИ 
«Российская диабетическая ассоциация» доктор меди-
цинских наук Александр Майоров. Теперь таких людей в 
России насчитывается около 40 человек. 

По данным ВОЗ и Международной диабетической фе-
дерации, диабет наряду с раком и болезнями сердца вхо-
дит в тройку заболеваний, наиболее часто приводящих к 
инвалидности и смерти. Сегодня в мире сахарный диабет 
имеют около 415 миллионов человек. В России только 
официально зарегистрированных более 4 миллионов, но 
на самом деле их в 2—3 раза больше, так как около 95 про-
центов имеют диабет 2-го типа. Такие больные во многих 
случаях не зависят от инсулина, они нередко даже не зна-
ют, что больны. И как раз на этот тип заболевания начи-
ная со второй половины XX века во всем мире приходит-
ся основной рост. Причем рост стремительный — напри-
мер, в России каждый год «прибавка» составляет около 
200 тысяч человек. Причина медиками давно 
названа: высококалорийная пища и малопод-
вижный образ жизни, приводящие к ожирению.
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Парламент Госдума приняла законопроект 
о единовременной выплате каждому пенсионеру

Пять с плюсом

Инга Бугулова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

О
ставить в этом холодильни-
ке лишние, несъеденные по 
каким-то причинам про-

дукты или забрать их совершенно 
бесплатно может любой желаю-
щий. Цель — не только накормить 
тех, кто в этом нуждается, но и со-
хранить пригодную пищу, ведь 
специалисты приводят поистине 
страшные данные: треть всех про-
дуктов в мире утилизируется.

Еще до открытия у ступенек 
благотворительного магазина 
«Спасибо», который является од-
ним из инициаторов столь нео-

бычного проекта, на Васильев-
ском острове собралась очередь. 
Одни принесли закрутки и выпеч-
ку, сладости и консервы, чтобы на-
полнить холодильник, другие — 
без придирок выбирали, чем по-

полнить свое обеденное меню. 
Сказать, что для петербуржцев та-
кое взаимодействие совсем уж в 
новинку, пожалуй, нельзя — про-
ект «Фудшеринг. Отдам еду да-
ром» существует в Северной сто-

лице уже год, и за это время к нему 
присоединились не только горо-
жане, но и сами производители, 
кафе и рестораны.

— Несмотря на то, что проект 
довольно новый, мы уже почув-
ствовали огромный отклик, — 
рассказывает координатор 
«Фудшеринг. Отдам еду даром» 
Александра Легкая. — Сейчас по-
мимо горожан в проекте прини-
мают участие множество заведе-
ний. У нас есть, например, пекар-
ни, которые отдают нам каждый 
день по 20—30 килограмм своей 
нереализованной продукции. 
Раньше ее просто бы вы-
кинули, а мы раздаем 
хлеб и сдобу людям.

Татьяна Замахина

П
осле долгих споров 
Госдума окончатель-
но одобрила выделе-
ние  пенсионерам 
примерно 225 млрд 

рублей. Для каждого пенсионера 
это означает, что в январе 2017 
года он получит пять тысяч ру-
блей. Как выяснилось, оппонен-
ты опасались напрасно: небога-
тые пенсионеры от замены вто-
рой индексации на эту выплату 
только выиграют. Это же касает-
ся работающих и военных пенси-
онеров, которые вообще бы не 
получили «прибавки», если бы 
не решение о выплате.

Пререкания о целесообразно-
сти такого шага между кабмином 
и «Единой Россией» с одной сто-
роны и парламентской оппози-
цией — с другой продолжались не-
сколько месяцев. В первую оче-
редь депутатам из оппозицион-
ных фракций не понравился сам 

факт замены второй в этом году 
индексации пенсии на единовре-
менную выплату.

Напомним, что пенсии за год 
проиндексировали один раз — и 
только на 4 процента. Пенсии по 
закону должны были вырасти и 
второй раз, догнав фактическую 
инфляцию. Однако эта вторая ин-
дексация оказалась под вопро-
сом — доходов в бюджет удалось 
собрать куда меньше, чем плани-
ровалось. Ведь кризис продолжа-
ется, упала цена на нефть. А тут 

еще правительству пришлось до-
полнительно направить более 
200 млрд рублей в Пенсионный 
фонд для выполнения текущих 
обязательств.

Но, несмотря на то что в этом 
году «подвела экономика», пра-
вительству все же удалось найти 
вариант в виде разовой выплаты. 
Сначала, правда, в поправки по-
чему-то не попали военные пен-
сионеры, а также экс-сотрудники 
правоохранительных органов, 
ряда служб. Но, как выразился 

первый замглавы фракции «Еди-
ной России» Андрей Исаев, глава 
государства внес в закон о пенси-
ях «последний штрих». Депутаты 
оперативно откликнулись на 
призыв Владимира Путина и рас-
пространили выплаты на указан-
ные категории пенсионеров.

Итак, в итоговой версии по-
правок 5 тысяч рублей Дума 
«выписала» всем пенсионерам, 
проживающим на территории 
РФ. Главный вопрос — много ли 
проиграют россияне на замене 
второй индексации на такую 
выплату?

На самом деле, те, кто получа-
ет пенсию меньше средней — то 
есть меньше 1 3200, — даже выиг-
рают. То есть небогатые пенсио-
неры — те, кому сложнее всего в 
условиях экономиче-
ской нестабильности, — 
внакладе не останутся.

ПРЕЦЕДЕНТ Вчера на Васильевском острове в Санкт-Петербурге
открыли первый в России общественный холодильник

Для спасения... пищи

Январскую выплату получат все 
пенсионеры, проживающие на тер-
ритории России.
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Австралийский доллар  49,5451
Азербайджанский манат  38,6607
Армянский драм**  13,6579
Белорусский рубль  33,5563
Болгарский лев  36,3243
Бразильский реал  19,2340

Венгерский форинт**  22,9652
Вон Республики Корея***  55,9054
Датская крона*  95,4731
Доллар США  65,2167
Евро  71,1253
Индийская рупия**  97,0776

Казахстанский тенге**  19,0882
Канадский доллар  48,3337
Киргизский сом**  94,7533
Китайский юань*  95,6874
Молдавский лей*  32,7969
Новый туркменский манат  18,6600

Норвежская крона*  77,7417
Польский злотый  16,1688
Румынский лей  15,7448 
СДР  89,4258
Сингапурский доллар  46,2464
Таджикский сомони*  82,9202

Турецкая лира  19,9415
Узбекский сум***  20,9028
Украинская гривна*  25,5027
Фунт стерлингов  81,9513
Чешская крона*  26,2431
Шведская крона*  71,7582

Швейцарский франк  66,1763
Южноафриканский рэнд*  45,5780
Японская иена**  61,1387

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.11.16 

Акцент

 Те, кто получает пенсию 
меньше средней — то есть 
меньше 13 200 рублей, — 
даже выиграют
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Акцент

 Специалисты приводят 
поистине страшные данные: 
треть всех продуктов в мире 
утилизируется

Facebook «похоронил»
своего
основателя
Марка Цукерберга
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ВИЗИТ

Сотрудни-
чество России 
и Ирана будет 
расширено

ПЕРСИДСКИЕ 
МОТИВЫ

Виталий Петров, Тегеран

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
начала официальный визит в 
Иран. Спикер провела перегово-
ры со своим коллегой — главой 
Меджлиса (парламента) этой 
страны Али Лариджани. Сторо-
ны обсудили экономическую по-
вестку, региональное взаимо-
действие, а также реализацию 
договоренностей, достигнутых 
президентами России и Ирана.

Иранский политик тепло при-
ветствовал Матвиенко, заверив 
ее, что Тегеран рассчитывает на 
расширение сотрудничества во 
всех сферах: в политической, 
торгово-экономической, науч-
ной, не говоря уже об углубле-
нии межпарламентских контак-
тов. 

Примечательно, что между 
российскими и иранскими пар-
ламентариями давно сложилось 
конструктивное и активное вза-
имодействие. Представители 
парламентов сотрудничают как 
в двустороннем формате, так и 
на международных площадках. 
Спикер Совфеда выразила уве-
ренность в том, что визит в Иран 
российской парламентской де-
легации станет очередным ша-
гом в деле укрепления россий-
ско-иранских отношений. 

«Надеюсь, мы сможем обсу-
дить направления сотрудничест-
ва на длительную стратегиче-
скую перспективу, определить 
роль и место парламентариев во 
всех направлениях совместной 
работы, в том числе взаимодей-

ствия российских субъектов с 
провинциями Ирана», — подчер-
кнула глава верхней палаты рос-
сийского парламента, указав на 
важность углубления региональ-
ных связей. 

Повышенное внимание во 
время беседы Матвиенко и Ла-
риджани, большая часть которой 
прошла за закрытыми дверями, 
было уделено экономической 
проблематике. В 2016 году тор-
говый оборот между Россией и 
Ираном достиг отметки 1,2 мил-
лиарда долларов. Впрочем, оба 
политика убеждены, что эта циф-
ра не соответствует возможно-
стям двух стран. Важно, что 
именно за счет двустороннего со-
трудничества Москве и Тегерану 
удалось сгладить негативные по-
следствия санкций, направлен-
ных против Ирана и России, а 
также последствия кризисных 
явлений в мировой экономике. 

В связи с этим остро стоит во-
прос о дальнейшем углублении 
экономического взаимодейст-
вия. Совфед как палата регионов 
обращает большое внимание на 
развитие прямых контактов 
между субъектами РФ и региона-
ми зарубежных стран. «Рассчи-
тываем, что сможем провести в 
России межрегиональный фо-
рум, в котором могут принять 
участие как представители реги-
ональных властей, так и бизне-
са», — сказала руководитель вер-
хней палаты российского парла-
мента. 

По мнению председателя Со-
вфеда, регулярные контакты на 
высшем и высоком уровне на-
глядно отражают тесный харак-
тер российско-иранского пар-
тнерства. В данный момент стра-
ны активно составляют планы по 
реализации соглашений, подпи-
санных президентами в области 
экономики, технологий, а также 
в оборонной сфере и научной де-
ятельности. Причем достигнуты 
весьма значительные успехи. 

Сегодня Валентина Матвиен-
ко проведет встречи с президен-
том Ирана Хасаном Роухани и 
главой МИД Мохаммадом Джа-
вадом Зарифом. Планируется, 
что в ходе бесед будет затронут 
ряд тем, связанных с вопросами 
безопасности и совместной 
борьбы с терроризмом, обеспе-
чения региональной безопасно-
сти. В интервью агентству IRNA 
спикер Совфеда заявила, что на 
переговорах также будет обсу-
ждаться развитие двустороннего 
взаимодействия в международ-
ных организациях. Матвиенко 
отметила, что схожесть позиций 
Ирана и России позволит уси-
лить их влияние в международ-
ных структурах. 

За счет сотрудниче-
ства Москве 
и Тегерану удалось 
сгладить негатив-
ный эффект 
от санкций

Президент Владимир Путин раскритиковал губернаторов, 
не создающих условия для инвесторов

Не ставьте барьеры 
бизнесу 

Кира Латухина, Ярославль 

В
о время рабочей поезд-
ки в Ярославль Влади-
мир Путин рассказал 
рабочим на заводе «Ав-
тодизель» об особенно-

стях российской ипотеки, буду-
щем космических перелетов 
между городами и «умниках», 
которые придумали санкции, а 
также поделился плюсами и ми-
нусами своей работы. Кроме 
того, президент провел заседание 
президиума Госсовета.

Рабочие спрашивали про эк-
спорт и про санкции. «Все эти 
санкционные ограничения фор-
мулируются не гигантами мыс-
ли, это не большие интеллектуа-
лы, кто предлагает вот такую 
форму взаимодействия в миро-
вой экономике, но и полной иди-
отией они тоже не страдают», — 
объяснил Путин. «Качественный 
продукт всегда себе дорожку 
протопчет и свою нишу займет», 
— обнадежил он. «Если бы не эти 
«умники», которые придумали 
санкции, мы бы не смогли даже 
на собственном рынке сейчас 
сельхозпродукции себя чувство-
вать уверенно. Только благодаря 
нашим ответным мерам рынок 
освободили», — заметил глава го-
сударства. Программа поддер-
жки экспорта есть, на следую-
щий год запланировано 26 млрд 
рублей. Президент рассказал о 
планах развития беспилотной ав-
тотехники, потом речь зашла о 
космосе. Разработки многоразо-
вых космических аппаратов есть.

От транспортного вопроса 

перешли к квартирному. «Мы 
общались с иностранными спе-
циалистами, и у них процент по 
ипотеке варьируется 3—4 про-
цента. Можно ли как-то у нас эту 
программу опробовать?» — с 
надеждой обратились рабочие. 
«Это можно и нужно сделать. Но 
это можно сделать на основе 
развития экономики. Смотрите, 
там 3—4 процента, потому что 
там ставки рефинансирования, 
ставки ЦБ приближаются к 
нулю. Там у них совсем другая 
экономика и другие проблемы. У 
нас инфляция, а у них дефляция, 
во многих странах», — сравнил 
глава государства. Впрочем, 
ставка может снижаться для 
определенных категорий.

Мать двоих детей сказала, что 
многодетным нужны не только 
квартиры, но и микроавтобусы. 
«В 90-е годы Россия, как это ни 
печально сказать, вымирала, по-
тому что каждый год у нас коли-
чество наших граждан уменьша-
лось в стране почти на миллион», 
— напомнил президент. «Ката-
строфа, понимаете?» — сказал он. 
А это, значит, системные пробле-

мы, вплоть до удержания самой 
большой в мире территории. И 
удалось переломить ситуацию в 
том числе благодаря системе 
поддержки материнства и детст-
ва. Но программы по автомоби-
лям пока нет, и Путин обещал 
подумать.

Говоря об армии, президент 
подчеркнул, что она стала совре-
менной и высокоэффективной. В 
разы увеличилось количество 
учений, в том числе и внезапных 
проверок, «которые время от 
времени почему-то беспокоят на-
ших партнеров». «Нервные такие 
они», — добавил Верховный глав-
нокомандующий. «Мы никому не 
угрожаем и никому не собираем-
ся угрожать. Да нам зачем? У нас 
территория самая большая в 
мире», — напомнил он.

Рабочие спросили о плюсах и 
минусах работы президента. 
«Самая положительная сторона 
моей работы ничем не отличает-
ся от положительной стороны ва-
шей. Когда вы видите, что она 
приносит удовлетворение, и вы 
добиваетесь поставленных перед 
собой целей, задач, вы делаете 

важное, нужное, доброе дело, оно 
идет на пользу и вам, и тому, ради 
кого вы работаете», — пояснил 
Путин. «Много, конечно, отрица-
тельных эмоций... Но в этом и со-
стоит прелесть нашей с вами ра-
боты — что мы в состоянии эти 
трудности преодолеть и добиться 
нужного для нас результата», — 
заключил он.

Затем глава государства про-
вел совместное заседание прези-
диума Госсовета и консультатив-
ной комиссии Госсовета. Речь 
шла о повышении инвестицион-
ной привлекательности регио-
нов. Позитивные изменения в ин-
вестклимате отмечают и пред-
приниматели, и эксперты. В рей-
тинге Всемирного банка Doing 
Business Россия заняла в этом 
году 40-е место, поднявшись еще 
на 11 позиций. Разница между 
лучшими и отстающими регио-
нами по качеству бизнес-среды 
сокращается, хотя и не так бы-
стро. «Это значит, что власти на 
местах, там, где это происходит, 
безусловно, как бы так помягче 
сказать, имеют еще много резер-
вов, а если попроще — недораба-
тывают на своих территориях», 
— сказал президент.

Между тем в регионах-лиде-
рах снижаются избыточные ба-
рьеры, сокращаются сроки и 
процедуры предоставления госу-
слуг, их переводят в электрон-
ный вид. Такие практики нужно 
тиражировать. Типовые «дорож-
ные карты» готовы, на их основе 
в каждом регионе должны быть 
сверстаны свои, и реализовать 
их нужно в течение 2017 года. Та-

кой работой займутся проек-
тные офисы. «Мы должны со-
здать единое, высокое качество 
деловой среды на всей террито-
рии», – поставил задачу Путин. 
Реализация «дорожных карт» 
будет находиться под контролем 
минэкономразвития, и глава го-
сударства попросил подклю-
читься к мониторингу деловые 
сообщества и Агентство страте-
гических инициатив.

АСИ уже тестирует специаль-
ную электронную платформу. С 
ее помощью можно будет в режи-
ме реального времени видеть, 
как организована работа в ка-
ждом регионе. Глава АСИ Андрей 
Никитин рассказал о больных во-
просах для бизнеса, в частности, 
получении разрешений на строи-
тельство. Сейчас иногда для это-
го нужно пройти три экспертизы. 
Другая проблема – присоедине-
ние к электросетям: кое-где оно 
занимает 700 дней. «Программа 
по стимулированию развития 
малого и среднего предпринима-
тельства должна быть в каждом 
регионе и в каждом муниципали-
тете», – подчеркнул он.

«Я хочу, чтобы мы все пони-
мали и относились к этому се-
рьезно, и никто бы не обижался 
потом за то, что будут прини-
маться какие-то меры, в том чи-
сле административного и кадро-
вого характера, если ничего не 
будет меняться к лучшему», — 
предупредил руководителей ре-
гионов Путин.

Акцент

 Президент попросил регионы 
не обижаться, если их бездей-
ствие приведет к мерам адми-
нистративного характера

Глава государства посетил завод 
«Автодизель», где пообщался 
с рабочими.

ВЛАСТЬ Сергей Собянин доложил главе государства о рекордах МЦК

Столица — в лидерах
Кира Латухина

П
резидент Владимир Путин 
обсудил с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным пер-

вые рекорды Московского цен-
трального кольца, а также разви-
тие города в целом.

«Мы недавно с вами встреча-
лись, говорили по некоторым от-
дельным вопросам жизнедея-
тельности столицы, договори-
лись поговорить по широкому 
кругу вопросов о том, как Москва 
живет, чем живет, какие пробле-
мы решает, по транспорту и про-
мышленному развитию, реше-
нию социальных вопросов», — за-
дал тон беседе глава государства.

Собянин заметил, что про-
мышленность Москвы адаптиро-
валась к сложным условиям, в ко-
торых находится экономика. 
«Во-первых, мы видим, что объ-
ем инвестиций не снижается, он 
и в прошлом году не снижался, и 
сегодня есть хотя бы небольшой, 
но рост, даже в сопоставимых по-
казателях», — сказал он. «Пози-

тивные моменты мы видим в том, 
что немного, но начала расти 
промышленность, растет доста-
точно значительно экспорт», — 
продолжил столичный градона-
чальник. «Это говорит о том, что 
мало того, что происходит им-
портозамещение, наша продук-
ция становится более конкурен-
тной на рынках, — подчеркнул он. 
— Это, во-первых, автомобиле-
строение, фармацевтика, хими-
ческая промышленность, IT-тех-
нологии».

«Мы видим достаточно актив-
ный рост малого и среднего биз-
неса по объему регистрации ин-
дивидуальных предпринимате-

лей и патентов, причем такой 
значительный рост, на 50 про-
центов по сравнению с прошлым 
годом», — доложил мэр. «И по 
доле налогов малый и средний 
бизнес увеличили свой вклад в 
бюджет города на 24 процента», 
— добавил он.

Продолжаются программы 
развития города. И одна из важ-
нейших — крупнейший инфра-
структурный проект — МЦК. «Мы 
запустили все, 31 станцию, и объ-
ем пассажиров перевалил уже за 
300 тысяч», — сообщил Собянин. 
«На сегодня это один из самых 
популярных транспортных про-
ектов в Москве», — констатиро-

вал он. «Мы продолжаем активно 
строить метро, в этом году будет 
запущено восемь станций», — 
сказал мэр.

«Продолжаем работать вме-
сте с РЖД по развитию пригород-
ных сообщений, хотя здесь есть 
определенные проблемы, потому 
что бюджет РЖД не позволяет в 
полном объеме реализовать те 
намеченные цели, которые были 
поставлены ранее в рамках Мо-
сковского транспортного узла, — 
заметил Собянин. — Но я считаю, 
что это все-таки приоритет и мы 
будем вместе изыскивать ка-
кие-то резервы, чтобы продол-
жать эту программу». Ведь она 
будет работать на весь Централь-
ный федеральный округ, 40 мил-
лионов человек.

В социальной сфере — и здра-
воохранение, и образование раз-
виваются неплохо, оценил Собя-
нин. «Продолжает расти, кстати, 
и рождаемость, и естественный 
прирост населения. Уменьшается 
смертность, особенно среди взро-
слого населения», — отметил мэр.

«Мы подтвердили то, что мо-
сковское образование является 
одним из лучших в мире, мы вхо-
дим в десятку лучших систем 
школьного образования, среди ев-
ропейских стран впереди нас 
только Финляндия, все остальные 
страны позади», — сравнил сто-
личный градоначальник. «И самое 
важное то, что если раньше все 
лучшее сосредоточено было в не-
скольких элитных школах, то се-
годня большинство московских 
школ показывает очень достой-
ный уровень образования», — 
уточнил он.

«По-прежнему стоит задача 
повышения заработной платы и 
врачей, и учителей, информати-
зация обеих отраслей», — заме-
тил Собянин. «Вместе с мини-
стерством образования мы нача-
ли разрабатывать проект интег-
рации разных видов образова-
ния», — рассказал мэр. Чтобы уже 
в старших классах ученики пони-
мали, какую профессию выбрать. 
«Это такой серьезный мегапро-
ект», — подчеркнул он.

Акцент

 Малый и средний бизнес уве-
личили свой вклад в бюджет 
города на 24 процента

Пять с плюсом

По сути, 5 тысяч рублей приблизительно соот-
ветствуют инфляционным издержкам. «И мы 
исходим из того, что эти деньги компенсируют 

рост стоимости жизни», — объяснил депутатам замглавы 
минтруда Андрей Пудов.

Собственно, а почему именно 5 тысяч? Этот вопрос 
тоже волновал парламентскую оппозицию. Андрей Иса-
ев подробно объяснил. При расчете размера выплаты 
власти отталкивались как раз от средней пенсии 13 200 
рублей. Один раз пенсии были проиндексированы на 4% 
в апреле, а второй 
раз должны были вы-
расти на 8,5% с 1 ав-
густа. То есть при-
мерно на тысячу ру-
блей. А учитывая, 
что вместе с авгу-
стом до конца года — 
пять месяцев, тыся-
чу умножаем на 
пять. Вот и получи-
лись искомые 5 ты-
сяч рублей.

От замены второй 
индексации на эту 
сумму, как выясни-
лось, выиграют не 
только небогатые пенсионеры. «Если бы, как призывали 
наши оппоненты, мы провели бы не разовую выплату, а 
именно доиндексацию, эту доиндексацию не получили 
бы военные пенсионеры, работающие пенсионеры, 
люди, получающие социальную пенсию», — объяснил 
Исаев.

«Данная выплата для военных пенсионеров покрыва-
ет и даже превышает полугодовую индексацию», — указа-
ли в думском комитете по обороне. Всего в России ориен-
тировочно 2,3 млн военных пенсионеров, уточнил глава 
комитета Владимир Шаманов (ЕР).

Что касается работающих пенсионеров, то они выпла-
ту тоже получат — это не уставал подчеркивать замглавы 
минтруда, которому вопрос об этом упорно задавали на 
протяжении всего рассмотрения поправок в Госдуме. 
Важно, что каждый пенсионер будет иметь право на еди-
новременную выплату независимо от получения им 
иных выплат или мер социальной поддержки. У этой вы-
платы есть только одно ограничение — пенсионеры, пос-
тоянно проживающие за рубежом (включая Белорус-
сию, Абхазию), на нее рассчитывать не смогут. 

Депутатов волновал и такой вопрос: вернется ли ин-
дексация в следующем году, не возьмет ли правительство 
разовые выплаты за правило? Обязательно вернется — 
уже в следующем году, подчеркнули в «Единой России». 
Причем по фактической инфляции.

Несмотря на долгие споры, за принятие закона в тре-
тьем чтении проголосовали почти единогласно — только 
один депутат был против. 

И с этих 5 тысяч не придется платить налог на доходы.

1

В феврале 
правительство 
проведет полную 
индексацию пенсий 
по итогам накоплен-
ной инфляции 
за 2016 год
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МЕЖДУ ТЕМ
Несколько бывших депутатов ЕР отказались от так на-
зываемого «золотого парашюта» — больших выплат вслед-
ствие непереизбрания в новый думский состав. «С моей 
точки зрения, поступить так — честно. Ведь фактически 
это не заработанные трудом деньги, а своеобразная мера 
социальной поддержки в виде премии», — заявил ТАСС спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
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ДИСКУССИЯ

ОНФ объявил
повестку
«Форума
действий»

НАРОДНЫЙ 
АУДИТ

Виталий Петров

22 НОЯБРЯ Общероссийский 
народный фронт проведет в Мо-
скве однодневный «Форум дей-
ствий», на котором планируется 
подвести итоги работы движе-
ния не только за нынешний год, 
но и за прошедшую с момента 
первого такого форума «трех-
летку». Примечательно, что в 
рамках форума решено провести 
и очередной съезд Народного 
фронта.

Соответствующие решения 
были приняты на заседании 
центрального штаба ОНФ в кон-
це прошлой недели. Как ожида-
ется, в работе форума примут 
участие более тысячи человек. 
Это и активисты движения, и 
эксперты, и руководители фе-
деральных органов власти. 

Народный фронт, по сути, 
приобрел статус «народного ау-
дитора» работы властей всех 
уровней. Именно активисты 
движения подняли вопрос о так 
называемых «золотых парашю-
тах» — баснословных компенса-
циях, выплачиваемых топ-ме-
неджерам госкомпаний при 
увольнении, а также предложи-
ли ограничить стоимость слу-
жебных автомобилей для чи-
новников тремя миллионами 
рублей. На их счету и множест-
во других инициатив, ограни-
чивающих власть в ее аппети-
тах. 

За более чем три года работы 
Народный фронт провел два фе-
деральных «Форума действий», 
а также экологическую конфе-
ренцию в Иркутске и Улан-Удэ. 
Традиционным форматом стал 
и медиафорум региональных и 
местных СМИ «Правда и спра-
ведливость». В этом году его 
провели в Санкт-Петербурге в 
третий раз с участием лидера 
движения — президента Влади-
мира Путина.

Сопредседатель центрально-
го штаба ОНФ Александр Бреча-
лов отметил, что в течение это-
го года проводилась активная 
работа с регионами, а основны-
ми событиями стали межрегио-
нальные «Форумы действий» в 
Ставрополе, Йошкар-Оле и 
Ялте. «Форум в Москве станет 
своеобразным подведением 
итогов. Мы взвесим получен-
ные результаты не только за те-
кущий год, но и за прошедшие 
три года с первого «Форума 
действий», оценим ход испол-
нения «майских указов» прези-
дента и его поручений, рассмо-
трим и выдвинем предложения 
по дальнейшему решению ряда 
актуальных проблем, поднима-
емых активистами и эксперта-
ми», — отметил Бречалов.

Работа форума будет прохо-
дить на пяти тематических пло-
щадках фронта: «Честная и эф-
фективная экономика», «Соци-
альная справедливость», «Ка-
чество повседневной жизни», 
«Образование и культура», 
«Общество и власть», а также в 
формате достаточно известных 
проектов ОНФ «За честные за-
купки» и «Экология и защита 
леса». На форуме также будут 
обсуждаться результаты рабо-
ты проекта «За честные закуп-
ки», являющегося краеуголь-
ным в деятельности ОНФ. Как 
рассказала руководитель про-
екта Анастасия Муталенко, за 
три года работы активисты дви-
жения выявили сомнительные 
госзакупки на общую сумму 
227 миллиардов рублей. При 
этом 20 миллиардов удалось сэ-
кономить за счет закупок пред-
метов роскоши, дорогой мебе-
ли, автомобилей и чартерных 
перелетов.

Итоговым событием форума 
станет пленарное заседание. 
Как обычно, «фронтовики» бу-
дут ожидать участия в нем свое-
го лидера Владимира Путина.

В рамках форума решено 
провести и очередной съезд 
движения, на котором делегаты 
обсудят повестку работы ОНФ в 
2017—2018 годах и организаци-
онные вопросы. В съезде при-
мут участие 400 представите-
лей: сопредседатели региональ-
ных штабов и руководители ре-
гиональных исполкомов, пред-
ставители центрального штаба 
и центральной ревизионной ко-
миссии.

За три года работы 
ОНФ выявил сомни-
тельные госзакупки 
на сумму 227
миллиардов рублей

Визит Дмитрий Медведев оценил возможность возобновления
диалога Палестины и Израиля

Всем земля святая

Владимир Кузьмин, 
Иерихон 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что единст-
венный способ до-
стижения мира на 

Ближнем Востоке — это сущест-
вование двух независимых госу-
дарств Израиля и Палестины.

Визит главы кабинета мини-
стров на Ближний Восток завер-
шился в Палестине — в Иерихоне 
председатель российского пра-
вительства провел переговоры с 
президентом Махмудом Абба-
сом. Палестинские земли пре-
мьер посетил во второй раз. 
Впервые он находился здесь в 
2011 году в ранге президента, и 
тот визит настолько запомнился 
местным жителям, что одну из 
улиц древнего Иерихона они ре-
шили назвать в честь Медведева. 
На ней расположен Русский му-
зей и религиозная святыня Дере-
во Закхея. «Особо благодарю вас 
за то, что Россия профинансиро-
вала мероприятия по рекон-
струкции исторического центра 
в Иерихоне, — обратился Аббас к 

главе российского правительст-
ва после новых переговоров. — В 
этой связи мы с вами через неко-
торое время вместе торжествен-
но откроем улицу, названную ва-
шим именем». И чуть позже 
Дмитрий Медведев вместе с па-
лестинским лидером смог прой-
тись по этой улице, на которой 
они открыли памятную доску, за-
документировавшую факт оче-
редного приезда гостя из России 
в Иерихон.

Главной темой переговоров 
сторон стало возобновление пря-
мого диалога между Палестиной 
и Израилем для продолжения 
процесса ближневосточного уре-
гулирования. Ранее президент 

России Владимир Путин высту-
пил с инициативой об организа-
ции прямых переговоров в Мо-
скве, однако такая встреча не со-
стоялась. «Нам кажется, что это 
хорошая идея. Это точно гораздо 
полезнее всякого рода многосто-
ронних мероприятий, — заявил 
Медведев в Иерихоне. — Это пред-
ложение не отозвано. Оно, что 
называется, находится на столе, 
и им можно воспользоваться в 
любой момент».

— В целом мы исходим из того, 
что двухгосударственное реше-
ние — это единственный способ 
достичь прочного мира на этой 
древней земле, — добавил предсе-
датель российского правитель-

ства. — Мы как посредники будем 
продолжать свои усилия. Но ни 
одна посредническая деятель-
ность не подменит политиче-
скую волю самих участников пе-
реговоров. Это главное, и имен-
но на это мы в конечном счете 
надеемся.

Подобные надежды не беспоч-
венны. И в Израиле, и в Палести-
не, по словам премьер-министра, 
он слышал от сторон, что такой 
диалог необходим, что он может 
происходить без предваритель-
ных условий.

Палестинское руководство 
полностью разделяет позицию 
Москвы, в том числе и в вопросе 
двухгосударственного решения 
ближневосточной проблемы, но, 
считает Махмуд Аббас, чтобы 
процесс сдвинулся с мертвой 
точки, это должен осознать и 
премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху. «Пока он сам 
не начнет верить в двухгосудар-
ственное решение, никакого 
мира добиться не удастся. — Мы 
ждем от Нетаньяху одной-един-
ственной фразы: «Я поддержи-
ваю решение двух государств в 
границах 1967 года». Тогда лю-

бое урегулирование станет воз-
можным».

Какие-то надежды на движе-
ние вперед связаны с ролью дру-
гих посредников в палестино-из-
раильском диалоге. Конечно же, 
речь в первую очередь идет о 
США, чья внешняя политика на 
этом направлении сейчас не так 
активна. «Но, может быть, после 
смены администрации такого 
рода активность будет более вы-
сокой», — предположил премьер-
министр России.

Руководство Палестины тоже 
ждет от Вашингтона решитель-
ных шагов. Не просто ждет, а бук-
вально требует. «Мы требуем от 
американцев признать Государ-
ство Палестина и согласиться ра-
ботать над достижением двухго-
сударственного решения о созда-
нии двух государств, Палестины 
и Израиля, которые будут жить 
рядом друг с другом в атмосфере 
безопасности», — заявил Аббас.

Акцент

 Усилия посредников
не помогут, если у сторон 
не будет политической воли 
к прямым переговорам

В Иерихоне глава правительства 
передал для палестинских школ 
учебники русского языка.

ИНИЦИАТИВА Сергей Иванов
призвал развивать
экологическое воспитание

Время 
не разбрасывать 
мусор

Юрий Политов

В РОССИИ надо целенаправлен-
но заниматься экологическим 
просвещением, а также серьез-
ными мероприятиями по охране 
окружающей среды, без этого в 
стране «будет очень трудно при-
браться». Об этом заявил специ-
альный представитель президен-
та РФ по вопросам природоох-
ранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов.

В минувшую субботу Сергей 
Иванов побывал на слете юных 
экологов Российского движения 
школьников, который открылся в 
Подмосковье. Спецпредставитель 
президента напомнил, что 2017-й 
объявлен Годом экологии в Рос-
сии, но отметил, что «за один год 
все российские проблемы и бо-
лячки с экологией мы не решим». 
«Нам надо начать движение, а за-
ниматься этим нужно постоянно, 
десятилетиями. Только тогда у нас 
станет гораздо лучше с точки зре-
ния экологии обстановка в стра-
не», — подчеркнул Сергей Иванов.

Спецпредставитель президен-
та высказался за развитие про-
грамм, связанных с воспитанием 
ответственного и бережного от-
ношения к природе. «Я убежден в 
том, что в России надо занимать-
ся экологическим просвещением 
— раз, а во-вторых, серьезными 
мероприятиями, связанными с 

охраной окружающей среды», — 
заявил он.

По мнению Иванова, без эко-
логического воспитания «в Рос-
сии будет очень трудно прибрать-
ся». «Настало время прибраться в 
России, чтобы у нас было меньше 
мусора, всяких нелегальных сва-
лок, чтобы вода была чистая, воз-
дух, чтобы количество лесов не со-
кращалось, а увеличивалось, что-
бы животный мир многообразный 
в России мы могли передать вам», 
— сказал Сергей Иванов. В качест-
ве проектов, повышающих инте-
рес к охране окружающей среды, 
могут выступать квесты, конкур-
сы и соревнования по экологиче-
ской тематике, победители кото-
рых получали бы признание и цен-
ные призы.

Кроме того, Сергей Иванов 
предложил юным активистам из 
Российского движения школьни-
ков следить за восстановлением 
леса после вырубки. «Надо обяза-
тельно заниматься лесовосста-
новлением. То есть если ты выру-
бил большую делянку, то посади 
после себя маленькие елочки, и 
через 50 лет это будет такой же 
лес, как и был. Это не так трудно и, 
кстати, в законах это прописано, 
что лесозаготовитель обязан это 
делать. Вы, кстати, можете сле-
дить, делают они это или нет. У 
меня подозрение, что далеко не 
всегда делают», — сказал Иванов.

Слезли с «пальмы»
Увы, но про Россию та-
кого пока сказать нель-
зя. Как пояснили «Рос-

сийской газете» в Национальном 
союзе производителей молока 
(Союзмолоко), за последние де-
вять месяцев текущего года объ-
ем импорта пальмового масла в 
страну вырос, причем довольно 
резко — более чем на семь про-
центов. «За январь—сентябрь 
этого года в Россию было завезе-
но 658,2 тысячи тонн «пальмы» 
(в 2015 году — 614,2 тысячи 
тонн) на общую сумму 465,5 
миллиона долларов, — отметили 
в союзе. — Из этого объема более 
99 процентов (652,2 тысячи 
тонн) составило пальмовое ма-
сло, пригодное для производства 
пищевых продуктов». Около од-
ного процента (порядка 6 тысяч 
тонн) пришлось на продукцию, 
которая применяется в промыш-
ленности. 

При этом объемы импорта 
так называемого «техническо-
го» пальмового масла в 2016 
году увеличились более чем на 

21 процент, заявляют молочни-
ки. 

Цены на продукты в России 
расти в ближайшее время не бу-
дут, заверили «РГ» опрошенные 
эксперты. По данным россий-
ской Ассоциации производите-
лей и поставщиков продовольст-
венных товаров («Руспродсо-
юз»), месячное колебание цены 
на масло, которое отметили в 
FAO, никак не повлияет на стои-
мость отечественной продукции. 

В свою очередь глава Инсти-
тута аграрного маркетинга 
(ИАМ) Елена Тюрина считает, 
что в России, в отличие от всего 
мира, ситуация складывается 
куда более благополучно. «У нас 
происходит снижение темпов 
роста цен, причем это касается 
практически всех сегментов 
продовольственного рынка», — 
отметила она. Впрочем, наблю-
дается дефицит в сегменте мо-
лочного производства, преодо-
леть который в ближайшие годы 
вряд ли получится, посетовала 
эксперт.  

АЛКОГОЛЬ

Коньяк может подорожать
В следующем году может вырасти 

стоимость одного из самых популяр-

ных у россиян алкогольных напит-

ков — коньяка. 

Уведомление о подготовке законо-

проекта с такой инициативой на феде-

ральном портале нормативных право-

вых актов опубликовал минфин.

Повышение минимальных цен на на-

стоящий качественный коньяк приве-

дет к сокращению подделок на рынке 

(по оценкам экспертов, сейчас 20 про-

центов этого напитка на полках мага-

зинов — фальсификат). А это значит, 

что россияне перестанут травиться 

паленым коньяком, производители 

смогут увеличить прибыль, а бюджет 

получит больше доходов.

При этом на сколько вырастет цена, в 

уведомлении не указано. Сейчас ми-

нимальная стоимость установлена на 

уровне 322 рубля за бутылку объемом 

0,5 литра.

Стоит отметить, что производители 

просят о повышении минимальной 

стоимости коньяка правительство 

уже давно, — действующий ценник, по 

их словам, гораздо ниже себестоимо-

сти выпускаемой продукции. По мне-

нию официальных производителей, 

«минималка» должна составлять 400 

рублей.

По популярности среди россиян ко-

ньяк стоит на четвертом месте — доля 

его продаж среди всех алкогольных 

напитков составляет 4,1 процента. На 

первом месте — пиво (41,4 процента), 

на втором — водка (38,1 процента), на 

третьем — вино (6 процентов). За де-

вять месяцев этого года россияне ку-

пили, по данным Росстата, 7,4 миллио-

на дкл коньяка. Это на 2,3 процента 

меньше, чем за этот же период прош-

лого года.

Подготовила Елена Домчева
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ФИНАНСЫ В Евразийский
банк развития могут
войти Корея и Япония

Поднимут 
рейтинг 

Игорь Зубков

ЕВРАЗИЙСКИЙ банк развития (ЕАБР) ведет перегово-
ры о вхождении в капитал банка трех-четырех новых 
участников, рассказал «Российской газете» председа-
тель правления банка Дмитрий Панкин в рамках между-
народной конференции по вопросам евразийской эконо-
мической интеграции. 

Акционерами банка являются Россия, Казахстан, Бе-
лоруссия, Таджикистан, Армения и Киргизия. Смысл по-
иска новых участников не в увеличении капитала, по-
скольку имеющиеся 7 миллиардов долларов позволяют 
наращивать кредитный портфель. Как и у многих других 
банков, у ЕАБР проблемы не с ликвидностью, а с поиском 
качественных и выгодных проектов. 

Задачи по привлечению новых участников разные. В 
случае с Вьетнамом, Монголией и Индией это поддержка 
российского и казахстанского бизнеса, выходящего на 
эти рынки, а в случае с Кореей и Японией предоставле-
ние им крупных долей в капитале могло бы обеспечить 
повышение рейтингов ЕАБР. За Россией в его капитале 
66 процентов, по международным подходам нужно бо-
лее равномерное распределение капитала между участ-
никами. 

В прошлом году Standart&Poor’s понизило рейтинги 
ЕАБР до «bbb-» (сильный финансовый риск), а в этом 
году подтвердило негативный прогноз по ним из-за со-
кращения возможностей банка привлекать финансиро-
вание в долларах. Повышение рейтингов сделало бы для 
ЕАБР фондирование более дешевым. Впрочем, сейчас у 
банка избыток ликвидности в твердых валютах, в 2017 
году он планирует новые облигационные займы в рублях 
и, возможно, в тенге. 

Банк примет участие в финансировании строительст-
ва ЦКАД и логистического хаба в аэропорту Домодедово, 
также рассказал Панкин. В этом году текущий портфель 
банка увеличится на 500 миллионов долларов, до 2,5 
миллиарда, цель по следующему году — 3,3 миллиарда. 

За Россией в портфеле 31 процент проектов, в то вре-
мя как ее доля в капитале более чем в два раза выше. Про-
екты с интеграционным потенциалом могут проходить 
по Казахстану, но экономический эффект имеют и для в 
России, объяснил Дмитрий Панкин. «К счастью, у нас 
нет такого, что акционеры жестко отслеживают свои 
доли. Скажем, кредиты для казахстанской компании по 
производству железнорудного концентрата выгодны 
российскому металлургическому комбинату, то же са-
мое касается кредита российской металлургической 
компании на работу с месторождением в Казахстане. Ко-
нечная цель — чтобы вопроса даже не возникало, в чьих 
интересах банк финансирует проект». 

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1330930

ТУРИЗМ Местные курорты
набирают популярность, 
но мы все же
предпочитаем ехать
за рубеж. Почему?

Чужая вода 
слаще

Тарас Фомченков 

В РОССИИ набирает популярность так называемый 
оздоровительный туризм. Мы вошли в ТОП-5 стран, жи-
тели которых больше всего тратят на оздоровительные 
курорты, свидетельствует исследование Global Wellness 
Institute (GWI). За три последних года число наших гра-
ждан, выезжающих за рубеж подлечиться, выросло на 31 
процент.

Последнее  время приобретают все большую популяр-
ность и оздоровительные поездки на российские курор-
ты. К уже известным и знакомым относятся Кавказские 
Минеральные Воды — группа курортов в Ставропольском 
крае, куда входят Кисловодск, Георгиевск, Ессентуки и 
собственно Минеральные Воды. Серьезный оздорови-
тельный кластер расположен на Алтае — это знаменитая 
Белокуриха. К оздоровительному типу курорта относится 
и Крым. 

Стоимость поездки зависит от направления и длитель-
ности лечения — от 50 до 250 тысяч рублей.

А вот, скажем так, «обычный» внутренний туризм в 
России, наоборот, растет гораздо серьезней выездного. По 
оценкам Ростуризма, например, в 2016 году он увеличит-
ся минимум на 15 процентов (если оценивать число отдох-
нувших в границах страны). 

«В прошлом году у нас было порядка 18 процентов ро-
ста, в этом году ожидаем около 15 процентов — это очень 
хорошие темпы», — заявил ранее руководитель ведомства 
Олег Сафонов. Правда, подчеркнул, что этот рост имеет 
свои объективные границы, но их надо раздвигать, так как 
«вместе с туризмом развиваются и 53 отрасли народного 
хозяйства». 

По оценкам Ассоциации туроператоров России, если в 
2013 году за здоровьем в туры отправлялось около 10,3 
миллиона человек, то в 2015 году — уже 13,5 миллиона. 
При этом, подсчитали в GWI, за эти годы спрос на такого 
рода туризм растет и в мире, например, в Австралии (ли-
дере по оздоровительному туризму) он увеличился на 85 
процентов, в Китае — на 60 процентов, в Бразилии — на 46 
процентов и в Индонезии — на 40 процентов. 

Емкость этого сегмента рынка тоже огромная, на се-
годня она в целом по миру составляет 563 миллиарда дол-
ларов. И будет расти к 2020 году до 808 миллиардов долла-
ров, уверены иностранные эксперты.

При этом есть один интересный момент: так называе-
мые welness-туры внутри страны растут медленнее (плюс 
11 процентов), чем такого же рода международные поезд-
ки (плюс 20 процентов). 

Где же любят лечиться россияне? По данным опрошен-
ных «Российской газетой» туроператоров, из загранич-
ных самые популярные направления — это Чехия с ее ми-
неральными водами в знаменитых Карловых Варах и чуть 
менее «раскрученном» курорте Марианские Лазни, а так-
же Германия, Болгария, Венгрия. Более обеспеченные ту-
ристы летят за океан в США. А те, для кого лечение не от-
дых, а необходимость, часто выбирают Израиль. Зубы рос-
сияне, как правило, едут лечить в Белоруссию или Китай.

Названы самые красивые деревни России — 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1324723

Публикацию комментирует 
Николай Дроздов
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СИТУАЦИЯ Правительство 
Вьетнама решило повременить 
со строительством АЭС 

К российскому 
проекту никаких 
претензий нет

Александр Емельяненков

В БЛИЖАЙШИЕ десять дней 
депутаты Национального собра-
ния Вьетнама — высшего законо-
дательного органа страны — 
должны определить судьбу ра-
нее одобренных планов строи-
тельства у себя атомных энерго-
блоков. 

Американская The Wall Street 
Journal, а вслед за ней и некото-
рые другие СМИ поспешили со-
общить об этом с таким акцен-
том, будто бы официальный Ха-
ной «отказывается от атомного 
проекта с Москвой». В действи-
тельности же ни к России, ни к 
«Росатому», ни к Группе ASE как 
национальному оператору с рос-
сийской стороны у вьетнамских 
партнеров никаких претензий 
нет. А есть, увы, внутренняя ре-
альность — снижение темпов 

экономического роста и, как 
следствие, корректировка про-
гнозов энергопотребления. 

Напомним, что в 2009 году то 
же Национальное собрание с по-
дачи правительства Вьетнама 
ратифицировало план строи-
тельства двух атомных электро-
станций в провинции Ниньтху-
ан. Речь шла об АЭС «Ниньтху-
ан-1» по российскому проекту и 
АЭС «Ниньтхуан-2» из четырех 
энергоблоков по 1000 МВт, кото-
рую намеревался строить кон-
сорциум международного раз-
вития ядерной энергии Японии 
JINED — с последующей переда-
чей этой станции в собствен-
ность и под управление компа-
нии Vietnam Electricity.

Проект «Ниньтхуан-1» пред-
усматривает два энергоблока с 
реакторами типа ВВЭР мощно-
стью до 1200 МВт каждый. На их 
строительство Вьетнаму был об-
ещан российский государствен-
ный кредит в объеме 8 миллиар-
дов долларов. Эти и другие дого-
воренности были отражены в со-
глашении о строительстве (ок-
тябрь 2010 года), а в 2015-м 
было подписано генеральное ра-
мочное соглашение на реализа-
цию первого этапа. 

Согласно российско-вьет-
намским договоренностям, 
строительство АЭС «Ниньтху-
ан-1» в составе двух блоков пер-
воначально предполагалось за-
вершить к 2020 году. На форуме 
«Атомэкспо-2016» в Москве 
первый замглавы «Росатома» 
Кирилл Комаров дал понять, что 
по желанию вьетнамской сторо-
ны рассматриваются новые сро-
ки ввода в эксплуатацию перво-
го блока станции — 2027—2028 
годы. Ранее вьетнамские СМИ 
сообщали, что значительные 
сдвиги заявленных сроков про-
диктованы «особенностями 
вьетнамских законодательных 
процедур».

И вот теперь новая информа-
ция — якобы о полной отмене 
проекта строительства АЭС во 
Вьетнаме. Официального уве-
домления на этот счет ни в ГК 
«Росатом», ни в российском по-
сольстве в Ханое не получали. И 
это вполне объяснимо, считает 
Леонид Гусев из Аналитического 
центра МГИМО (У) МИД России. 

— Вьетнам планировал стро-
ить первую атомную станцию с 
Россией, вторую — с Японией, — 
говорит эксперт. — Помимо этого 
велись консультации о возмож-
ном строительстве третьей 
АЭС — уже с Южной Кореей. Поэ-
тому говорить сейчас о том, что 
вьетнамская сторона «отказыва-
ется от проекта с Россией», в 
корне неверно. Речь идет о воз-
можном пересмотре планов в 
сфере создания национальной 
атомной энергетики, и они об-
условлены исключительно вну-
тренними факторами. Если еще 
пару лет назад мы наблюдали 
ускорение экономического ро-
ста, то сегодня он замедлился. В 
связи с этим энергопотребление 
растет не такими быстрыми тем-

пами, как ожидало руководство 
страны, а значит, и острый дефи-
цит электроэнергии Вьетнаму 
пока не грозит. 

Согласно той же Wall Street 
Journal, в 2011—2015 годах во 
Вьетнаме средний экономиче-
ский рост составлял порядка 
5,84 процента, в то время как 
правительство было нацелено на 
более высокие показатели — 
вплоть до 7 процентов. В прош-
лом месяце оно же снизило на-
меченные темпы роста на теку-
щий год с 6,7 до 6,3—6,5 процен-
та. 

По мнению Леонида Гусева, 
нельзя сбрасывать со счетов и то 
обстоятельство, что Вьетнам, 
как и другие страны-новички в 
освоении мирного атома, еще не 
создал для этого необходимую 
инфраструктуру, не подвел зако-
нодательную базу. А без этого на-
чинать строительство нельзя. 
Ведь даже для того, чтобы оце-
нить правильность выбора пло-
щадки, соблюдение необходи-
мых требований, в стране дол-
жен быть создан ядерный регу-
лятор, должны быть подготовле-
ны профессиональные кадры. 
Всего этого пока во Вьетнаме 
нет. 

— Но это совсем не означает, 
что не будет завтра или после-
завтра, — заключает Гусев. — Поэ-
тому я полагаю, что проекты по 
строительству атомных станций 
во Вьетнаме могут быть отложе-
ны, а не отменены.

Утечка про АЭС во вьетнам-
ских СМИ и статья The Wall 
Street Journal появились почти 
одновременно с сообщением о 
запуске в эксплуатацию круп-
ной ГЭС во вьетнамской провин-
ции Лайтяу на границе с Китаем. 
Строительство последней, тре-
тьей турбины было завершено 
на год раньше запланированного 
срока. Но даже без этой очевид-
ной взаимосвязи Сергей Кондра-
тьев из Фонда «Институт энерге-
тики и финансов» указывает на 
то обстоятельство, что у Вьетна-
ма «может быть соблазн отло-
жить или на время заморозить» 
старт своего атомного проекта. 
Причиной тому и невысокий 
рост энергопотребления, и срав-
нительно дешевый индонезий-
ский уголь. 

— Но в долгосрочной перспек-
тиве, — заявляет Кондратьев, — 
Вьетнам вернется к атомному 
проекту. Нынешний возможный 
отказ представляется больше 
тактическим решением, неким 
ответом на экономическую стаг-

нацию и денежный дефицит в 
стране. К вопросу о диверсифи-
кации своей энергосистемы 
Вьетнам неизбежно вернется. А 
ту ситуацию, что сложилась сей-
час, может использовать для 
усиления собственных перего-
ворных позиций в диалоге с по-
тенциальными партнерами по 
проекту. 

Почему заговорили, что Вьет-
нам отказывается от сооруже-
ния АЭС вместе с «Росатомом»? 
Ведь речь идет и о японском про-
екте, и в целом об энергетиче-
ской политике страны. Словом, я 
считаю, что решение это ситуа-
тивное. Если даже Вьетнам дей-
ствительно примет решение от-
казаться от реализации проекта 
сейчас, то в будущем он к нему в 
том или ином виде все равно вер-
нется.

Добавим к сказанному, что 
портфель заказов «Росатома» от 
вьетнамской паузы, если она 
случится, не похудеет. Количест-
во подписанных контрактов, в 
том числе и на азиатском на-
правлении, год от года растет. В 
начале ноября достигнута прин-
ципиальная договоренность с 
Китаем о сооружении в Поднебе-
сной новых энергоблоков АЭС 
по российским проектам, что 
компенсирует гипотетические 
потери и закрепит позиции рос-
сийских атомщиков на Востоке. 

АКЦЕНТ Единственно 
возможный способ 
противостоять 
глобальному кризису — 
модернизация

Нефтяной 
двигатель 
модернизации

Михаил Делягин, 
директор Института проблем глобализации

ЕДИНСТВЕННО возможный способ противостоять 
глобальному кризису — модернизация. В России флагма-
ном этого процесса, помимо ВПК, представляется «Ро-
снефть»; ключевая причина успешности ее действий, по-
мимо качества управления, — не столько масштаб, сколь-
ко государственная форма собственности, позволяющая 
ориентироваться на стратегическую перспективу, а не 
на сиюминутные интересы и страхи владельцев.

Производственные результаты «Роснефти» в первые 
три квартала 2016 года превзошли самые радужные 
ожидания аналитиков. Среднесуточная добыча углево-
дородов увеличена на 1,4% (несмотря на плановые ре-
монты на месторо-
ждениях Сахали-
на), — на фоне ее со-
кращения у ближай-
шего конкурента на 
4,5%. Главная при-
чина роста — рост 
темпов бурения и 
оптимизация режи-
мов работы сква-
жин. Эксплуатаци-
онное бурение уве-
личено на 42%; бо-
лее половины работ 
выполнено собст-
венным сервисом.

В сентябре 2016 
года совместно с 
«Газпром нефтью» 
введено в эксплуатацию самое северное материковое 
месторождение нефти и газового конденсата в России — 
открытое в 1990 году Восточно-Мессояхское в Ямало-
Ненецком автономном округе.

Скоро начнется промышленная эксплуатация Сузун-
ского месторождения на севере Красноярского края (до-
быча нефти на нем в 2016 году достигнет 1,2 млн т, в 2017-
м — 4,5 млн).

В результате освоения новых месторождений газа 
«Роснефть» стала крупнейшим независимым произво-
дителем.

Наращивая объемы геологоразведки (так, масштабы 
сейсмических работ на суше увеличены более чем на 
13%), «Роснефть» открыла 74 новых залежей и 7 месторо-
ждений, среди которых месторождение с запасами в 61 
млн т нефтяного эквивалента на Верхнеичерском лицензи-
онном участке в Иркутской области.

Ориентируясь на стратегическую перспективу, «Ро-
снефть» ведет сейсморазведку на шельфе, масштабы кото-
рой не только вдвое выше прошлогодних, но и значительно 
превосходят лицензионные обязательства.

«Роснефть» реализует самую масштабную в отрасли 
программу модернизации нефтепереработки: инвестиции 
превышают 1 трлн руб. В результате глубина нефтеперера-
ботки уже выросла с 66,3 до 71,3%, а выход светлых нефте-
продуктов — с 55,3 до 56,1%. Выпуск бензина и дизтоплива 
класса Евро-5 увеличен в полтора раза.

И это на фоне колоссальных работ по созданию евра-
зийских энергетических хабов, связывающих в неразрыв-
ные сверхустойчивые комплексы европейские технологии 
(вопреки всем санкционным истерикам), российские ре-
сурсы, китайские финансы и азиатские рынки. Интеграль-
ный подход «Роснефти» минимизирует риски участников, 
гарантируя им получение прибыли по всей производст-
венной цепочке.

Несмотря на столь масштабные проекты, «Роснефть» 
снизила долговую нагрузку (с 36 до 34%) в то время, когда 
зарубежные конкуренты решают проблему сокращения 
доходов ее ростом (Shell более чем вдвое, с 13 до 29%, 
Statoil с 22 до 29%, BP с 20 до 27%).

Разумеется, огромные вложения в производство и со-
здание глобальных кооперационных систем, да еще и при 
плохой конъюнктуре не могли не ухудшить текущие фи-
нансовые показатели «Роснефти» (правда, усилия по по-
вышению эффективности все равно сделали их лучше по-
казателей основных конкурентов). Еще один важный мо-
мент: налоговые платежи «Роснефти» составляют почти 
25 долл. с барреля добычи, что в 4—5 раз выше уровня кон-
курентов. Вспомним, что глава компании Игорь Сечин еще 
на экономическом форуме в Санкт-Петербурге отмечал: 
«Ключевым параметром, определяющим добычу нефти в 
России, являются фискальные условия, а не цены на 

нефть». Следует от-
метить, что налого-
вые платежи зафик-
сированы в рамках 
так называемого 
«большого налогово-
го маневра», кото-
рый был разработан 
и реализован для 
цены нефти выше 
100 долл. за баррель. 
C января 2016 года 
проиндексирована 
базовая ставка 
НДПИ с 766 руб. до 
857 руб. При этом за-
планированного ра-

нее в рамках налогового маневра снижения коэффициента 
предельной ставки экспортной пошлины на нефть с 42% 
до 36% не проводилось. И, вне всяких сомнений, налого-
вые новации и нестабильность фискальной системы явля-
ются ключевым фактором в снижении финансовых пока-
зателей нефтяных компаний.

При удешевлении нефти за первые девять месяцев 2016 
года по отношению к аналогичному периоду 2015 года на 
15,5% выручка компании в сопоставимом выражении со-
кратилась лишь на 11,4%. 

Прибыль компании до вычета процентов, налогов и 
амортизации (EBITDA) снизилась на 18% — до 13,5 млрд 
долл. Основным глобальным конкурентам «Роснефти» 
пришлось брать займы не на развитие, а на выплату диви-
дендов, чтобы временно успокоить акционеров!

Один из ключевых признаков эффективности «Росне-
фти» — ее высокий свободный денежный поток (разница 
между операционными доходами, операционными расхо-
дами и капитальными затратами): он составил 4,1 млрд 
долл., что является мировым максимумом.

Будем надеяться, что успехи российского бизнеса, — как 
частного, так и государственного, — в конечном итоге убе-
дят государство начать исполнять свои обязанности по ор-
ганизации комплексной модернизации и экономического 
развития.

Возможный отказ — 
это тактическое 
решение в ответ 
на экономическую 
стагнацию и денеж-
ный дефицит

Портфель зарубеж-
ных заказов 
«Росатома» от 
вьетнамской паузы, 
если она случится, 
ничуть не похудеет

«Роснефть» реализу-
ет самую масштаб-
ную в отрасли про-
грамму модерниза-
ции нефтеперера-
ботки: инвестиции 
превышают 
1 трлн руб.

Один из ключевых 
признаков эффек-
тивности 
«Роснефти» — 
ее высокий свобод-
ный денежный 
поток: 4,1 млрд долл.

Безопасность ФСБ смогла опередить террористов 
буквально на день до совершения ими терактов

Сняли с кнопки

Тимофей Борисов

У 
ФСБ России — круп-
ный успех. Задержана 
большая группа тер-
рористов ИГИЛ из 10 
ч е л о в е к ,  к от о р ы е 

пробрались в Россию из респу-
блик Средней Азии и готовили 
целую серию терактов в Москве 
и Санкт-Петербурге. Об этом со-
общили в Центре общественных 
связей ФСБ России.

Чекисты распространили ви-
деокадры задержания группы. На 

видео видно, как из-под ванны в 
одной из квартир многоэтажного 
дома в столичном Дегунино че-
кисты извлекают большое само-
дельное взрывное устройство. На 
других кадрах у террористов 
изымают автоматы. Обращает на 
себя внимание, что бомба пра-
ктически собрана и готова к ис-
пользованию. И таких СВУ тер-
рористы подготовили четыре.

По данным наших источников 
в российских спецслужбах, тер-

рористы планировали теракты 
по парижскому сценарию. Од-
новременно должны были срабо-
тать несколько бомб. При этом в 
других частях города часть тер-
рористов, должна была открыть 
огонь из автоматов по толпе в 
многолюдных местах. Если это 
так, то можно говорить, что опе-
ративники опередили террори-
стов всего на день, ведь именно 
накануне Франция отмечала тра-
урную дату терактов в Париже. 

Оперативники особо подчер-
кивают, что речь идет именно о 

террористической группе, а не 
об экстремистах, распространя-
ющих исламистские книжки и 
проповедующих в мечетях ради-
кальный ислам. 

На этот раз к нам приехали на-
стоящие хладнокровные убийцы, 
обезвредить которых удалось в 
немалой степени при содействии 
правоохранительных органов 
Таджикистана. Именно сотруд-
ники МВД Таджикистана первы-
ми вышли на местного пособни-

ка этой группы, смогли его «рас-
колоть», получить информацию 
о всей группе и далее передали 
информацию по каналам между-
народного сотрудничества своим 
коллегам из ФСБ. Так что в этом 
смысле нынешняя спецопера-
ция, которая сберегла сотни если 
не тысячи жизней питерцев и мо-
сквичей, является прекрасным 
примером взаимодействия спец-
служб стран СНГ. 

Теперь в Федеральной службе 
безопасности РФ выясняют, где 
именно хотели проводить свои 
акции задержанные. В ЦОС ФСБ 
ограничиваются лишь той ин-
формацией, которая обозначена 
в их сообщении: игиловцы гото-

вили теракты в местах массовых 
скоплений. Но, по одной из вер-
сий, задержанная в Питере часть 
террористической ячейки «Ис-
ламского государства» планиро-
вали устроить взрывы в торго-
вых центрах «Галерея» на Лигов-
ском проспекте и «Академпарк» 
на проспекте Науки. Атаке мог 
подвергнуться и один из питер-
ских ночных клубов, где задер-
жанные собирались и где за ними 
велась слежка. Посетителей это-
го клуба могли расстрелять по 
примеру теракта в парижском 
клубе «Батаклан». 

Акцент

 Теракты в Москве и Питере 
могли приурочить к дате 
терактов в Париже. У игилов-
цев было уже все готово

Это первые кадры оперативной съемки задержания террористов, которые распространили в Центре общественных связей ФСБ России.

РЕСУРСЫ Мировые нефтедержавы нарастили добычу нефти 
до исторических максимумов в преддверии заморозки

Цены льются с потолка
Александра Воздвиженская

О
ПЕК за последний месяц 
нарастила добычу нефти 
до максимальных 33,83 

миллиона баррелей в сутки. Рос-
сия установила новый историче-
ский рекорд по итогам октября — 
11,2 миллиона баррелей (вклю-
чая газовый конденсат). Произ-
водство нефти в США тоже уве-
личилось, показав самый силь-
ный рост с мая 2015 года, сейчас 
оно составляет 8,69 миллиона 
баррелей (максимум полугода).

ОПЕК и Россия наращивают 
добычу в преддверии заморозки, 
которая может состояться 30 но-
ября, США же воспользовались 
ростом котировок для увеличе-
ния производства сланцевой не-
фти, но в самой заморозке они не 
участвуют. Складывается не са-
мый позитивный тренд на рынке: 
в заморозке формально заинте-
ресованы все стороны, но ни 
одна не делает для этого конкрет-
ных шагов. Эксперты считают, 
что нарушить тенденцию позво-
лит лишь массовое банкротство 
сланцевых добытчиков, которые 
пока чувствуют себя уверенно.

В апреле этого года, когда про-
ходили первые переговоры Рос-
сии и ОПЕК о заморозке добычи, 
все участники дискуссий за два 
месяца до встречи в Дохе (Катар) 
начали наращивать производст-
во. Подписание соглашения со-
рвалось из-за неожиданных тре-
бований Саудовской Аравии и 
отказа Ирана участвовать в пере-
говорах, и теперь стороны вновь 
наращивают мощности, рассчи-
тывая, что, достигнув потолка до-
бычи, не придется ограничивать 
компании при успешном исходе 
новых переговоров в Вене.

России рывок в производстве 
дался относительно несложно, 
его обеспечил запуск новых ме-
сторождений и увеличение добы-
чи «Роснефтью», «Газпром не-
фтью», «Татнефтью» и «Башне-
фтью», следует из данных ЦДУ 
ТЭК. В перспективе запуск ме-
сторождения Филановского ЛУ-
КОЙЛом в следующем году еще 
сильнее подстегнет добычу.

Это не предел: Международ-
ное энергетическое агентство 
(МЭА) в ежемесячном обзоре 
прогнозирует дальнейший рост 
добычи в России до 11,46 милли-

она баррелей в сутки, львиная 
доля вклада придется на разра-
ботку группы Мессояхских ме-
сторождений на Ямале и Ново-
портовского месторождения. 
Аналогичные оценки дает Bank of 
America, однако уровень в 11,4 
миллиона баррелей аналитики 
считают достижимым лишь в 
2019 году. Основные факторы 
поддержки — низкие операцион-
ные затраты, налоговый режим и 
слабый курс рубля.

Для мирового рынка в части 
заморозки более важен экспорт, 
который в России тоже растет: с 
начала года он увеличился на 4,6 
процента. Постепенно увеличи-

вается экспорт нефти и нефте-
продуктов из США, правда, доля 
нефти здесь невелика (0,41 мил-
лиона баррелей), говорится в от-
чете федерального минэнерго. 
Поставки нефти ОПЕК на внеш-
ние рынки побили рекорд в по-
следнюю неделю октября, сооб-
щила компания ClipperData, от-
слеживающая отгрузку нефти и 
нефтепродуктов в мире. Рекор-
дный прирост пришелся на Сау-
довскую Аравию, ливийские по-
ставки увеличились вдвое, эк-
спорт из Нигерии поднялся с го-
довых минимумов сентября.

Все это формально говорит о 
том, что в ноябре рост добычи и 
экспорта сохранится. По словам 
министра энергетики России 
Александра Новака, заморозка 
возможна как раз на уровне ноя-
бря. В целом по году добыча не-
фти может вырасти на 10—12 
миллионов тонн. По его оценкам, 
заморозка для России равносиль-
на сокращению производства, 
так как в ближайшие годы про-
гнозируется рост добычи. В этот 
четверг Александр Новак должен 
встретиться с министром нефти 
Ирана Бижаном Намдаром Зан-
гане, повестка не разглашается.

Генсек ОПЕК Мохаммед Бар-

киндо в беседе с Bloomberg зая-
вил, что все члены картеля на-
строены на успешный исход пе-
реговоров в Вене. В то же время 
аналитики Goldman Sachs допу-
скают, что при очередном прова-
ле переговоров котировки Brent 
могут упасть ниже 40 долларов 
за баррель (торги в пятницу за-
вершились у отметки 45 долла-
ров). В лучшем случае, если со-
глашение будет подписано, ры-
нок ждет неопределенность, а су-
щественный рост добычи снижа-
ет шансы заключить сделку, уве-
рены в Goldman Sachs.

«Наверное, даже если ОПЕК 
согласится на заморозку (что 
вряд ли произойдет), другие 
страны займут долю картеля, — 
полагает доцент Высшей школы 
корпоративного управления 
РАНХиГС Иван Капитонов. — Це-
новая война продолжается, и она 
безумна, невыгодна ни одной из 
сторон, но одновременно сесть за 
один стол переговоров всем не-
фтедобытчикам не получается». 

Россия со своей стороны не-
сколько изменила взгляд на ситу-
ацию и занимает наблюдательно-
выжидательную позицию. В 
апреле этого года, наоборот, 
между ОПЕК и Россией была 
предварительная договорен-
ность о заморозке, поэтому усло-
вий для претворения в жизнь за-
думанного было больше, чем сей-
час, оценивает эксперт. Рынок 
больше готов к просадке цен, не-
жели к росту, а относительные за-
тишье и благополучие могут на-
ступить лишь после волны бан-
кротств сланцевых добытчиков 
США, чего, как показала практи-
ка последних месяцев, пока не 
предвидится, констатирует Иван 
Капитонов.

Акцент

 Если Россия и ОПЕК не подпи-
шут соглашение о заморозке 
добычи, цена Brent может 
упасть ниже 40 долларов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Как сообщил РИА Новости пресс-атташе посольства России в Ха-
ное Евгений Белов, все вопросы, касающиеся АЭС, проходят через 
Национальное собрание Вьетнама. Голосование там ожидают 21 ноя-
бря. «По официальной информации, вопрос об отказе от строитель-
ства перед парламентом не стоит, — заявил дипломат. — Возможно, на 
этом голосовании будет поставлен вопрос о переносе сроков». 
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Задержанные ФСБ России десять 
человек готовили теракты в местах 
массовых скоплений людей. 
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— Если с диабетом 1-го 
типа очень многое уже 
ясно, это в подавляю-

щем числе случаев наследствен-
ная предрасположенность, то с 
диабетом 2-го типа все гораздо 
сложнее, не случайно его назы-
вают немым убийцей, — сказал 
корреспонденту «РГ» Алек-
сандр Майоров. — Люди могут 
годами «носить» его в себе, 
даже не подозревая об этом. 
Иногда есть какие-то неявные 
проявления, скажем, быстрая 
усталость, но кто не устает. Од-
нако нет явных тревожных при-
знаков, чтобы срочно обра-
щаться к врачам. А культуры 
проходить регулярно диспансе-
ризацию у нашего человека, к 
сожалению, нет. 

Поэтому болезнь  может 
тлеть и исподтишка подтачи-
вать организм и 5, и 7, и 10 лет 
без явных симптомов. А потом 
как гром среди ясного неба — че-
ловек узнает, что у него диабет, 
что по этой причине появились 
и другие недуги.

Каждый после 45 лет должен 
регулярно проходить тест на 
определение глюкозы в крови. А 
люди с ожирением и избыточ-
ной массой тела сдавать этот 
анализ независимо от возраста. 
Тогда удастся своевременно вы-
явить диабет 2-го типа. Алек-
сандр Майоров особо подчер-
кивает, что на самом человеке 
лежит основная ответствен-
ность за свое здоровье. И речь 
не только о том, чтобы своевре-
менно пройти обследование. 
«Если диабет 2-го типа выяв-
лен, то, конечно, человек впра-
ве требовать от государства 
обеспечить ему лечение, но 
есть и обязанности, — настаива-
ет Майоров. — Государство не 
может вам помочь похудеть, за-
ставить заниматься спортом, 
придерживаться определенной 
диеты. Каждый должен сам ду-
мать о своем здоровье. Увы, 
многим не хватает воли. Проще 
полагаться на лекарства, гло-
тать таблетки.

Сегодня в России есть все са-
хароснижающие препараты для 
лечения диабета 2-го типа, кото-
рые имеются в мире.  Не все из 
них бесплатные, самые дорогие и 
современные, возможно, при-

дется приобретать за свои 

деньги. Что касает-
ся инсулина для больных 
диабетом, то он в России весь 
бесплатный. Медики подчерки-
вают, что важно использовать 
современные инсулины, напри-

мер, так называемые уль-
тракороткие аналоги ин-
сулина. Они  начинают 
действовать сразу по-
сле введения в орга-
низм, что позволяет 
практически совме-
стить их эффект с прие-
мом пищи. А есть 
аналоги дли-
тельного дей-
ствия.  Если 
«старый» про-
дленный чело-
веческий ин-
сулин дейст-
вует  до  16 

часов и его надо 
вводить д ва-
жды в день, то 
новые аналоги 

действуют 24 и 
даже 42 часа, их 
вводят  реже,  а 

главное, у них нет пика действия, 
что очень важно для пациентов.

Сегодня все российские дети 
и большая часть взрослых боль-
ных диабетом 1-го типа обеспе-
чены таким инсулином. Что ка-
сается больных диабетом 2-го 
типа, получающих инсулин, то 
среди них в России новые анало-
ги применяют 30 процентов па-
циентов. Еще один способ лече-
ния — инсулиновая помпа. Она 
фактически работает как подже-
лудочная железа, по программе 
подает дозы в организм. Сегодня 
дети имеют право бесплатно по-
лучить этот прибор, если он ре-
комендован врачом. Для взро-
слых помпа внесена в систему 
ОМС, но расходные материалы к 
ней не бесплатные.

Конференция завершилась 
вручением медали Джослина че-
ловеку, который с семи лет уже 
64 года живет с диабетом. При-
нимая награду, Константин Ро-
нинсон сказал: «Я для себя пере-
фразировал Пушкина и всегда 
повторял, что диабет — верный 
наш брегет, его надо постоянно 
слушать и уважать. А если се-
рьезно, то все в моей жизни 
было — и в обмороки падал, и по 
больницам мотался, но всегда 
боролся, верил в себя, никогда 
не сдавался». 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики 
применяют в Алеппо 
химическое оружие

Хлор на головы

Юрий Гаврилов

В МИНИСТЕРСТВЕ обороны 
РФ сформулировали основное 
требование, соблюдение которо-
го позволит руководству России 
и Сирии объявлять новые гума-
нитарные паузы в Алеппо.

По словам официального 
представителя нашего военного 
ведомства генерала Игоря Кона-
шенкова, здесь главным услови-
ем является готовность гумани-
тарной миссии ООН в Сирии к 
организации доставки в восточ-
ные кварталы города гумпомощи 
и эвакуации оттуда раненых и 
больных. 

— Опыт предыдущих гумани-
тарных пауз показал, что все заве-
рения представителей ООН о на-
личии «предварительных» дого-
воренностей с боевиками в Алеп-
по — просто слова, — отметил рос-
сийский генерал. — Все попытки 
автотранспорта любой принад-
лежности с гуманитарной помо-
щью жителям Алеппо даже при-
близиться к гуманитарным кори-
дорам всякий раз заканчиваются 
обстрелами со стороны боевиков 
и невозможностью проезда из-за 
минирования ими дорог и улиц».

Это заявление прозвучало в ка-
честве ответа на обращение главы 
гуманитарной миссии ООН в Си-
рии Яна Эгланда с просьбой уве-
личить продолжительность гума-
нитарных пауз в Алеппо. Игорь 
Конашенков подчеркнул, что та-
кие предложения наши военные 
получают не в первый раз. И вся-
кий раз это выглядит как попытка 
найти новую причину срыва до-
ставки гуманитарной помощи от 
ООН жителям Алеппо. 

— Кто действительно хочет по-
мочь жителям города, тот помога-
ет, — сделал вывод Конашенков. По 
его мнению, гумпаузы, безуслов-
но, нужны. Но удлинять их не для 
оказания реальной помощи мир-
ным жителям, а чтобы террори-

сты смогли получше восстановить 
свою боеспособность, — контр-
продуктивно и противоречит 
здравому смыслу.

Между тем стало известно, 
что результаты анализа проб 
грунта и осколков артиллерий-
ских боеприпасов, свидетельст-
вующие о применении боевика-
ми в Алеппо средств массового 
уничтожения, наши военные пе-
редадут в Организацию по за-
прещению химического ору-
жия. Минобороны России уже 
обратилось в эту международ-
ную структуру с просьбой на-
править в квартал «1070» Алеп-
по своих экспертов. Их совмест-
ные с российскими специали-
стами исследования местности, 
на которой террористы приме-
нили химоружие, обеспечат со-
трудники миротворческого 
Центра РФ в Сирии. 

Ранее офицеры Научного цен-
тра войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
Вооруженных сил России, кото-
рые проводили разведку местно-
сти в районе «1070» на юго-за-
падной окраине Алеппо, обнару-
жили доказательства того, что 
боевики применяют против жи-
телей города и сирийских воен-
нослужащих химоружие. Наши 
военные нашли неразорвавшие-
ся артиллерийские боеприпасы 
террористов, содержащие отрав-
ляющие вещества. А также взяли 
там пробы грунта и осколки хи-
мических боеприпасов. 

После их экспресс-анализа в 
мобильной лаборатории россий-
ские специалисты установили: 
отравляющими веществами с вы-
сокой вероятностью являются 
хлор и белый фосфор. 

ИНТЕРНЕТ Facebook 
сообщил о смерти сотен 
своих пользователей

Смертельный 
лайк

Елена Домчева

ПОПУЛЯРНАЯ во всем мире социальная сеть Facebook 
по ошибке сообщила о смерти сотен своих пользовате-
лей, включая основателя Марка Цукерберга.

На личных страничках людей 11 сентября появились 
однотипные сообщения, в которых говорилось о смерти 
владельца аккаунта: «Мы надеемся, что люди, которые 
его любят, найдут утешение в том, чтобы помнить и про-
славлять его жизнь». Родственники и друзья были все-
рьез испуганы страшными известиями, администрацию 
соцсети забросали массой гневных посланий.

Позже сообще-
ния исчезли, а 
Facebook официаль-
но принес свои изви-
нения. «Это была 
ужасная ошибка, ко-
торую мы исправи-
ли», — говорится в 
распространенном 
сообщении предста-
вителей соцсети. Тем 
не менее, в Facebook 
отказались называть 

точное число пользователей, которых коснулась эта про-
блема, однако, по данным СМИ, речь идет о сотнях людей 
из разных стран мира.

Между тем, в социальной сети растет количество ак-
каунтов, которые принадлежат действительно умершим 
людям. По подсчетам экспертов, в настоящее время циф-
ра уже достигла 20 миллионов. Эксперты подсчитали, 
что к 2065 году количество «мертвых душ» переплюнет 
количество живых аккаунтов. До последнего времени ад-
министрация Facebook не предпринимала никаких ша-
гов в решении этой проблемы, однако сейчас они стали 
предлагать забирать эти страницы наследникам.

Facebook — одна из ведущих социальных сетей в мире. 
Она была основана 4 февраля 2004 года Марком Цукер-
бергом и тремя его сокурсниками в период обучения в 
Гарвардском университете. Ежемесячная аудитория со-
цсети - более 1,7 миллиарда пользователей. Facebook 
входит в тройку самых посещаемых в мире страниц. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Основатель Facebook Марк Цукерберг заявил, что компания пред-

примет меры против фейковых новостей. Об этом он написал на 

своей странице в соцсети. Он отметил, что из всего, что видят люди 

в Facebook, более 99% — достоверная информация. Только не-

большое количество из них выдумка и ложь. И маловероятно, что 

фейковые новости так или иначе повлияли на исход выборов в 

США, отметил Цукерберг. Команда Facebook уже начала разраба-

тывать сервис, который будет отмечать предположительно не-

правдивые новости.

Совсем несладко
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ИНИЦИАТИВА

Великие 
полотна 
«увидят» 
незрячие люди

ПРИКОСНУТСЯ 
К ШЕДЕВРУ

Ирина Невинная

МАСТЕРСКИ выполненные ре-
льефные копии полотен Поля Го-
гена, Пабло Пикассо, Сандро 
Боттичелли и других великих ху-
дожников для слабовидящих и 
незрячих впервые выставлены в 
России. 

Обычно картины в музеях бе-
регут: посетителям не только 
нельзя их трогать , но даже по-
рой запрещено приближаться, 
заходить за ограждение. Самые 
ценные произведения защища-
ют стеклом. Иногда - особо креп-
ким, антивандальным. 

Но картины, выставленные в 
Итальянском дворике Государ-
ственного музеея изобразитель-
ных искусств имени Пушкина, 
не только можно, но и нужно 
трогать: они предназначены для 
незрячих любителей искусства. 
Такая необычная выставка орга-
низована впервые, на ней пред-
ставлено шесть уникальных ре-
продукций, которые можно вос-
принимать на ощупь, руками. 

«В нашей стране живут 12,7 
млн людей с ограниченными 
возможностями и 63 тыс. чело-
век, которые не могут видеть, — 
сказала на открытии выставки 
вице-премьер Ольга Голодец. — 
Важно, чтобы эти люди чувство-
вали себя частью нашего обще-
ства и общество чувствовало, 
что они его часть. Поэтому такие 
проекты помогают быть едины-
ми с людьми, нуждающимися в 
нашем особом внимании и забо-
те». По словам Ольги Голодец, 
проект поможет незрячим лю-
дям прикоснуться к ранее недо-
ступному для них пласту культу-
ры, и потому важно, чтобы эти 
произведения увидело как мож-
но большее количество людей.

Стать ближе и доступнее для 
людей, которые могут «видеть» 
лишь руками, стараются и дру-
гие российские музеи. Напри-
мер, в «Коломенском» не так 
давно появилась рельефная кар-
та музея-заповедника, снабжен-
ная пояснениями на языке Брай-
ля. С ее помощью легко познако-
миться с архитектурными ше-
деврами заповедника.

Директор Пушкинского му-
зея Марина Лошак сказала, что 
открытие тактильной выстав-
ки — это новый важный этап в 
развитии музея. «Эти шесть ше-
девров дают возможность раз-
ным людям понять, что пред-
ставляет собой конкретное про-
изведение искусства. Безуслов-
но, для них откроется много но-
вого, что было прежде закры-
то», — сказала Лошак. Обычные 
посетители тоже смогут открыть 
для себя опыт восприятия пред-
мета искусства через прикосно-
вение. А если к тому же захотят 
попытаться понять проблемы 
незрячих, получат возможность 
при посещении зала надеть тем-
ные очки.

«Мы очень благодарны и 
Пушкинскому музею, и благот-
ворителям, которые помогли 
осуществиться этому проекту, — 
сказал «РГ» глава Фонда поддер-
жки слепоглухих «Со-единение» 
Дмитрий Поликанов. — Эти кар-
тины приехали в Москву из Му-
зея Прадо в Мадриде. За рубе-
жом разработаны технологии, 
позволяющие получать точные 
рельефные копии художествен-
ных произведений. Но мы плани-
руем осуществить собственный 
аналогичный проект по созда-
нию тактильных картин. Хотим 
пойти дальше: дополнить ре-
льефное изображение различ-
ной текстурой материалов на по-
верхности картины. А еще доба-
вить возможность почувство-
вать запах. У нас уже собрана 
технически сильная команда, 
поскольку задача поставлена 
сложная. А тестировать образцы 
репродукций в процессе отра-
ботки технологии их создания 
будут наши подопечные». 

Проекты для слабовидящих и 
незрячих осуществлял не только 
Прадо. Аналогичные выставки, 
включавшие экскурсии и даже 
рисовальные классы, проходили 
в Музее Метрополитен, Нацио-
нальной галерее в Лондоне. А в 
Лувре есть постоянно работаю-
щая экспозиция: в специальной 
Тактильной галерее собраны ми-
ниатюрные копии скульптур из 
собрания знаменитого музея.

Акцент

 В мире стремительно растет 
число больных диабетом 
2-го типа, в России каждый 
год «прибавка» составляет 
около 200 тысяч человек

СПРАВКА «РГ»
Известный врач Элиот Джослин в 1948 году учредил медаль, которая 
вручалась людям, прожившим с диабетом 25 и более лет, в знак при-
знания их достижений в борьбе с болезнью. Число таких людей стреми-
тельно росло, и в 1970 году было решено вручать медаль прожившим с 
диабетом более 50 лет. На лицевой стороне изображен человек с факе-
лом и надпись: «Триумф человека и медицины», на оборотной — 
«За 50 мужественных лет с сахарным диабетом». С 1970 года меда-
лей за 50-летнюю жизнь с диабетом удостоены более 4000 человек во 
всем мире.  В 1996 году была учреждена новая номинация — медаль за 
75 лет жизни с диабетом, на сегодняшний день ее удостоены 65 чело-
век. А в 2013 году учреждена награда за 80 лет жизни с диабетом, при-
своенная пока одному человеку. 

Рассказ сирийцев 
о химатаках — 
видеорепортаж  смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1330924

Эти картины можно 
и нужно трогать: 
они предназначены 
для незрячих люби-
телей искусства

К 2065 году количе-
ство «мертвых душ» 
в Facebook может 
переплюнуть число 
живых аккаунтов

Чаще всего, по словам 
Александры Легкой, 
люди делятся тем, что 

не успели съесть, к примеру, пе-
ред отъездом в отпуск, или тем, 
что осталось после праздников. 
Поэтому помимо круп или мака-
рон в списках часто значатся 
конфеты и торты — главное само-
му оперативно подъехать по ука-
занному адресу и забрать еду. Об-
щественный холодильник выво-
дит эти отношения за пределы 
Интернета и отчасти задачу 
упрощает, вот только с некоторы-
ми ограничениями: приносить 
сырое мясо, рыбу и яйца сюда не 
стоит — их не примут из сообра-
жений безопасности. 

— Качество принесенных про-
дуктов ежедневно будут прове-
рять волонтеры. Кроме того, на 
каждом продукте обязательно 
будет маркировка — дата, когда 
он изготовлен и сколько может 
храниться. Если что-то недоста-
точно свежее, сомнительное — бу-
дем выбрасывать. Мы не хотим 

рисковать здоровьем других лю-
дей, — рассказывает Александра 
Легкая.

Изучать полки холодильника 
и забирать понравившиеся про-
дукты могут абсолютно все. Вме-
сте с тем проект станет хорошим 
подспорьем для малообеспечен-
ных семей и тех сторонников 
«спасения еды», которые не всег-
да могут пользоваться Интерне-
том, говорят инициаторы. По вы-
бору продуктов никаких рамок 
тоже нет: при желании можно за-
брать хоть весь ассортимент, но 
все-таки присутствует надежда 
на сознательность: «Мы хотим, 
чтобы хорошая еда не пропадала, 
поэтому просим вас брать ровно 
столько, сколько вы сможете 
съесть», — предупреждает над-
пись на дверце холодильника. 

Подобные холодильники уже 
успешно работают в Германии и 
Чехии, где появились желание со-
хранить ресурсы планеты и свое-
образный ответ на проблему пе-
репотребления. В ближайшем бу-

дущем станут они привычными и 
для россиян, уверены участники 
сообщества «Фудшеринг. Отдам 
еду даром»: группа уже получила 
несколько заявок на организа-
цию общественных холодильни-
ков по Санкт-Петербургу. Воз-
можность более рационально 
распоряжаться едой появится 
вскоре и в Москве — сейчас в сто-
лице ищут подходящее место для 
размещения точки. Однако в от-
личие от той же Германии участ-
вовать в движении фудшеринга у 
нас не могут крупные торговые 
сети — передача просроченных 
хотя бы на один час продуктов 
грозит им большими неприятно-
стями. Общественный холодиль-
ник — не единственный на сегод-
ня способ присоединиться к дви-
жению по «спасению еды». По 
субботам с 15 до 16 часов на тер-
ритории одного из хостелов Се-
верной столицы каждый желаю-
щий может получить бесплатный 
обед, приготовленный как раз из 
«спасенных» продуктов.
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Видео на сайте 
rg.ru/sujet/4991
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Оставить в этом холодильнике лишние продукты или бесплатно забрать их может любой желающий.
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В России есть все препараты 
для лечения диабета, 
которые имеются в мире. 
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Для спасения... пищи
Марк Цукерберг теперь намерен бороться с распространением 
выдуманных новостей через свою социальную сеть.

ПРОИСШЕСТВИЕ 
На юго-востоке Москвы 
таксист сбил на остановке 
11 человек

Угодили 
под колеса

Юрий Гаврилов

ТЯЖЕЛОЕ дорожно-транспортное происшествие, в ре-
зультате которого пострадали одиннадцать человек, в 
том числе 14-летняя девочка, произошло вчера вечером 
на юго-востоке Москвы.

Авария с участием шести легковых автомобилей слу-
чилась в 17.40 на шоссе Энтузиастов у дома 7а в районе 
торгового центра «Город». По всей видимости, из-за это-
го столкновения такси марки Sкoda Rapid вылетело на 
трамвайную остановку, где сбило людей. На место про-
исшествия быстро приехали медики, полицейские и спа-
сатели. К счастью, в ДТП никто не погиб. Однако не-
сколько человек пришлось срочно отправить в больницу. 
А водителя Sкoda, который оказался законопослушным 
и ждал полицию на месте происшествия, тут же повезли 
на медосвидетельствование.

Предварительных версий дорожного происшествия 
как минимум две. По словам очевидцев, таксиста мог под-
резать внедорожник, из-за чего Sкoda влетела в трамвай-
ную остановку. Другой причиной называют превышение 
сидевшим за рулем такси скоростного режима и сильный 
гололед, который уже несколько суток провоцирует в сто-
лице ДТП. Не случайно еще в пятницу Государственная 
инспекция безопасности дорожного движения Москвы 
обратилась ко всем водителям с просьбой — в связи с ухуд-
шением погодных условий быть максимально вниматель-
ными на дорогах, соблюдать безопасную дистанцию, не 
превышать скорость и избегать резкого торможения.

Увы, к советам гаишников прислушались далеко не 
все столичные автомобилисты. Сводку дорожных проис-
шествий, в частности, пополнил такой эпизод на юго-за-
паде города. Там в районе пересечения улиц Профсоюз-
ная и Обручева троллейбус 72-го маршрута выехал с 
проезжей части на газон. Авария произошла буквально в 
нескольких метрах от станции метро «Коньково».

Никто из пассажиров троллейбуса в результате этого 
ДТП не пострадал. 
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АРМИЯ

Минобороны 
против 
включения 
военных 
в систему ОМС

АРГУМЕНТЫ 
ШОЙГУ 

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу проком-
ментировал инициативу, про-
звучавшую в Госдуме во время 
обсуждения государственного 
бюджета-2017. Речь — о предло-
жении включить военнослужа-
щих в систему обязательного ме-
дицинского страхования.

Глава военного ведомства Рос-
сии считает, что рассуждения о 
плюсах и минусах такой практи-
ки являются неправильной по-
становкой вопроса. 

— Военная медицина — неотъ-
емлемая часть военной организа-
ции, всегда была и сегодня явля-
ется самой эффективной и пере-
довой частью отечественного 
здравоохранения, — заявил Сер-
гей Шойгу. — Нужно думать не о 
том, как привести военную меди-
цину к среднему знаменателю, а 
наоборот — как поднять общедо-
ступную медицину до уровня во-
енной. 

Твердая позиция министра 
обороны РФ состоит в том, что 
«военная медицина будет и даль-
ше развиваться в составе Воору-
женных сил».

Напомним, что идеи ввести 
взносы на медицинскую страхов-
ку для военнослужащих придер-
живаются в минфине и минздра-
ве. Там считают, что это, с одной 
стороны, позволит увеличить 
Фонд обязательного медстрахо-
вания. А с другой — пойдет на 
пользу самим военным. В качест-
ве аргумента «за» звучит такая 

мысль: порой солдаты и офицеры 
испытывают трудности с получе-
нием врачебной помощи в специ-
ализированных учреждениях 
Минобороны России из-за их ге-
ографической удаленности. 

А гражданские больницы и по-
ликлиники подчас отказываются 
предоставлять военнослужащим 
и их семьям свои услуги из-за 
длительных сроков получения 
компенсации за лечение от обо-
ронного ведомства. 

Авторы инициативы задаются 
вопросом: так не лучше ли пере-
вести военную медицину на «гра-
жданские рельсы», сократить не-
которые госпитали и поликлини-
ки минобороны, и тем самым сэ-
кономить средства, которые идут 
на содержание армейских и флот-
ских медицинских учреждений?

Если обратиться к истории во-
проса, то в недавнем прошлом 
уже были попытки перекроить 
штатную структуру военной ме-
дицины. Тогда некоторые госпи-
тали и поликлиники Вооружен-
ных сил закрыли, а в оставшихся 
ведомственных медучреждениях 
с военврачей сняли погоны. Ни к 
чему хорошему в итоге это не 
привело. Медицинский персонал 
Вооруженных сил начал массово 
увольняться, а тысячи служивых 
и отставников вместе со своими 
домочадцами остались без квали-
фицированной медпомощи. 

Только с приходом в оборон-
ное ведомство Сергея Шойгу в 
этой сфере навели порядок.  На-
помним, что одним из первых ре-
шений, которое он принял на по-
сту главы минобороны, было свя-
зано с  питерской Военно-меди-
цинской академией.  Шойгу отме-
нил решение о «переезде» ста-
рейшего вуза страны из центра 
города на окраину.  

Потом были другие решения, в 
том числе  о внедрении медкон-
сультаций с помощью телеком-
муникационных технологий, о 
закупке современного оборудо-
вания для госпиталей.  Граждан-
ским врачам действительно впо-
ру  поучиться у своих армейских 
коллег . Вот почему министр ка-
тегорически против очередного 
передела в военной медицине.

Из первых уст Нанни Моретти впервые приехал в Москву, 
где проходит ретроспектива его фильмов

Русский снег 
на «Пальмовой ветви»

Сусанна Альперина

Н
анни Моретти, о ко-
тором посол Италии 
в России господин 
Чезаре Мария Рага-
льини сказал, что 

«последние несколько поколе-
ний итальянцев считают его 
культовым кинорежиссером», 
впервые приехал в Москву. К 
словам посла можно добавить, 
что и в мире к Нанни Моретти 
относятся так же. Иначе бы он не 
получил высокую награду — 
«Пальмовую ветвь» в Каннах за 
лучшую режиссуру за фильм 
«Дорогой дневник» (1993 год) и 
«Золотой глобус» за лучший 
фильм — за эту же работу. И ка-
ждую новую его картину не 
стремились бы заполучить веду-
щие международные кинофести-
вали и прокатчики. Так было 
совсем недавно и с фильмом 
«Моя мама», который в 2015 
году показали на многих веду-
щих киносмотрах мира. Так бу-
дет и с его следующей работой, 
на вопросы о которой Нанни Мо-
ретти пока не отвечает — гово-
рит, что находится в поиске сю-
жета и темы. Но пока итальян-
ский киноклассик в Москве в ки-
нотеатре «Пионер» представил 
свои картины (11 фильмов в 
программе ретроспективы мож-
но посмотреть до 17 ноября) и 
провел ряд встреч. 

Как же так получилось, что вы ни 
разу не приезжали в Москву? 
НАННИ МОРЕТТИ: Я не большой путе-
шественник. Меня часто пригла-
шали на Московский кинофести-
валь, даже в жюри. Но я до ны-
нешнего момента всегда отказы-
вался. И после стольких лет мне 
показалось, что настал тот самый 
момент, когда надо приехать в 
Россию, где я никогда не бывал.

Вы говорите, что — не большой 
путешественник, но тем не ме-
нее раз шесть на Каннском кино-
фестивале были. Почему выделя-
ете именно его? 
НАННИ МОРЕТТИ: Франция — это та 
страна, которая наибольшую 
важность придает кино. Киноин-
дустрия, газеты, телевидение, по-
литический класс — все считают, 
что кино — это важно. Поэтому я 
очень благодарен и Франции в 
целом, и, в частности, Каннскому 
кинофестивалю.

Если люди незнакомы с вашим 
творчеством — на какой фильм 
ретроспективы вы посоветуете 
обратить им особое внимание?
НАННИ МОРЕТТИ: Нет такого фильма, 
который лучше других рассказы-
вал бы о моем кино, поскольку 
каждый отражает мою личную 
историю и историю Италии в тот 
момент, когда я над ним работал. 
И мне кажется (и если это правда, 
то мне это делает большую 
честь), что, рассказывая о себе, я 
одновременно говорил о многих 
других людях — знакомых и нет — 
и об их переживаниях тоже. 

У вас в Италии есть кинотеатр. 
Какие фильмы вы в нем показы-
ваете?
НАННИ МОРЕТТИ: Фильмы, которые 
мне нравятся и которые, на мой 
взгляд, нуждаются в помощи — 
чтобы зрители их увидели. Дело в 
том, что есть люди — их может 
быть не очень много, но они дове-

ряют моему выбору. И если видят 
фильм в программе моего кино-
театра, то обязательно придут 
его смотреть. Так что это автор-
ское кино. Со временем бывает, 
что режиссеры каких-то из этих 
фильмов становятся очень из-
вестными. Но как бы то ни было 
— это картины, которые мне нра-
вится ставить в программу.

То есть в основном это дебюты и 
кинотеатр не рассчитан на ком-
мерческую прибыль?
НАННИ МОРЕТТИ: Нет, если у вас в ки-
нотеатре всего лишь один кино-
зал — вы автоматически теряете 
деньги. Я, конечно, был бы не 
против на этом заработать (сме-
ется), но момент уже упущен. 25 
лет назад, когда я открывал кино-
театр, публики было больше, но 
смены поколений не произошло. 
Молодые люди, если вообще хо-
дят в кино, смотрят совершенно 
другие фильмы в других кинотеа-
трах. Например, год назад я по-
ставил «Франкофонию» Алек-
сандра Сокурова в программу.

Что вы думаете о нынешнем ита-
льянском кинематографе? Мо-
жет быть, видите что-то, что 
сближает его и российский? 
НАННИ МОРЕТТИ: В Италии, к сожале-
нию, очень слабая дистрибуция 
современного российского кино. 
И меня это печалит, потому что 
как зрителю мне очень любопыт-

но, что за кино снимают в России. 
И, конечно, если современное 
кино сравнивать с эпохой Фелли-
ни, Росселлини и Висконти — 
ясно, что из такого сопоставле-
ния трудно выйти победителем. 
И важным в этом сравнении с той 
эпохой является и тот факт, что и 
кинематограф, и кинотеатры по-
теряли свою центральную роль в 
культурной жизни человека.

Что заняло это место?
НАННИ МОРЕТТИ: Не знаю. Некото-
рые утверждают, что сериалы. Но 
это может быть и Интернет, и 
многие другие вещи. Об этом сле-
довало бы спросить у представи-
телей более молодого поколения.

Сериалы действительно качест-
венно изменились. Не было ли у 
вас желания снять сериал и более 
тесно работать с телевидением?
НАННИ МОРЕТТИ: Нет. Я, в общем-то, 
ничего не имею против. Но про-
блема в том, что сериалы снима-
ются такими темпами, которые 
никак не соответствуют моим ра-
бочим ритмам — мне нужно боль-
ше времени, чтобы снимать. Ког-
да я смотрю некоторые сериалы 
— а я их смотрю, — мне кажется, 
что в них важнее сценаристы и 
актеры, чем режиссеры.

Акцент

 Мне показалось, что настал 
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надо приехать в Россию, 
где я никогда не бывал
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Уже были попытки 
перекроить штат-
ную структуру воен-
ной медицины. Но 
ни к чему хорошему 
они не привели

ПОЛИЦИЯ Банда из Молдовы 
ограбила в Подмосковье 
70 загородных домов 

И тюрьма 
покажется 
коттеджем

Михаил Фалалеев

ДЕСЯТЬ гостей из Молдовы несколько лет разбойничали 
в Московской области. Гости были непрошеными — в Рос-
сию они въезжали по поддельным паспортам.

Потом в Интернете находили элитные коттеджи, 
скрытно устанавливали видеокамеру, изучали жизнь хо-
зяев и порядок охраны их домов, готовили несколько ва-
риантов налета и пути отхода. Месяц назад банада напала 
на частный дом в подмосковном Ленинском районе в Гор-
ках на улице Заповедной. Они улучили момент, когда в там 
были только две женщины — 77 и 25 лет. Угрожая убийст-
вом, их связали и забрали две норковые шубы, травмати-
ческий пистолет, охотничье ружье, нарезной карабин и 
тепловизор. Всего на 
4 миллиона рублей. 
Возбуждено уголов-
ное дело по статье 
209 УК РФ «банди-
тизм». Потерять сво-
боду преступники 
могут на два десяти-
летия. 

Собственно, это 
был их последний на-
лет. Официальный 
представитель МВД 
России Ирина Волк 
сообщила, что со-
трудники уголовного розыска министерского главка с 
коллегами из Подмосковья вычислили и задержали эту 
организованную преступную группу по тем «горячим 
следам», которые разбойники оставили в доме в Горках. 
Полиция обыскала жилье задержанных, нашла похищен-
ные вещи. И, главное, «инструменты» разбоя — два авто-
мобиля, которые использовали во время нападений, трав-
матическое и боевое огнестрельное оружие. 

Пока бандитов подозревают в девяти разбойных напа-
дениях. Но у сыщиков и следователей есть все основания 
полагать, что эта ОПГ совершила в Подмосковье не менее 
70 налетов. Более того, полицейские не исключают, что за-
держанные могут быть причастным к подобным разбоям 
и на территории стран Евросоюза. 

Не секрет, что этническая преступность пусть и не пол-
ностью, но имеет свою «профессиональную» специфику. 
Скажем, в квартирных кражах зачастую специализиру-
ются выходцы из Грузии, карманных — цыгане, уроженцы 
Азербайджана предпочитают угоны автомобилей и вымо-
гательство. А вот приезжие из Молдовы облюбовали поче-
му-то нападения на загородные дома. Есть легенда, что 
эти сферы влияния поделили на международной воров-
ской сходке национальные криминальные «авторитеты». 
Однако есть и десятки примеров, когда коттеджи грабили 
бандиты, принадлежащие к «титульной нации», не говоря 
уже об интернациональных ОПГ. 

Однако прошлогоднее нападение на загородный дом в 
Нахабино, когда двое налетчиков были убиты зятем хозя-
ина, совершили именно молдаване. У одного из погибших 
нашли тогда паспорт гражданина Республики Молдова, 
других вычислили благодаря системе дорожной видеоре-
гистрации — по номерным автомобильным знакам. Да и 
нападение на дом известного шоумена Александра Цека-
ло в 2009 году в Красногорском районе совершили тоже 
молдаване — банда Гауга.

Собеседники корреспондента «РГ» в полиции и спец-
службах рассказали, что подобных случаев — сотни. Свы-
ше половины всех преступлений, совершенных на терри-
тории столичного региона, на счету этнических групп. 
Так, группу Гауга, ограбившую Цекало, подозревают в 17 
налетах на подмосковные дома. А недавно взяли банду, на 
счету которой 34 разбоя. И вот теперь уже число нападе-
ний только одной банды достигло 70. Ежегодно перед су-
дом предстают 2—3 банды, состоящие из граждан Молда-
вии. В каждой — от трех до десяти человек. 

Схема разбоя всегда одна и та же: выбирается прилич-
ный с виду особняк, несколько дней ведется наблюдение, 
и — нападение. Обычно бандиты не затрудняли себя со-
ставлением каких-то хитроумных планов проникновения 
в дом, подбора ключей или разгадки кодов электронных 
замков. Они  вламывались в двери и окна, когда хозяева 
были дома — это гарантия, что сигнализация отключена. 
Как правило, никто из хозяев не успевал схватиться за 
оружие, даже если оно в доме имелось.  Зато разбойники 
всегда вооружены — в каждой банде имелись пистолеты, 
ножи, электрошокеры. Правда, особой жестокостью они 
никогда не отличались и на умышленное убийство не шли. 
Подмосковные сыщики вспомнили только два смертель-
ных случая за несколько лет. Самый надежный способ за-
щиты — установка постоянной сигнализации. У каждого 
обитателя дома или хотя бы у хозяина должен быть специ-
альный брелок с «тревожной кнопкой». Носить его с со-
бой надо постоянно, например, на связке ключей. Напали 
— всегда успеешь вызвать полицию. 

Бандиты тупо вла-
мывались в двери 
и окна, когда хозяе-
ва были дома — это 
гарантия, что сигна-
лизация отключена

Обычно бандиты не затрудняли себя подбором ключей 
к входной двери или разгадкой кодов электронных замков.
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Посол Италии в России Чезаре 
Мария Рагальини (справа) считает 
Нанни Моретти культовым 
режиссером. 

БИЛЬЯРД Москвичка Миронова стала пятикратной чемпионкой «Кубка Кремля»

«Пирамида» имени Дианы
Илья Трисвятский

В 
столичном СК «Олимпий-
ский» прошел XI Междуна-
родный турнир «Кубок 

Кремля» по бильярду. Награды  
разыграны в трех дисциплинах.

Соревнования были органи-
зованы департаментом физиче-
ской культуры и спорта Москвы, 
Московским союзом бильярдно-
го спорта (МСБС) и ФГБУ «Редак-
ция «Российской газеты». Тур-
нир проходил при поддержке 
правительства Москвы, под эги-
дой Международной конфедера-
ции пирамиды и Федерации би-
льярдного спорта России. В пое-
динках приняли участие 445 би-
льярдистов из 30 стран мира.

Состав финальной пары в 
женской «пирамиде» получился 
чисто российским и закономер-
ным. Ведь только москвичка Диа-
на Миронова и петербурженка 
Ольга Милованова побеждали на 

турнире в последние пять лет. У 
этих девушек на двоих — десять(!) 
титулов чемпионок мира.

Финальное противостояние 
вышло драматичным. Здесь были 
как яркие атаки и отыгрыши, так 
и неизбежные ошибки. Милова-
нова уверенно выиграла первые 
две партии, затем она лидирова-
ла 3:1, но главный приз уже в пя-
тый раз достался Мироновой. Ди-
ана в труднейшей ситуации взяла 
три партии подряд и праздновала 
общий успех (4:3). 

Турнир по «пулу 10» собрал 
наибольшее число бильярдистов 
из дальнего зарубежья. Стоит от-
метить дебют в непривычной для 
себя дисциплине двукратного 
чемпиона мира по пирамиде Пав-
ла Меховова. Но он выбыл на ран-
ней стадии. В восьмерку сильней-
ших пробились два россиянина — 
победитель «Кубка Кремля» 
2014 и 2015 годов Руслан Чина-
хов и Максим Дуданец (оба — Мо-

сква). Но на этой стадии они про-
играли своим зарубежным со-
перникам. Финальную же пару 
составили Александрос Казакис 
(Греция) и Торстен Хоманн (Гер-
мания). Немец победил на «Куб-
ке Кремля» три года назад и соби-
рался повторить свой успех. Од-
нако грек, ранее дважды стано-
вившийся бронзовым призером, 
не позволял сопернику уходить в 
счете вперед, постоянно его дого-
няя. После дюжины партий было 
равенство — 6:6. И здесь Казакис 
перехватил инициативу, выиграв 
два решающих фрейма (8:6).

В мужской пирамиде из мно-
гочисленных россиян только 
представителю Самары Олегу 
Еркулеву удалось добраться до 
четвертьфинала. На этой стадии 
он и прекратил борьбу. Ну а в фи-
нале украинец Дмитрий Белозе-
ров одержал безоговорочную по-
беду над представителем Казахс-
тана Алибеком Омаровым — 4:0. Диана Миронова на московских турнирах всегда выступает успешно.
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Следим за ситуацией Сторонники Клинтон готовы пойти на все, настоять, вопреки закону, на своем выборе 

Американский бунт
Игорь Дунаевский
Российская газета, Вашингтон

В 
американских городах 
от атлантического до ти-
хоокеанского побере-
жья продолжаются орга-
низованные сторонни-

ками Клинтон, акции протеста 
против результатов президент-
ских выборов. Эти акции нередко 
перерастали в ожесточенные 
столкновения с полицией . В суб-
боту вечером, как сообщает 
Associated Press, на улицы вышли 
несколько тысяч человек. Ника-
ких конкретных требований про-
тестующие не выдвигали. Митин-
ги недовольных поражением экс-
госсекретаря под лозунгами «Не 
мой президент!» в отдельных го-
родах сопровождались масштаб-
ными беспорядками и столкнове-
ниями с полицией. За последние 
дни были задержаны несколько 
сотен человек.

Как сообщает газета The Hill, в 
американской столице в субботу 
вечером около четырех тысяч че-
ловек прошли маршем по улицам 
города до Белого дома, а затем до 
недавно открытого в нескольких 
кварталах от него на Пенсильва-
ния авеню отеля сети Трампа. В 
Лос-Анджелесе после первых 
дней протеста полицейские к вы-
ходным разместили на улицах у 
городского парка около двух де-
сятков бойцов в специальной 
экипировке. В ночь с пятницы на 
субботу митинги с участием око-
ло трех тысяч человек переросли 
в столкновения с правоохраните-
лями. По данным Los Angeles 
Times, около 150 человек были 
задержаны местной полицией и 
закованы в пластиковые наруч-
ники-стяжки после того, как от-
казались разойтись. В Портленде, 
где беспорядки проходили с осо-
бым размахом,в субботу один из 
протестующих получил огне-
стрельное ранение. По данным 

местного департамента полиции, 
подозреваемый в стрельбе — «вы-
сокий и худощавый афроамери-
канец». Днем ранее около четы-
рех тысяч жителей города, где 
большинство проголосовали за 
Хиллари Клинтон, прошли мар-
шем по улицам. Участники шест-
вия бейсбольными битами кру-
шили витрины магазинов и авто-
мобилей, зажигали петарды и 
поджигали мусорные контейне-
ры, разрисовывали стены, пере-
крывали движение. Полицейское 
управление города охарактеризо-
вало действия протестующих как 
«бунт». 

Ближе к полуночи полицей-
ские стали оттеснять толпу, из ко-
торой в их сторону летели различ-
ные предметы. Призывы к поряд-
ку не подействовали, и правоох-
ранители пустили в ход резино-
вые пули, дымовые завесы и сле-
зоточивый газ, разгоняя толпу. 
Часть митингующих разошлась, 
но другие оставались на улицах. К 
утру полицейские через мегафо-
ны предупредили, что в случае 
продолжения акции начнут задер-
живать ее участников. Полицей-
ское управление города сообщило 
о том, что к пятнице арестованы 
26 человек.

В Индианаполисе в субботу не-
сколько сотен участников демон-
страции забросали бутылками и 
камнями правоохранителей, в ре-
зультате чего двое стражей поряд-
ка получили травмы. Сотрудники 
полиции применили перцовые аэ-
розоли против митингующих. 
Три человека были задержаны. В 
калифорнийском Окленде проте-
стующие и полицейские в ночь с 
четверга на пятницу также всту-
пили в физический контакт, от-
талкивая друг друга. Как сообща-
ет Washington Post, митингующие 
расписывали стены баллончика-
ми с краской, в том числе лозунга-
ми: «Убить Трампа!». Несколько 
человек арестованы.

В Нью-Йорке сторонники 
Клинтон каждый день после выбо-
ров собираются у небоскреба 
Трампа, расположенного на 5-й 
авеню на Манхэттене. (Кстати, по-
сле избрания Трампа президентом 
власти запретили все полеты авиа-
ции над его небоскребом. — «РГ»). В 
Чикаго газета Chicago Tribune опу-
бликовала видеозапись, на кото-
рой несколько темнокожих муж-
чин и женщин вытащили из маши-
ны и избивают 49-летнего белого 
мужчину, выкрикивая «Ты голосо-
вал за Трампа! Не голосуй за Трам-
па!». Нападавшие наносят ему уда-
ры руками и ногами по голове. За-
тем один из них сел в его машину и 
поехал, хотя мужчина зацепился 
за заднюю дверь и продолжал ви-
сеть на ней.

В Сан-Франциско толпа, в 
основном состоящая из молоде-
жи, прошла по улицам центра, 
скандируя «Не наш президент!» и 
размахивая радужными флагами 
ЛГБТ-сообщества и мексикански-
ми флагами. В Филадельфии де-
монстранты собрались в четверг 
у городского центра, выкрикивая: 
«Транссексуалы против Трам-
па!», «Сделайте Америку безопа-
сной для всех!». В Атланте митин-
гующие сожгли американский 
флаг у законодательного собра-
ния штата. В Атланте, Денвере, 
Майами и Миннеаполисе проте-
стующие блокировали движение 
на крупных магистралях. Толпы 
из нескольких сотен человек выш-
ли на улицы в Атланте, Балтимо-
ре, Далласе, Канзасе, Луисвилле, 
Омахе, Ричмонде, Сиэтле.

Сторонники Трампа пока от-
вечают в основном в социальных 
сетях, обвиняя протестующих в 
том, что те не уважают демокра-
тические нормы. Сам Трамп в 
пятницу утром он сменил тон на 
примирительный: «Рад, что не-
большие группы протестующих 
минувшей ночью продемонстри-
ровали страстное отношение к на-

шей великой стране. Мы все собе-
ремся вместе и будем гордить-
ся!». Его сторонник, бывший мэр 
Нью-Йорка Рудольф Джулиани, 
назвал митингующих «кучкой ис-
порченных ревущих детей». Про-
игравшая Хиллари Клинтон после 
подведения итогов в среду при-
звала своих потрясенных сторон-
ников: «Дональд Трамп будет на-
шим президентом. Наш долг дать 
ему шанс быть нашим лидером».  
Акции протеста против победы 
Трампа — последствия самых аг-
рессивных и поляризующих вы-
боров в современной американ-
ской истории, продемонстриро-

вавших глубочайший раскол в об-
ществе. С одной стороны, либе-
ральные и прогрессивные амери-
канцы, культурная верхушка, на-
циональные, сексуальные и про-
чие меньшинства, сконцентриро-
ванные в крупных мегаполисах 
атлантического и тихоокеанского 
побережья. С другой — промыш-
ленные и сельскохозяйственные 
Юг и Средний Запад, где больше 
белых консервативных амери-
канцев, рабочего класса. Победа 

Трампа стала для первых особен-
ным шоком, поскольку ее не пред-
сказывал никто. После триумфов 
Барака Обамы в 2008 и 2012 году 
сторонники демократов никак не 
были готовы к тому, что их страна 
сделает неожиданный разворот.

Акцент

 Митингующие расписывали 
стены баллончиками
с краской, в том числе
лозунгами: «Убить Трампа!». 

П
етиция к членам коллегии 
выборщиков США на сай-
те change.org, призываю-

щая их проголосовать за демо-
крата Хиллари Клинтон и сде-
лать ее президентом страны, на-
брала уже свыше трех миллио-
нов подписей. Ее авторы утвер-
ждают, что избранный прези-
дент Дональд Трамп не подходит 
на эту должность из-за «импуль-
сивного и агрессивного поведе-
ния, лживых заявлений, сексу-
альных домогательств и полного 
отсутствия опыта». Они также 
аргументируют, что Клинтон по-
лучила больше голосов избира-
телей, чем Трамп, уступив ему 
по числу выборщиков. Разбира-
емся, могут ли выборщики при-
вести к власти Хиллари Клин-
тон?

1. Как официально определяется 
победитель выборов президента 
в США?

В США действует непрямая 
двухступенчатая система выбо-
ров главы государства. С консти-
туционной точки зрения офици-
ально победителя выявит не со-
стоявшееся во вторник голосова-
ние на всеобщих выборах в США, 
а намеченное на 19 декабря голо-
сование коллегии выборщиков, 
которая состоит из 538 предста-
вителей каждого штата. Победи-
телем становится тот, кто полу-
чит абсолютное большинство го-
лосов коллегии, — 270 голосов. 
Число представителей от каждо-
го штата в коллегии выборщиков 
равно числу законодателей от 

штата в конгрессе и примерно 
пропорционально численности 
его населения (от трех выборщи-
ков у Вайоминга и Округа Ко-
лумбия, до 55 — у Калифорнии). 
Такая система создает опреде-
ленные перекосы в избиратель-
ном процессе. Например, в 2000 
году демократ Альберт Гор на-
брал большинство голосов изби-
рателей, однако президентом 
США стал его соперник Джордж 
Буш-младший, получивший ми-
нимальный перевес по количест-
ву выборщиков.

2. Кто такие выборщики и откуда 
они берутся?

В бюллетенях проставлены 
фамилии кандидатов в президен-
ты. Но с точки зрения закона из-
биратели на самом деле голосу-
ют не за них, а за списки выбор-
щиков от штата. До выборов обе 
партии — и демократы, и респу-
бликанцы — предоставили вла-
стям каждого штата свой список 
тех политиков или деятелей, 
кого они хотели бы видеть вы-
борщиками от него. Резонно 
предположить, что обе партии 
выбирают в свой список тех 
местных политиков, которые вы-
ражают поддержку кандидату от 
этой партии. После того как ито-
ги голосования в штате подведе-
ны и определен кандидат, кото-
рый набрал больше голосов из-
бирателей, выборщиками от 
штата автоматически становят-
ся люди из списка партии побе-
дившего кандидата. Поэтому ког-
да происходит голосование кол-

легии выборщиков, они, как пра-
вило, голосуют за кандидата 
«своей» партии, которая внесла 
их в список. Выборщики — не слу-
чайные люди с улицы, а в каждом 
штате отобраны партией канди-
дата-победителя исходя из того, 
что они выражали лояльность 
этому кандидату.

3. Имеют ли выборщики право 
самостоятельно принимать ре-
шение о том, за кого голосовать?

Формально да. Но в одних 
штатах по традиции, а в других 
по закону их выборщики должны 
голосовать за того кандидата, ко-
торый набрал наибольшее число 
голосов избирателей в их штате. 
Если отталкиваться от этого, то, 
по данным CNN, Трампа должны 
поддержать 290 выборщиков, а 
Клинтон — 232 (голоса еще 16 че-
ловек будут распределены после 
завершения обработки бюллете-
ней в Мичигане). Около полови-
ны штатов обязывают выборщи-
ков голосовать за избранного 
кандидата. Но за нарушение это-
го обязательства выборщику гро-
зит всего лишь штраф. Скажем, в 
штате Вашингтон — 1000 долла-
ров. Это, конечно, не фактор при 
выборах президента страны. За-
коны остальных штатов не пред-
усматривают никаких ограниче-
ний на голосование. Куда выше 
цена политическая. Голосование 
вопреки воле народа это не толь-
ко вызов кандидату, но и своей 
партии, что неизбежно ставит 
под сомнение дальнейшую ка-
рьеру этого политика в ней.

Среди политиков Республи-
канской партии есть немало тех, 
кто скептически относится к по-
пулизму Трампа и отказывался 
публично его поддерживать. Это 
теоретически повышает шансы 
на то, что отдельные выборщики-
республиканцы могли бы прого-
лосовать против него. Но пети-
ция призывает выборщиков-ре-
спубликанцев не просто проголо-
совать против Трампа, а поддер-
жать злейшего врага республи-
канцев — Хиллари Клинтон. Даже 
среди тех видных республикан-
цев, кто публично осуждал Трам-
па, как, например, его конкурен-
ты по праймериз Джеб Буш или 
Джон Кейсик, никто не дошел до 
того, чтобы публично поддер-
жать Хиллари Клинтон. Потенци-
альные бунтари среди выборщи-
ков республиканцев могут про-
голосовать за третьего кандида-
та, лишив Трампа необходимых 
270 голосов. Но тогда исход вы-
боров будет определять палата 
представителей США, а боль-
шинство в ней опять же у респу-
бликанцев, которые выберут 
Трампа.

4. Существуют ли исторические 
прецеденты, когда выборщики 
голосовали против воли избира-
телей в их штате?

На практике голосование кол-
легии выборщиков давно стало 
пустой формальностью, и в сов-
ременной истории США 99 про-
центов выборщиков голосуют в 
соответствии с волей избирате-
лей штата. В истории США суще-

ствуют единичные прецеденты, 
когда отдельные выборщики го-
лосовали не так, как обещали. За 
последние 100 лет в США «недо-
бросовестных» выборщиков на-
считали… всего девять. Но еще ни 
разу это не влияло на определе-
ние победителя. Учитывая, что 
лидерство Трампа по числу вы-
борщиков составляет 58 (без уче-
та выборщиков от Мичигана), то 
для его поражения против воли 
избирателей своего штата долж-
ны проголосовать 29 выборщи-
ков — втрое больше, чем за по-
следние 100 лет истории США.

5. Что думает по поводу петиции 
политический истеблишмент 
США?

Хиллари Клинтон публично 
признала поражение и призвала 
своих сторонников дать Дональ-
ду Трампу шанс быть лидером 
США. Действующий глава госу-
дарства Барак Обама, хотя и ра-
зочарован исходом выборов, по-
здравил Трампа, заверил, что 
плавная передача власти ему — 
приоритет номер один, и накану-
не провел с избранным прези-
дентом первую встречу. Ни один 
политик пока всерьез даже не об-
суждал петицию, понимая, каки-
ми катастрофическими послед-
ствиями это чревато для всей 
Америки.

6. Что бы означало для США го-
лосование выборщиков против 
Трампа?

Без преувеличения это было 
бы крушением тех норм, которые 

действуют в стране две сотни лет, 
и с большой долей вероятности 
вызвало бы конституционный 
кризис и массовые беспорядки 
по всей Америке. Петиция при-
зывает политиков республикан-
цев отвергнуть волю народа в их 
штатах, отвергнуть признанные 
и принятые американским обще-
ством правила определения по-
бедителя, украсть победу на вы-
борах у Трампа и передать ее 
Клинтон. И сделать это при том, 
что она сама отказывается участ-
вовать в этой авантюре. Разоча-
рование истеблишментом и не-
доверие к нему налицо, а потому 
попытка переворота в политиче-
ских кулуарах через коллегию 
выборщиков не встретит пони-
мания у американцев.

7. Так возможно это или нет?
Технически в американской 

конституции и законах есть ла-
зейка, которая позволила бы 
Клинтон стать президентом. На 
практике представить, чтобы на-
шлись десятки выборщиков-ре-
спубликанцев, которые были бы 
готовы взять на себя ответствен-
ность за крушение столпов аме-
риканской демократии, вероят-
ный конституционный кризис и 
провокацию массовых беспо-
рядков и столкновений по всей 
стране, и все это при том, что 
Трамп пока не вступил в дол-
жность президента и не сделал 
ничего противозаконного, — это 
утопия.

Подготовил Игорь Дунаевский

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5411

В Портленде, штат Орегон, протесты проходят с особым накалом, вынуждая полицию жестко пресекать беспорядки и разгул уличного бандитизма.

КОММЕНТАРИЙ Семь простых вопросов о том, как устроена политическая система США

Победу Трампа не отнять

МЕЖДУ ТЕМ
Газета The Wall Street Journal опубликовала первое 
интервью Дональда Трампа после его победы на пре-
зидентских выборах. В нем избранный президент 
США сообщил, что намерен реформировать систе-
му всеобщего обязательного медицинского страхова-
ния, известную как Obamacare. Однако, Трамп наме-
рен сохранить, как минимум два положения этой 
программы. Кроме того, по словам Трампа, во время 
встречи в Белом доме Обама просил его оставить и 
ряд других положений программы, которые он рас-
смотрит «из уважения к действующему главе госу-
дарства». Также Трамп фактически отказался от 

обещания отправить в тюрьму Хиллари Клинтон 
за использование ею личной электронной почты при 
работе с секретными документами. «Я хочу по-
строить страну, в которой все любят друг друга»,— 
заявил он в интервью. В отношении Сирии Трамп со-
общил о планах поменять подход США к решению 
сирийского кризиса. Он хотел бы вести борьбу с «Ис-
ламским государством» (запрещено в РФ), а не де-
лать ставку на устранении Асада. По словам Трам-
па, «США не должны бороться с режимом Асада, по-
скольку закончится все тем, что мы будем воевать с 
Россией».
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Трамп уверен: выборщики не подведут и он станет президентом США.

В Окленде демонстрация оберну-
лась призывами «убить Трампа» 
и массовой дракой с полицией.
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ВИЗИТ Обама хочет проучить 
Грецию 

Вот прилетит — 
и запретит

Максим Макарычев

С ПОЗИЦИЙ силы советуют го-
ворить с греческими властями 
американские эксперты-неокон-
серваторы президенту США Бара-
ку Обаме в ходе его официального 
визита в Грецию 15—16 ноября.

Как отмечает греческий воен-
но-политический портал militaire.
gr, в ходе встречи с главой кабине-
та министров Греции Алексисом 
Ципрасом Обама может озвучить 
принимающей стороне три «уль-

тиматума». Потребовать от Афин 
закрыть греческие порты для ко-
раблей ВМФ России, проголосо-
вать за новые санкции против РФ 
и отменить греческое вето от 
2008 года на вступление респу-
блики Македония в НАТО.

При этом сайт называет визит 
Обамы в Афины «внезапным» и 
утверждает, что его программа 
была разработана идеологами 
американских «неоконсервато-
ров», экспертами известного 
«мозгового центра» «Фонд насле-
дие». Греческий портал, ссылаясь 
на аналитический доклад этой 
НПО, сообщает о том, что глава 
Белого дома потребует от Афин 
поддержать вопрос о продлении 
санкций в отношении России. Упо-
мянутые в статье Люк Коффи и Да-
ниэль Кохис являются одними из 
самых авторитетных экспертов, 
влияющих на формирование аме-
риканской внешней политики. Эк-
сперты фонда известны своей ка-
тегоричностью суждений, в осо-
бенности когда речь касается Рос-
сии. Данный «мозговой центр» 
поддерживается влиятельными 
«ястребами» в Вашингтоне, поли-
тиками неоконсерваторами, к его 

докладам прислушиваются Барак 
Обама и Хиллари Клинтон, их те-
зисы активно «проводят в жизнь» 
помощник госсекретаря США 
Виктория Нуланд, та самая, что 
раздавала печенье на майдане, и ее 
муж Роберт Каган, американский 
политолог, международный обо-
зреватель газеты «Вашингтон 
пост». Авторы «ультимативных» 
рекомендаций для Обамы полага-
ют, что в ходе своего визита прези-
дент США имеет «полное право 
разговаривать с позиций силы», 
так как Афины находятся в пато-
вой для них ситуации. Греции 
крайне важно заручиться поддер-
жкой Вашингтона в вопросе об-
легчения государственного долга 
Эллады, который равен приблизи-
тельно 320 миллиардам евро.

Эксперты фонда полагают, что 
ультиматумы в части поддержки 
продления санкций в отношении 
РФ и запрета на вход российских 
военных кораблей в греческие 
порты станут своего рода «отмест-
кой» за «нарушение Афинами со-
юзнических соглашений в рамках 
НАТО». «Коммерческие грече-
ские суда посетили крымские пор-
ты и занимались незаконным эк-
спортом пшеницы из Севастополя 
и Керчи», — делают вывод авторы 
доклада, требуя тем самым «проу-
чить Афины». Но на самом деле в 
Вашингтоне недовольны тем, что 
греческий премьер Ципрас высту-
пает за более тесные отношения с 
РФ. А Греция сильнее, чем другие 
страны ЕС, «поддерживает друже-
ственные отношения с Россией». 
«Это несопоставимо с отношени-
ем (к Москве) большинства стран 
в остальной части Европы. В мае 
Грецию посетил президент Путин 
в сопровождении министра ино-
странных дел Сергея Лаврова и 
группы лиц, в отношении которых 
введены американские санкции», 
— отмечают авторы доклада. «Пре-
зидент Обама должен совершенно 
ясно дать понять, что греческая 
поддержка российского флота со-
вершенно неуместна для союзни-
ка по НАТО», — заключают нео-
консерваторы. 

СОСЕДИ Молдавия 
выбирала президента

Восток 
или Запад?

Константин Волков

В МОЛДАВИИ прошел второй тур президентских выбо-
ров: в первом ни один из кандидатов не набрал более по-
ловины голосов избирателей. На момент подписания но-
мера явка составила 53 процента, результаты известны 
не были. Подробности - в следующем выпуске «РГ». 

Во втором туре остались лишь два претендента — ли-
дер Партии социалистов, сторонник выстраивания бо-
лее близких отношений с Россией Игорь Додон, и канди-
дат от прозападной правой оппозиционной коалиции 
(партия «Действие и солидарность») Майя Санду. На 
первом туре выборов, состоявшемся 30 октября, Додон 
набрал 47,98 процента голосов, Санду — 38,71 процента. 
Явка тогда составила 51 процент.

Для второго тура на территории страны создали по-
рядка 2 тысяч участков, еще 100 пунктов для голосова-
ния открыты за рубежом. Как отмечают наблюдатели, се-
годня молдавское общество расколото на два лагеря, 
провосточный и прозападный. При этом, согласно мно-
гочисленным опросам, большинство избирателей вы-
сказали желание поддержать Додона. «Я думаю, что мы 
победим с хорошим отрывом», — заявил Додон на изби-
рательном участке в воскресенье. В настоящее время по-
рядка 80 процентов населения Молдавии не доверяет 
властям, обвиняя их в коррупции плохом управлении го-
сударством. Число сторонников интеграции с ЕС, по дан-
ным СМИ, снизилось до 37 процентов, тогда как шесть 
лет назад таких было порядка 70 процентов. При этом 
более половины населения (55 процентов) выступают за 
развитие отношений с Россией и ЕАЭС.

«Мы видели, куда привели Молдавию, — сказал Додон. 
— Большинство людей хотят жить в другой стране. Я голо-
совал за объединенную и суверенную страну. Я голосо-
вал против олигархов, которые хотят ее разрушить и 
против тех, кто выступает за ликвидацию нашего госу-
дарства и объединение с Румынией». При этом политик в 
случае прихода к власти обещает «защищать интересы 
всех граждан, вне зависимости от их убеждений».

ГОЛОСОВАНИЕ Болгария 
готовится к новому 
политическому кризису

Между ГЕРБом 
и генералом

Никита Красников, «Российская газета», София

ВЧЕРА в Болгарии состоялся второй тур выборов прези-
дента страны. На этот пост претендовали поддержанный 
оппозиционной Болгарской соцпартией кандидат Румен 
Радев и представительница партии власти «Граждане за 
европейское развитие Болгарии» (ГЕРБ) спикер парла-
мента Цецка Цачева. Явка, по предварительной инфор-
мации, составила порядка 50 процентов. По данным эк-
зитполов, лидирует Радев, набравший около 60 процен-
тов голосов. Цачева получила 35 процентов.

Начавший летную службу на советских истребителях 
и проходивший обучение в США генерал в отставке Ра-
дев во время избирательной кампании делал акцент на 
налаживании отно-
шений с Россией и 
противостоянии 
миграционному по-
току. В стране, где, до 
70 процентов насе-
ления испытывают 
положительные чув-
ства если не к совре-
менной России, то к 
ее культуре, нашей 
общей истории, ду-
ховной и религиоз-
ной близости, были 
недовольны анти-
российскими выпадами уходящего главы государства 
Росена Плевнелиева. Цецка Цачева, в свою очередь, так-
же говорила избирателям о том, что пора уходить от про-
тивостояния с Москвой, выступала за снятие режима 
санкций, но, видимо, недостаточно убедительно в глазах 
болгарского избирателя. Как показали два прошедших 
года с момента прихода к власти ГЕРБ, эта партия в отно-
шении России исполняет исключительно решения Брюс-
селя и Вашингтона. Вместе с тем вне зависимости от ито-
гов воскресного голосования новый президент Болгарии 
вряд ли сможет сразу кардинально повлиять на диалог 
между Софией и Москвой. Во-первых, мандат нового гла-
вы государства начинает действовать только после 22 
января следующего года. Во-вторых, республика за по-
следние годы стала настолько зависимой от постоянных 
денежных вливаний Запада (в т.ч. через еврофонды, дру-
гие механизмы ЕС и т.п.), что не может позволить себе 
слишком самостоятельного поведения во внешней поли-
тике. И, в-третьих, Болгария — парламентская республи-
ка, и одних президентских полномочий мало для измене-
ния курса страны, а большинство в парламенте принад-
лежит пока тем, кто ориентируется на Запад.

На этом фоне заявления лидера ГЕРБ и премьер-ми-
нистра Бойко Борисова о том, что он подаст в отставку в 
случае проигрыша Цачевой, обещают Болгарии серьез-
нейший за последнее время политический кризис. Дело в 
том, что за три месяца до истечения своих полномочий 
президент не может распускать парламент и назначать 
внеочередные выборы. То есть ГЕРБ и ее союзники в лю-
бом случае сохранят за собой парламентское большин-
ство. В таких условиях оппозиция вряд ли захочет созда-
вать правительство, у которого будут связаны руки.

КОНФЛИКТ Французские депутаты 
требуют отставки президента Олланда

Он не должен был 
это говорить
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Н
адо думать, Франсуа Ол-
ланд не раз пожалел о том, 
что излишне разоткровен-

ничался с двумя журналистами 
газеты «Монд» Жераром Даве и 
Фабрисом Ломом, опубликовав-
шими недавно книгу «Президент 
не должен был этого говорить». 
Непричесанные мысли, а порой 
просто обидные высказывания 
хозяина Елисейского дворца на-
строили против него судей, юри-
стов, сборную страны по футболу, 
а обескураженную элиту соцпар-
тии заставили всерьез засомне-
ваться в его способности пред-
ставлять левых на предстоящих в 
будущем году президентских вы-
борах. 

Более того, политики из числа 
правых теперь требуют отставки 
Франсуа Олланда. 152 депутата 
нижней палаты французского 
парламента от оппозиционной 
партии «Республиканцы» поддер-

жали проект резолюции об им-
пичменте нынешнему президенту 
Франсуа Олланду, разработанной 
их коллегой и однопартийцем 
Клодом Леллюшем. Изначально 
под документом, который уже пе-
редан в Елисейский и Матиньон-
ский дворцы, поставили свои под-
писи 79 парламентариев, чего 
вполне достаточно, чтобы в соот-
ветствии с 68-й статьей Конститу-
ции Пятой республики был ини-
циирован процесс его рассмотре-
ния в Национальном собрании. 
Представители «Республикан-
цев» считают недопустимыми за-
явления, сделанные Франсуа Ол-
ландом в скандальном опусе отно-
сительно операций французских 
спецслужб по физическому 
устранению в других странах осо-
бо опасных исламских радикалов. 

Как подчеркивается в проекте 
резолюции, сообщение этих и 
ряда других данных, содержащих-
ся в книге, представляет собой 
«очевидное разглашение секрет-
ных сведений, касающихся наци-

ональной безопасности» и свиде-
тельствует о «ненадлежащем ис-
полнении президентом его обя-
занностей».

Согласно процедуре решение о 
рассмотрении проекта резолю-
ции теперь должно принять бюро 
Национального собрания. При 
положительном решении доку-
мент будет передан в комиссию 
по законодательству нижней па-
латы французского парламента. 
Только после этого проект может 
быть обсужден в Национальном 
собрании и в Сенате, которые 
образуют в этом случае, как это 
прописано в Конституции, Высо-
кую палату правосудия. Насколь-
ко реален импичмент Франсуа 
Олланда, что было бы первым 
случаем в истории не только Пя-
той республики, но и всех преды-
дущих? С тем, чтобы он был за-
действован, следует набрать две 
трети голосов членов обеих палат 
парламента, а это маловероятно, 
ибо в Национальном собрании со-
циалисты и их союзники сейчас 
обладают большинством.

Как признался лидер парла-
ментской фракции «Республи-
канцев» Кристиан Жакоб, у сто-
ронников Франсуа Олланда есть 
«несколько способов заблокиро-
вать» проект резолюции через 
своих представителей как в бюро 
Национального собрания, так и в 
комиссии по законодательству. С 
ним согласен бывший премьер 
Франсуа Фийон. Хотя он и поста-
вил свою подпись под докумен-
том, но считает, что у резолюции 
«нет шансов быть принятой, так 
как для этого необходимо боль-
шинство голосов в парламенте». 
Тем не менее факт постановки во-
проса об импичменте сам по себе 
является еще одним сильным уда-
ром по реноме французского пре-
зидента. По данным социологиче-
ского опроса, проведенного в ноя-
бре службами KANTAR-Sofres-
OnePoint, всего 11 процентов 
французов доверяют главе госу-
дарства.

ГОДОВЩИНА

Немецкая 
разведка 
сообщила о 
тактике ИГИЛ 
при заброске 
террористов 
в Европу

СМЕРТНИКИ 
ПОД МАСКОЙ 
БЕЖЕНЦЕВ

Екатерина Забродина

К ГОДОВЩИНЕ парижских те-
рактов 13 ноября 2015 года не-
мецкая газета «Вельт ам зонтаг» 
обнародовала утечку о преду-
преждении Федеральной разве-
дывательной службы Германии 
(БНД). Спецслужбы подтверди-
ли худшие опасения: перед от-
правкой в страны ЕС боевиков 
ИГИЛ (запрещенной в РФ груп-
пировки) специально учат при-
творяться беженцами, чтобы 
они не вызывали подозрений 
правоохранителей. Все девять 
террористов, устроивших бой-
ню в столице Франции, попали в 
Европу именно таким путем. 

Как пишет издание, тактика 
террористов заключается в том, 
чтобы «раствориться в общем 
потоке просителей убежища в 
Европе и затем лечь на дно». Бу-
дущие смертники заранее отра-
батывают поведение при допро-
се полиции, чтобы их история 
выглядела как можно более 
правдоподобной, а также репе-
тируют свои действия при пода-
че заявления в ведомства по ре-
гистрации мигрантов. Обо всем 
этом БНД сообщала в своих от-
четах в конце октября. 

Именно по такой схеме, под 
видом беженцев, в Европу попа-
ли девять боевиков, причастных 
к подготовке и совершению се-
рии атак в Париже, которые 
унесли жизни 130 человек и по-
калечили более 400. Один из 
«бомбистов», участвовавших в 
изготовлении взрывных 
устройств, проехал по так назы-
ваемому «балканскому пути», а 
затем пересек австрийско-не-
мецкую границу за месяц до те-
рактов. В отеле города Ульм он 
встречался с сообщниками, 
включая находящегося сейчас 
под следствием Салаха Абдесла-
ма, а затем бесследно исчез и до 
сих пор не найден. Спецслужбы 
подозревают, что ему удалось 
беспрепятственно вернуться в 
Сирию. 

«Простого решения этой про-
блемы не существует, — пишет 
портал «Шпигель-онлайн». — В 
той неразберихе, которой сопро-
вождался кризис с беженцами в 
прошлом году, надежный про-
цесс их учета крайне затруднен. 
Множество лиц по пути в Европу 
меняют идентичность. Если бы 
система по обмену данными 
между спецслужбами на нацио-
нальном и наднациональном 
уровнях нормально функциони-
ровала, то осуществить подоб-
ные подлоги было бы не так 
просто». 

С другой стороны, признает 
издание, подозреваемый в подго-
товке неудавшегося теракта в 
берлинском аэропорту выходец 
из Сирии Джабер аль-Бакр (он 
был арестован в октябре в Лейп-
циге, а вскоре найден повешен-
ным в камере) приехал в ЕС под 
своим настоящим именем и с 
действующим паспортом. 

Также, по данным БНД, злоу-
мышленники планировали напа-
дения не только во Франции, но 
и в Голландии, в столичном аэро-
порту Схипхол. Об этом свиде-
тельствуют файлы, обнаружен-
ные в ноутбуках боевиков, 
устроивших 22 марта 2016 года 
теракты в Брюсселе. 

Один из них содержит «ин-
струкцию», в которой преступ-
ники делят между собой «зоны 
ответственности». Так, помимо 
«французской группы», атако-
вавшей концертный зал «Бата-
клан», и «иракской», устроив-
шей взрывы на футбольном ста-
дионе в парижском пригороде 
Сен-Дени, существовали еще 
«группа метро» (она планирова-
ла теракты в парижской подзем-
ке) и «группа аэропорт», чьей 
мишенью как раз и должен был 
стать воздушный хаб Амстерда-
ма. Лишь по счастливому стече-
нию обстоятельств часть этих 
бесчеловечных планов не уда-
лось претворить в жизнь. 

Инцидент Участники польского «Марша независимости» 
сожгли флаг Украины

«Наци» мечтают 
о Львове и Вильнюсе

Елена Бугайская 

П
ольские национали-
сты в ходе ежегодно-
го «Марша независи-
мости» сожгли флаги 
Украины и «Фейсбу-

ка». В ответ официальный Киев 
готовит ноту протеста в адрес 
польских властей. Участники ак-
ции , как сообщают информа-
гентства, неоднократно озвучи-
вали желание вернуть в состав 
страны украинский Львов и ли-
товский Вильнюс.  75 тысяч чело-
век, по данным полиции, и более 
ста тысяч, по подсчетам органи-
заторов, прошли по улицам Вар-

шавы в День Независимости 
страны на устроенном национа-
листическими организациями 
марше под девизом «Польша — 
бастион Европы». В столицу 
Польши были стянуты дополни-
тельные силы, а всего за поряд-
ком в этот день следили 7 тысяч 
полицейских. 

По сравнению с предыдущими 
годами, когда в 2013 году нацио-
налисты нападали на посольство 
России, а в 2014-м устроили бес-
порядки в городе, нынешний 
марш действительно был иным по 
направленности своей агрессии. 
Дымовая завеса и грохот петард в 
центре города, а также лозунги в 

стиле «Польша для поляков» уже 
давно никого не удивляют. 

Внимание СМИ привлекло ри-
туальное сожжение участниками 
марша нескольких флагов. Голу-
бому флагу с логотипом Facebook 
досталось за то, что администра-
торы социальной сети блокируют 
страницы праворадикальных 
групп. А флагу Украины — за геро-
изацию Степана Бандеры и ОУН - 
УПА, которые для поляков ассо-
циируются прежде всего с «во-
лынской резней», признанной 
польским парламентом геноци-
дом. И если администрация Фей-
сбука не интересуется, кто и что 
делает с их логотипом, то украин-

ские дипломаты этот инцидент 
восприняли весьма серьезно. По 
их словам, в посольстве Украины 
в Польше подготовят ноту проте-
ста, в которой Варшаву призовут 
«немедленно ответить на этот акт 
вандализма», а также «наказать 
виновных и предотвратить такие 
действия в будущем».

Как отмечают эксперты, в по-
следние годы в Польше усили-
лись националистические на-
строения. Согласно социологи-
ческому опросу, проведенному  
Millward Brown, такого мнения 
придерживаются 52 процента 
жителей страны. Эту точку зре-
ния разделяют в польской проку-

ратуре: из доклада в парламенте 
о преступлениях, связанных с 
расизмом и ксенофобией, следу-
ет, что за полгода на польских 
улицах были избиты 22 предста-
вителя другой национальности 
или религии. По словам прокуро-
ра Дариуша Романчука,  «чаще 
всего мы имели дело с оскорбле-
ниями (715 случаев), призывами 
к религиозной, расовой или на-
циональной нетерпимости (697 
случаев), пропагандой фашизма 
или других тоталитарных систем 
(246 случаев)». 

В марше националистов в Варшаве 
приняли участие не менее 75 тысяч 
человек.

По данным последних соцопросов, президенту Франции Франсуа Олланду 
доверяют лишь 11 процентов сограждан.

Обама потребует 
от Афин поддержать 
продление санкций 
в отношении России

Боевиков заранее 
учат «легенде», 
как нужно вести 
себя при допросе 
в полиции, чтобы 
не проколоться

Румен Радев 
сделал акцент 
в предвыборной 
компании на нала-
живание отноше-
ний с Россией

Большинство болгар выступают за возобновление добросо-
седских отношений с Россией.
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УЖАСНЫЕ КНИГИ
КОВАРСТВО некоторых славянских языков в отноше-
нии к русскому широко известно.

Польский журнал «Uroda» посвящен красоте и краси-
вым женщинам, потому что uroda по-польски «красота», 
«красавица». Если в Праге учительница переводит 
школьников через дорогу и строго кричит им «Позор!», а 
дети при этом не сгорают от стыда, то это потому, что 
рozor означает «внимание, осторожно». Если в Братис-
лаве вам захотелось свежего хлеба, смело требуйте «чер-
ствый» хлеб, и вам подадут то, что надо. Соответственно 
и книги, которые мы привезли на Братиславскую книж-
ную выставку «Библиотека-Педагогика-2016» были 
«ужасные», то есть по-словацки «прекрасные, замеча-
тельные». Особенно книги знаменитой серии «Жизнь за-
мечательных людей» издательства «Молодая гвардия», 
посвященной «ужасным», то есть замечательным людям 
мировой истории.

Книжная ярмарка в Братиславе невелика. Скорее это 
национальная ярмарка. Но живая, с большим числом из-

дательств-участни-
ков, с массой посе-
тителей, причем в 
большинстве, как 
мне показалось, мо-
лодого возраста, с 
естественным для 
всех книжных ярма-
рок мира акцентом 
на детскую и под-
ростковую литера-

туру. Что касается России, то в этом году, не будучи по-
четным гостем форума (его в этом году на выставке и не 
было), Россия была представлена на «Библиотеке» не 
просто заметно, но с блеском. Наш стенд с уже привыч-
ным для международных книжных форумов логотипом 
Read Russia («Читай Россию») в ярком красно-белом 
оформлении был заметен с любой точки выставочного 
павильона и представлял собой одновременно и книж-
ный стенд, и удобную площадку для выступлений и ди-
скуссий. На проходившей здесь научно-практической 
конференции русистов, литераторов и славистов «Образ 
России в слове» почетными гостями были именно рос-
сийские участники ярмарки — писатель и ректор Литера-
турного института им. А.М. Горького Алексей Варламов, 
программный директор Института перевода Нина Лит-
винец, исполнительный директор издательства «Моло-
дая гвардия» Роман Косыгин, старший научный сотруд-
ник Института славяноведения , переводчик Юлия Сози-
на и другие, модерировал конференцию первый секре-
тарь посольства России в Словакии В.Г. Куликов, а при-
ветственное слово всем участникам произнес советник-
посланник российского посольства А.В. Шабанов.

О русско-словацких культурных и литературных свя-
зях мы говорили и на встрече с послом России в Слова-
кии А.Л. Федотовым. Алексей Леонидович — страстный 
книжник, поклонник серии «ЖЗЛ». Разговор сразу по-
шел в неформальном ключе. Взяв в руки мою книгу о 
Льве Толстом, посол заметил, что Толстой словакам бли-
зок не только как писатель, но и как человек, ведь послед-
ним спутником на его жизненном пути был словак.

Да, это правда. Последним человеком, которому все-
цело доверился Толстой, когда «уходил» из Ясной Поля-
ны поздней осенью 1910 года (10 ноября по новому сти-
лю, накануне того дня, когда наша делегация беседовала 
с Федотовым в комнате для приемов), был врач Душан 
Петрович Маковицкий, замечательный, то есть «ужа-
сный» словак, посвятивший свою жизнь Толстому и как 
врач, и как его помощник и собеседник, и даже своего 
рода исповедник, потому что именно ему Толстой дове-
рял некоторые тайны, которые не доверял даже некото-
рым членам своей семьи. Именно с ним он отправился в 
последний путь от Ясной до Астапова. Это он подарил 
нам бесценные свои «Записки», где запечатлены каждое 
слово, каждый жест гения на протяжении последних лет 
его жизни. Без этих «Записок» мы не знали бы жизнь 
позднего Толстого во всем ее объеме — это скажет любой 
серьезный специалист по Толстому. Да, так вышло. По-
следним спутником Льва Толстого стал словак, а челове-
ком, который предоставил нашему гению последний 
приют, был латыш Иван Озолин (Озолиньш), начальник 
железнодорожной станции Астапово. И это, мне кажет-
ся, не случайно. Это и есть самое надежное свидетельст-
во того, что значение имени Толстого еще при его жизни 
переросло все национальные границы.

Мы говорили и том, что значит для словаков понятие 
славянства. Для словаков оно означает, может быть, 
даже куда более важные вещи, чем для некоторых других 
славянских государств. Словакам дорого их славянство. 
В слове «панславизм» кто-то слышит имперские ноты и 
видит в этом прежде 
всего политическую 
составляющую, но 
это не так. Идеи 
«панславизма» ро-
дились не в импера-
торской России, а в 
славянских этносах, 
которым реально уг-
рожала утрата наци-
ональной самоиден-
тификации внутри наполеоновской и Австро-Венгер-
ской империй. Именно тогда активизировалась деятель-
ность славянской интеллигенции прежде всего в области 
изучения истории, филологии, фольклора, возрождения 
национальных языков и культур.

Русские «славянофилы» с их влюбленностью в сла-
вянскую историю и фольклор были частью этого куль-
турного процесса, другое дело, что, как в любое нацио-
нальное движение во время создания и распада империй, 
в «панславизм» неизбежно примешивалась политика. 
Но сегодня об этом вроде бы уже можно забыть. Помнить 
нужно о том, что у нас близкие языки, близкие культуры 
и близкие литературы. 

В Словакии это хорошо чувствуется. Здесь любят не 
только русскую литературу, но и русский язык, кстати, 
признанный здесь языком национального меньшинства, 
что придает ему официальный статус и ставит перед го-
сударством обязательства перед его носителями. 

Это скорее наш, русский недостаток, что мы плохо 
знаем славянские литературы, особенно в современном 
состоянии. Герой тургеневского романа «Накануне» 
болгарин Инсаров говорил, что стыдно русским не знать 
хотя бы один славянский язык, ведь большинство куль-
турных славян читают и говорят по-русски.

Но это уже отдельная тема. Может быть, еще одного 
книжного форума или конференции.

А пока мы просто представляли в Братиславе самые 
«ужасные» книги о самых «ужасных» людях. 

Россия выступила 
на Братиславской 
книжной выставке 
с блеском

Для словаков 
 понятие славянства 
означает очень 
 важные вещи

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалист «Большой книги» Сергей Солоух —  о «низких истинах»
и «возвышающем обмане»

Персональный рок-н-ролл
Клариса Пульсон

У 
Сергея Солоуха репутация 
«социального писателя», 
человека, который, как ба-

рометр, остро чувствует измене-
ния, настроения, колебания, бо-
левые точки. Несколько лет назад 
роман «Игра в ящик» была в ко-
ротком списке «Большой книги». 
В этом году писатель стал фина-
листом премии с «Рассказами о 
животных». Но разговор начина-
ем с другой темы, тоже для собе-
седника небезразличной. 

Как  Вы относитесь к понятию 
«премиальная проза»?
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: В общем, я никак не 
отношусь и не соотношусь с по-
нятием премиальная проза, оно в 
моем случае лишено привычного 
наполнения — продаж, переизда-
ний, переводов, поездок, лекций. 

А расширение читательского 
круга  вам не требуется? 
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: На самом деле это и 
есть самое важное. Аудитория, 
читатели, все остальное не обяза-
тельно, опционально, говоря на 
современном англизированном 
русском. Здесь, между прочим, 
очень уместно было бы вспом-
нить о рок-н-ролле. Ведь в чем его  
особая неповторимая прелесть? 
В том, что эти 60-70-е, от «Битлз» 
и «Роллинг Стоунз» до «Перпл» и 
«Кинг Кримсон» — были чуде-
сным расколбасом, ни до того, ни 
после того невозможными уже в 
принципе, немыслимой, непов-
торимой эпохой, когда творец во 
всех его ипостасях, композитор, 
стихотворец, комедиант — слага-
тель мифов, вырвался на волю из-
под пресса бизнес-машины. Про-
дюсеров, пиар-менеджеров, спе-
циалистов по рынку, сам всецело 
стал определять, что петь, где вы-

ступать и в чем. В литературе 
есть счастливчики, реализовав-
шие вожделенную для сочините-
ля рок-н-ролльную модель. У 
меня же не очень получается выз-
вать сколько-нибудь слышимое 
эхо. То ли местность не совсем та, 
то ли голос совсем не тот. 

Наивный читатель, прочитав на-
звание «Рассказы о животных», 
будет искать на обложке Сетон-
Томпсона, а там Сергей Солоух, 
к тому же это не рассказы, а ро-
ман, и не про зверей, а людей. 
Писатели всегда играют с чита-
телями — у вас какая игра?
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: В ящик. Всегда и не-
изменно. У меня даже роман с та-
ким названием имеется. Тоже, 
кстати, попадал в короткий спи-
сок Большой книги. Сезон-2012. 
Собрал меньше всего голосов у 
членов литературной академии. 

Герой «Рассказов о животных» 
бывший преподаватель, а ныне 
сотрудник фирмы с чудесной фа-
милией Валенок находится в 
трагическом несовпадении с се-
годняшним днем. Ироничная 
судьба каждый раз уберегает его 
от неминуемой смерти, хотя он 
не супермен, а просто по рабо-
чей необходимости колесит на 
машине по большим дорогам. 
Ничего нового. Или что-то новое 
все-таки появилось?
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: Вы замечательно 
точны и правильно все понимае-
те. Человек смертен и смертно 
все окружающее, включая скалы 
и камни. Все так же в этом мире, 
неизменно, как было при Гомере, 
или Шекспире, или Толстом. 
Именно поэтому меня необыкно-
венно удивляет и огорчает жела-
ние разнообразных и довольно 
многочисленных критиков зад-
винуть «Рассказы о животных» в 

какой-то белинско-писаревский 
угол. Я не пишу социально значи-
мых текстов о маленьких людях. 
Я пишу о больших, об очень боль-
ших людях, поэтому всегда обре-
ченных. Если счастливые воспо-
минания героя связаны со време-
нами совка, то это не потому, что 
совок был раем, а нынешние вре-
мена — кошмарный и беспросвет-
ный ад, а потому что так время 
сопоставилось с персональным 
раем и адом Игоря Валенка. 

Вы как-то сказали, что делите ли-
тературу на обязательную и нео-
бязательную. В чем критерий?
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: Я не говорил об обя-
зательности или необязательно-
сти чтения, речь шла об обяза-
тельности или необязательности 
написания. Ну, то есть, импера-
тив относился к писателю, а не к 
читателю. И критерий там сов-
сем простой, за текст надо пла-
т и т ь  к р о в ь ю ,  с о б ст в е н н о й 
жизнью. Если заплачено, текст 
относится к категории обяза-
тельных, если просто воображе-
ние вдруг разыгралось, а все 
остальное загружено из Википе-
дии, то текст необязательный. 
Кстати, я думаю, именно здесь 
корень всей моей неустроенно-
сти в нынешней литературе, я, 
кажется, один твердо уверен в 
том, что сначала надо прожить, 
перемучиться, перетерпеть, 
пройти и только потом писать, 
всем остальным ближе Пелевин и 
его метод. Между тем, возможно, 
единственную свою обязатель-
ную книгу, о том, как ему в армии 
служилось, Виктор Олегович так 
до сих пор и не написал. 

В 1990 году у Венедикта Ерофее-
ва спросили, какие беды для Рос-
сии самые главные? Он ответил: 
дурость и невероятная жадность. 

Как на этот вопрос ответит писа-
тель Сергей Солоух в 2016-м?
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: Писатель Солоух от-
ветил бы, что он любит прозу Ве-
недикта Ерофеева безмерно, но 
предпочел бы иметь дело в части 
социальных диагнозов и экспер-
тной оценки со специалистом 
иного профиля…  С самого Про-
свещения мир убеждали, что вся 
проблема в правде. Как только 
узнают ее люди, как только полу-
чат доступ к ней, нагой и полной, 
так все станут разом прекрасны-
ми, как Муций Сцевола, Ян Непо-
мук и дедушка Мазай. А на деле  
что выяснилось… Людям не нуж-
на правда. Не Солженицына они 
хотят, а Кашпировского. Без боли 
жить и с верою в бессмертие.  А.С. 
Пушкин покрупнее В.В. Ерофеева 
специалистом выглядит в сфере 
общественного и социального, с 
его точно выведенным соотноше-
нием «тьмы низких истин» и 
«нас возвышающего обмана».

Писателю нужны известность, 
популярность?
СЕРГЕЙ СОЛОУХ: Писателю нужно 
одно — свобода и независимость. 
Известность и популярность в 
медийном, современном смысле 
— одна из самых тяжких форм не-
свободы и зависимости. Пробле-
ма с этой свободой и независимо-
стью одна — ее, по точному опре-
делению бессмертного героя 
Ильи Ильфа и Евгения Петрова, в 
этом мире, какой ни есть, на Зем-
ле, Луне или Марсе, дают лишь 
деньги. Отсюда необходимость 
известности и славы, которая без 
рок-н-ролла, что? Да ничего. То-
ска, невроз и ненависть.

Сергей Солоух второй раз стал финалистом премии «Большая книга».

Андрей Васянин

К
сения Раппопорт поль-
зуется сегодня боль-
шой популярностью у 
режиссеров — только 
что прошли премьеры 

сериала «Мата Хари» и картины 
«Дама Пик», в которых Ксения 
исполнила главные роли. Она 
сыграла в нескольких картинах 
российских и итальянских ре-
жиссеров и выходит на сцену в 
спектаклях Малого драматиче-
ского театра в Санкт-Петербурге.

И, конечно, ее любят зрители. 
На днях народная артистка Рос-
сии при полном аншлаге провела 
мастер-класс в Академии кине-
матографического и театрально-
го искусства Никиты Михалкова. 
На встрече завязался разговор о 
профессии, об отношениях с кол-
легами, о работе в кино и на сце-
не. В итоге молодежь получила 
мастер-класс — искренности, 
профессиональной честности и, 
конечно, женственности. Вот из-
бранные места этого разговора. 

Не ждать вдохновения
Я раза четыре бросала учебу в 

Санкт-Петербургской академии 
театрального искусства. 

Сразу после школы поступила 
на курс Вениамина Михайловича 
Фильштинского, со мной учи-
лись Хабенский и Пореченков, и 
сначала все казалось круто, а по-
том — скучно, и потом опять по 
тому же кругу. Мой мастер раз от 
раза заходил в деканат и просто 
говорил — давайте, возьмем ее, 
она опять пришла. Казалось, это 
вообще не мое призвание. А до-
шло дело до съемок — была увере-
на, что все сейчас увидят, что я 
самозванка, не своим занимаюсь 
— и с позором отправят восвояси. 

С возрастом сомнения никуда 
не деваются, я своими результа-
тами  не бываю довольна никогда 
— и только работа помогает. Ана-
толий Васильев как-то сказал, 
что надо перестать ждать вдохно-
вения и все превратить в работу. 
Я пыталась раскрыть секрет: по-
чему сегодня выходит, а завтра 
нет, и как сделать, чтоб было 
всегда, как сегодня. И с годами 
поняла: нет никакого рецепта, 
просто надо работать. Когда про-
цесс становится постоянным и 
глубоким, вдохновение приходит 
и следует за процессом. 

Я редко довольна собой
Только иногда — какими-то ку-

сочками, сценами. Особенно 
сложно мне быть довольной рабо-
той в кино, там ты не можешь от-
вечать за роль по-честному, цели-
ком. В театре простраиваешь все, 
там ты начинаешь и заканчива-
ешь, отсюда вышел — туда при-

шел, все от тебя зависит. И, глав-
ное: ты можешь продолжать над 
этим работать от спектакля к 
спектаклю. В кино разбираешь 
роль, здесь такая перемена в ге-
рое, здесь другая, работаем, сни-
маем, а потом при монтаже эпи-
зоды меняется местами, из этого 
складывается совершенно иная 
мозаика, которая нужнее фильму 
в целом, И если б ты знал, куда ку-
сок встанет, —  сделал б иначе… 

Помогает влюбленность
У начинающего актера нет воз-

можности сменить амплуа. Я сыг-
рала в «Незнакомке» у Торнаторе 
— и мне стали предлагать самых не-
счастных. Как только в сценарии 
есть героиня, у которой все умерли 
и ее все бросили и сама она умира-
ет, — так это должна быть я. Послед-
ние же несколько лет, что ни сцена-
рий, то предлагают гадин, сук, со-
блазнительниц… А всегда хочется 
того, чего раньше не было, челове-
ческой истории, не непонятных 
бизнесвумен, а чтоб тебя волнова-

ло, над чем можно посмеяться и 
поплакать. Вот Леша Серебряков 
сыграл уже 12 врачей и 6 полков-
ников и разница лишь та, что тот в 
усах, а у этого глаз дергается — и 
нет шанса быть неожиданным.

Каждая новая роль меняет, 
усложняет актера. Ты начинаешь 
по-новому разбираться в мире, в 
человеке, начинаешь узнавать, 
пробовать — и в тебе это остает-
ся. Я залезаю в мотивы всех сво-
их ведьм, убийц мужей и детей  и 
вдруг понимаю, что и тут и там в 
основе лежит … желание любви. 
И думаешь: может, у меня мо-
ральные принципы искажены? 

Ведь на сцену всегда выхо-
дишь ты, и то, что происходит с 
тобой в жизни, так или иначе 
оказывается там же, на сцене, и 
помогает или мешает тебе. Рабо-
тать надо головой — и душой! 
Мне всегда помогает влюблен-
ность, она меня окрыляет, несет 
и дарит вдохновение. Не обяза-
тельно влюбленность в мужчи-
ну, а — в человека, друга, книгу, 
писателя, во что угодно. Правда, 
когда болеют любимые дети, ты 
не можешь больше ни о чем ду-
мать, но на это есть профессио-
нализм: переступить через себя 
и — вперед. 

И снова Гамлет
Сейчас у нас в Малом драма-

тическом на повестке дня — очень 
сложный «Гамлет». 

Мы его несколько раз уже сыг-
рали, будем переделывать спек-
такль, для нас пока не сложив-
шийся. Спектакль, по-моему, в 
принципе рождается показу к де-
сятому, не раньше. Тем более у 
Льва Абрамовича Додина тут 
сложный замысел и трактовка 
далека от шекспировского. Спек-
такль получается быстрый, идет 
час с чем-то, Додин исключил из 
пьесы много стихов, многих ге-
роев, с другой стороны, в поста-
новку включены тексты разных 
авторов, разные переводы, ста-
ринные легенды... Гамлет, кото-
рого играет Даня Козловский, — 
отнюдь не рефлексирующий ин-
теллигент, он просто борется за 
власть и за жизнь, как и все они. 
Мы же часто видим, что, когда 
люди борются за власть и деньги, 
то их аргументы очень пафосные. 
Вот и Гамлет все твердит «папа, 

папа», а на самом деле подразу-
мевается вопрос: «А почему ты, 
Клавдий, мое место занял?» 
История выходит жесткая, сов-
ременная, страшная, рассказ о 
том, что все в мире очень плохо … 

Не отвлекать, но заставлять 
думать

Сейчас все хотят развлекать-
ся. Я часто из зала слышу этот им-
пульс. Не хочется людям думать, 
затрачиваться, работать душой и 
головой, хочется праздника, от-
дыха. И многие коллеги отвечают 
на запрос, подстраиваются под 
него. Но я льщу себя надеждой, 
что остаются люди, которым ин-
тересно другое, что запрос на 
волнующее, ранящее, заставляю-
щее думать, не дающее успоко-
иться — все же остался. Хочу, чтоб 
зритель выходил и думал о том 
важном, что мы хотели донести. 
Хочу, чтобы он «работал».

Ксения Раппопорт: Хочу, чтоб зри-
тель выходил и думал о том важ-
ном, что мы хотели донести.

Акцент

 С годами поняла: 
нет никакого рецепта, 
просто надо работать

Другие интервью 
с финалистами премии 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2563

От первого лица Ксения Раппопорт дала мастер-класс профессиональной честности

Острое чувство любви
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Полемика Жаркие споры в Санкт-Петербурге вызвала установка 
мемориальной таблички Александру Колчаку

Доска преткновения

Инга Бугулова

В 
С а н к т- П е т е р б у р г е 
установили памятную 
доску одному из лиде-
ров Белого движения, 
адмиралу Александру 

Колчаку. Общественность среа-
гировала на увековечивание его 
памяти неоднозначно — одни счи-
тают это «данью исторической 
справедливости», другие собира-
ются начать сбор подписей за де-
монтаж таблички.

Не успела закончиться исто-
рия с мемориальной доской Кар-
лу Маннергейму, разделившая 
петербуржцев на два лагеря, как 
в одном из дворов Северной сто-
лицы появилась еще одна спор-
ная табличка. Имя Александра 
Колчака увековечили на доме № 
3 по Большой Зелениной улице, 
где адмирал жил с 1906 по 1912 
год. Инициаторы — мемориаль-
но-просветительский и истори-
ко-культурный центр «Белое 
дело», где сообщили: согласова-
ние установки доски и ее внеш-
него вида длилось несколько лет 
— идея родилась еще в 2012 году. 
Проект несколько раз отправля-

ли на доработку, существенно в 
итоге была сокращена предпола-
гаемая надпись: с таблички ис-
чезли «Георгиевский кавалер, 
герой Первой мировой войны, 
Верховный правитель России». 

— Для нас Александр Василье-
вич Колчак — образец настояще-
го русского человека, офицера и 
гражданина. Полярный исследо-
ватель, вклад которого в науку 
современники оценили по дос-
тоинству. Талантливый офицер, 
принимавший участие в оборо-
не Порт-Артура во время Рус-
ско-японской войны. Человек, 
чье имя стало синонимом возро-
ждения военного флота в 1906—
1913 годах. Лучший специалист 

своего времени по минному 
делу, — подчеркивает координа-
тор центра «Белое дело» Олег 
Шевцов.

Нужно сказать, что такая точ-
ка зрения находит сочувствие 
далеко не у всех петербуржцев. 
Во время установки доски, по 
словам Шевцова, к месту при-
шли люди с плакатами, на кото-
рых было написано: «Колчак — 
военный преступник». В том, 
что нападений на новую доску 
не избежать, понимают, к слову, 
и в администрации Петроград-
ского района, на территории ко-
торого она находится. В пресс-
службе уже сообщили, что пра-
воохранительные органы будут 

особенно пристально следить за 
всеми передвижениями вокруг 
новой таблички. Высказались на 
эту тему уже и представители 
п етер бу р г с к о го  отд ел е н и я 
КПРФ, которые пообещали со-
бирать подписи за демонтаж и 
просвещать людей относитель-
но «зверств Колчака и его сто-
ронников». По словам  Ольги Хо-
дуновой, «по действующему за-
конодательству РФ, Колчак и се-
годня является преступником. В 
1999 году военный суд Забай-
кальского военного округа при-
знал его не подлежащим реаби-
литации, так как он не только не 
остановил террор, который про-
водила его контрразведка в от-
ношении гражданского населе-
ния, но и ужесточал его». О том, 
то деятельность Колчака в пери-
од гражданской войны не может 
не вызывать нареканий, пишут и 
многочисленные пользователи 
социальных сетей. «Зачем это 
делается?» - спрашивают петер-
буржцы, комментирую новость. 

Ученые в то же время от рез-
ких оценок отказываются, на-
зывая Колчака человеком, дос-
тойным изучения. Так, по сло-

вам доктора исторических наук, 
доцента Института истории СП-
бГУ Александра Пученкова, «во-
дружать доску за его деятель-
ность как Верховного правителя 
немыслимо, но если мы гово-
рим, что мы устанавливаем до-
ску Колчаку как выдающемуся 
военно-морскому деятелю, во-
енному профессионалу, поляр-
ному исследователю — это обо-
снованно».

Официальное открытие до-
ски по петербургскому адресу 
белого адмирала намечено на 16 
ноября — день рождения Алек-
сандра Колчака.

Напомним, похожая ситуа-
ция была с установкой мемори-
альной доски финскому марша-
лу Карлу Маннергейму. Ее не-
сколько раз обливали краской, 
рубили топором и расстрелива-
ли из ружья. В конце концов го-
родское правительство приняло 
решение перенести мемориал из 
центра Петербурга в Царское 
Село.

Акцент

 Ученые от резких оценок
отказываются, называя 
Александра Колчака челове-
ком, достойным изучения

Имя Александра Колчака увекове-
чили на доме № 3 по Большой 
Зелениной улице, где адмирал 
жил с 1906 по 1912 год.

Почему Следственный 
комитет считает важ-
ным знать такую ин-

формацию о жизни подростков? 
ЕВГЕНИЯ МИНАЕВА: В большинстве 
случаев данные преступления 
остаются латентными, посколь-
ку не все знают о наличии такого 
уголовного запрета. Девочки 
скрывают такие факты в силу 
природной стеснительности или 
по научению родственников и 
знакомых. В результате послед-
ние остаются безнаказанными. 
Это ведет  к продолжению проти-
воправного поведения, нанося-
щего вред здоровью подростка. А 
в последующем может привести 
к совершению ими насильствен-
ных преступлений на сексуаль-
ной почве.

Как, на ваш взгляд,  такие «тай-
ные» отношения потом скажутся 
на жизни подростков? 
ЕВГЕНИЯ МИНАЕВА: Несовершенно-
летние потерпевшие от таких 
преступлений приобретают вик-
тимный характер поведения и в 
дальнейшем оказываются жер-
твами более тяжких преступле-
ний, либо со временем сами ста-
новятся преступниками, совер-
шая половые преступления. Поэ-
тому  для повышения эффектив-
ности работы по выявлению по-
добных преступлений Следст-
венным комитетом принимается 
комплекс мер, в том числе на-
правлены предложения в мин-
здрав РФ. Они звучат так: обеспе-
чить информирование сотрудни-
ками лечебных учреждений орга-
нов внутренних дел о выявлен-
ных в ходе профессиональной де-
ятельности признаках полового 
сношения и совершения иных 
действий сексуального характе-
ра с лицами в возрасте до 16 лет. 

А как быть с охранением врачеб-
ной тайны? 
ЕВГЕНИЯ МИНАЕВА: По нашему мне-
нию, передача таких сведений в 
правоохранительные органы 
обеспечивает защиту прав и за-

конных интересов несовершен-
нолетнего и не может считаться 
разглашением врачебной тайны, 
так как тайна предварительного 
следствия в не меньшей степени 
охраняется законом.

Как идут переговоры и с кем уже 
общались? 
Е В Г Е Н И Я  М И Н А Е В А :  В ходе наших 
встреч с представителями «Фе-
дерального медицинского ис-
следовательского центра пси-
хиатрии и наркологии им. В.П. 
Сербского»,  «Научного центра 
акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии им. Академика 
В.И. Кулакова», «Российского 
центра судебно-медицинской 
экспертизы» и минздрава реше-
но создать на базе последнего 
межведомственную рабочую 
группу для разработки предло-
жений по внесению изменений 
в действующее законодательст-
во. 

КОММЕНТАРИЙ

Елена Уварова, 
главный специалист-гинеколог детского 
и юношеского возраста минздрава РФ:

Эту проблему мы с экспертами обсуждали в минздраве 

уже четыре раза. Пока мнение такое: информировать пра-

воохранительные органы нужно только при подозрении на 

противоправные действия, в первую очередь изнасилова-

ние. В остальных случаях этого делать не стоит. Тут важны 

два момента. Есть данные об огромном количестве детских 

суицидов из-за неправильной оценки ситуации. Родители 

подают исковое заявление, выносят дело на суд. А в итоге 

оказывается, что это была огромная любовь.

Известно много случаев, когда совершеннолетнего маль-

чика осуждали по статье, отправляли в тюрьму. И пока он 

отбывал наказание, девочка рожала ребенка. Нельзя уро-

довать отношения людей такими жесткими мерами. Гора-

здо важнее - сохранить нормальную, пусть и очень моло-

дую, семью. Часто нам удается убедить несовершеннолет-

нюю мать и отца сохранить ребенка, не ломать свою жизнь.

Чтобы уменьшить число подростков, рано начинающих по-

ловую жизнь, «силовикам» не нужно собирать информацию 

у врачей. Гораздо важнее вплотную работать с неблагопо-

лучными семьями. Ведь часто девочки начинают рано вести 

половую жизнь потому, что им не хватает тепла в семье. Од-

нако, если ребенок говорит, что секс был не по его желанию, 

тогда нужно информировать правоохранительные органы.

Кирилл Константинов,
исполняющий обязанности Главного врача ФГБУ 
Российской детской клинической больницы 
минздрава:

Есть закон о врачебной тайне, которую мы не имеем право 

разглашать. Да, в отельных случаях по официальному за-

просу правоохранительных органов мы обязаны предо-

ставлять им информацию. Но о том, чтобы в массовом по-

рядке сообщать о ведущих половую жизнь подростках, не 

может быть и речи. Сама постановка такого вопроса вызы-

вает у меня большие сомнения.

Евгений Вольтов, 
семейный психолог:

Передача следователям тайн и проблем половой жизни 

подростка однозначно негативно отразится на его пси-

хике.  Ребенок может замкнуться, а может наоборот, 

выразить активный протест, увеличив число половых 

контактов.  В любом случае раннее психологическое 

взросление - это травма. Да, в семьях у нас говорить с 

детьми о сексе не принято. Однако это важно делать, 

чтобы ребенок сам захотел рассказать о своих пробле-

мах.

Подготовила Ксения Колесникова

Интимный стук
Акцент

 Ученые доказали, что сексу-
альный опыт вреден для пси-
хосоциального развития 
несовершеннолетнего
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СОЦЗАЩИТА Как пенсионерам
не попасться на уловки
мошенников?

Звонок на веру

Ольга Игнатова

ПО ДАННЫМ Главного управления МВД России по Мо-
скве, ежегодно в столице регистрируется 22—24 тысячи 
случаев мошеннических действий. В особой группе ри-
ска — пожилые люди, так как, по данным психологов, они 
наиболее доверчивы и беззащитны.

…Наталье Александровне Д., маме коллеги, например, 
сообщили по домашнему телефону, что в Москве зарабо-
тала программа «Дети войны». В соответствии с ней всем 
пенсионерам довоенных, военных и сразу послевоенных 
годов рождения будет выплачена энная сумма денег. Для 
их получения достаточно сообщить номер сбербанков-
ской карты. Не запо-
дозрившая подвоха 
Наталья Александ-
ровна достала кар-
точку и продиктова-
ла номер. Дальше по-
следовал довольно 
долгий и обстоятель-
ный разговор за 
жизнь. Втеревшись в 
доверие, собеседни-
ца поинтересовалась 
у пенсионерки номе-
ром мобильного телефона и сообщила, что сейчас на него 
придет СМС с паролем, который необходимо продикто-
вать. Наталья Александровна продиктовала… и через не-
сколько минут лишилась всех пенсионных накоплений на 
своей карточке.

Другой излюбленный способ обмана — звонок в дверь 
от имени сотрудников собеса. После подобных визитов 
результат один: люди недосчитываются ценных вещей и 
денег. Чтобы не попасться на эти уловки, надо знать, как 
отличить реального работника собеса от мнимого. Оксана 
Романова, начальник управления организации социаль-
ного обслуживания департамента труда и соцзащиты Мо-
сквы, рассказала «РГ», что это очень просто:

— Наши работники никогда не приходят внезапно. В го-
роде 128 тысяч получателей соцуслуг на дому. Каждого из 
них знакомят лично с соцработником, который будет его 
обслуживать. Даже если соцработник вдруг заболеет или 
уволится, его подопечному обязательно скажут, кто заме-
нит его.

Если же городские власти проводят какое-то анкетиро-
вание или опрос, о нем также заблаговременно сообщают 
всем получателям социальных услуг. С каждым конкрет-
но договариваются, когда удобнее к ним зайти. И уж, ко-
нечно, настоящие соцработники никогда «не впаривают» 
москвичам товары вроде фильтров воды, приборов для 
измерения давления, пятновыводителей, БАДов, не пред-
лагают прослушать проповедь. «Как только от имени со-
циальной службы вам начинают предлагать что-то ку-
пить, смело можете прощаться с такими гостями», — сове-
тует Романова.

Излюбленный
способ обмана — 
звонок в дверь 
от имени сотрудни-
ков собеса

СТИХИЯ Непогода оставила
жителей многих деревень
без света

Ледяной день

Ольга Игнатова

ПОГОДА не перестает нас испытывать. Особенно болез-
ненно стихию последних дней ощутило Подмосковье. 
Если в столице электропровода в основном проложены 
под землей, то в области они идут поверху, по столбам. 
Мокрая проводка обледенела и во многих местах под тя-
жестью сосулек рухнула вместе со столбами, оставив мно-
жество населенных пунктов без электричества. Трое су-
ток, например, уже без тепла и света живут более тысячи 
человек в деревне Ольявидово Дмитровского района. До-
звонившийся до «РГ» оттуда Дмитрий Егоров рассказал, 
что свет погас у них еще в 6 утра в пятницу: 

 — С тех пор каждый день звоню в аварийные службы 
Дмитрова, в контакт-центр МОЭСК. Говорят, что сделают 
сегодня, и ничего не делают. В больницу с помощью генера-
тора свет дали, но мощностей не хватает, поэтому сотруд-
ники, чтобы накормить пациентов, готовят еду дома и раз-
носят потом по больным. Я живу в частном доме, и у нас с 
женой это единственное жилье. Уехать некуда. Ладно бы 
только света не было, но нет и тепла, так как дом отаплива-
ет электрический котел. Так же и у соседей. Чтобы оконча-
тельно не замерзнуть, я включаю газовую горелку, но в 
доме уже не больше +10. А что делать тем, у кого малые 
дети? В деревне Шабурново в семье 2-месячный ребенок! 

В МЧС Московской области «РГ» сообщили, что в лик-
видации последствий ледяного дождя принимают участие 
704 спасателя и 230 единиц техники. Помогает и МЧС Рос-
сии. На большинстве участков электроснабжение восста-
новили в считанные часы. Но небольшие населенные пун-
кты и садоводческие товарищества Дмитровского и Пуш-
кинского районов, рассказала «РГ» пресс-секретарь ком-
пании МОЭСК Елена Путинцева, действительно, несколь-
ко дней без электроснабжения: 

 — Дело в том, что к ним невозможно подключить резер-
вный источник питания. В больших городах в случае ава-
рии автоматика сразу перебрасывает пользователей на 
резервный источник, и они даже не замечают, что произо-
шел сбой. А тут по-другому. После ледяного дождя 2010 
года мы полностью очистили все высоковольтные линии 
от деревьев, расположенных ближе чем в 25 м. Возле сетей 
меньшей мощности, от которых подается свет в неболь-
шие населенные пункты, нельзя производить вырубки 
дальше 10 м от провода. А деревья есть и значительно 
выше. Под тяжестью льда они продолжают падать на про-
вода. Ремонтники только один обрыв устранят, как появ-
ляется новый, так как упало очередное дерево. 

Пока же МОЭСК советует жителям области, которые 
все еще живут без электроснабжения, обращаться напря-
мую к спасателям, чтобы те точечно помогали решить 
проблемы с их освещением и отоплением. 

ДЕНЬГИ

Жители
Сахалина
публично
обсудили
проект
бюджета 

ПЕРЕТРЯСЛИ 
КОШЕЛЕК

Александр Ярошенко

С В Ы Ш Е  600 представителей 
всех районов области — сахалин-
цев и курильчан — в течение бо-
лее двух часов разбирались на 
публичных слушаниях в параме-
трах проекта главного финансо-
вого документа. Для тех, кто не 
смог присутствовать на слуша-
ниях, были организованы пря-
мые трансляции в эфире телека-
налов, а также в сети Интернет. 

В начале мероприятия собрав-
шимся рассказали, как областная 
казна формировалась на 2017—
2019 годы в условиях падения 
цен на углеводородное сырье, вы-
ручка от реализации которого 
пока составляет основу доходной 
части бюджета. Но как отметил 
губернатор Олег Кожемяко, не-
смотря на сокращение объемных 
показателей, бюджет Сахалина и 
Курил сохранит выраженную со-
циальную направленность. 

Жители высказывали предло-
жения, выступали с инициатива-
ми по благоустройству населен-
ных пунктов, улучшению меди-
цинского обслуживания и по 
иным темам. С учетом прозву-
чавших предложений жителей 
были составлены итоговые реко-
мендации в проект трехлетнего 
бюджета области.

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
Е

Д
В

Е
Д

Ь

СТРОИТЕЛЬСТВО

У Савеловского
вокзала
появятся
новая станция
метро и отель

СТРОЙКА 
КАК ПО 
«МАСЛОВКЕ»

Сергей Бабкин

САВЕЛОВСКИЙ вокзал Мо-
сквы станет к 2020 году одним из 
крупнейших транспортных уз-
лов столицы. Как сообщил в суб-
боту заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Марат Хуснул-
лин, здесь построят подземные 
переходы на две станции метро и 
современную гостиницу.

Сейчас площадь Савеловско-
го вокзала напоминает огром-
ную стройплощадку: реконстру-
ируется вход на существующую 
станцию метро «Савеловская» и 
одновременно возводится стан-
ция Третьего пересадочного кон-
тура подземки «Нижняя Маслов-
ка». К 2018 году здесь построят 
транспортно-пересадочный 
узел, который позволит тысячам 
москвичей быстро пересажи-
ваться из метро на электрички и 
городские автобусы.

— Транспортно-пересадочный 
узел будет построен в два этапа, 
— сообщил журналистам руково-
дитель проекта Дмитрий Иванов. 
— Сначала построим подземный 
переход, чтобы пассажиры могли 
попасть в здание вокзала и к ав-
тобусным остановкам из обеих 
станций метро. Полностью ТПУ 
будет готов к 2018 году.

К тому времени площадь пе-
ред вокзалом освободится от 
строительных городков, и на ней 
будут останавливаться автобусы 
17 маршрутов. Для каждого из 
них предусмотрят специальные 
остановочные зоны, где пассажи-
ры смогут ждать свой транспорт 

под навесом во время дождя, сне-
га или зноя. А к 2020 году перед 
Савеловским вокзалом построят 
15-этажную гостиницу — это и 
есть второй этап возведения ТПУ. 
Отель разместится недалеко от 
Савеловской эстакады.

Транспортно-пересадочный 
узел пока находится в стадии 
проектирования, а на станции 
метро «Нижняя Масловка» уже 
вовсю идут работы. Как сообщил 
Марат Хуснуллин, это одна из са-
мых тяжелых строек метро. 
Строителям пришлось обустро-
ить глубокую шахту, поскольку 
широкую стройплощадку здесь 
не развернуть: вокруг вокзал, 
метро, эстакада, пересечение не-
скольких дорог. Работы, по оцен-
кам заммэра, идут неплохими 
темпами, к 2018 году «Нижняя 
Масловка» с переходом на «Са-
веловскую» будет готова. «Ни-
жняя Масловка», скорее всего, 
станет последней станцией глу-
бокого заложения в столичном 
метро, отметил Хуснуллин. Влас-
ти города решили отказаться от 
глубокого метро, поскольку его 
строительство требует слишком 
больших денежных и временных 
затрат.

«Нижняя Масловка» 
с переходом 
на «Савеловскую» 
будет готова 
к 2018 году

ПОЛЕЗНЫЙ ТЕЛЕФОН
У вас возникло сомнение, действительно ли позвонил по те-
лефону или в дверь представитель службы соцзащиты? Луч-
ше сразу позвоните в свой центр социального обслуживания. 
Номер его телефона у вас должен быть на виду. Или набери-
те номер полиции 02, а с мобильного — 112.

ПОЛЕЗНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ
8 (800) 700-40-70 — единый контактный центр МОЭСКа, 
8 (498) 505-41-70 — «телефон доверия» МЧС Московской 
области.

КСТАТИ 
Дизайн трех станций Третьего 
пересадочного контура — «Шере-
метьевская», «Ржевская» и «Ст-
ромынка» — определят на между-
народном конкурсе.
«Возрождая конкурсную практи-
ку, которая в 1930-е годы дала ряд 
блестящих проектных решений 
станций, московская подземка 
продолжает сохранять за собой 
статус уникального архитек-
турного ансамбля», — отметил 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. Напомним, что 
станция «Шереметьевская» раз-
местится на пересечении Сущев-
ского Вала и 2-й улицы Марьиной 
Рощи. Она будет иметь пересад-
ку на станцию «Марьина Роща» 
Люблинско-Дмитровской линии.
На «Ржевской» построят два ве-
стибюля, чтобы можно было 
выйти и на платформу Ржев-
ская, и Рижскую площадь, а «Ст-
ромынка» будет иметь выходы к 
главному входу парка «Сокольни-
ки», на улицу Стромынка. Она 
станет пересадочной со стан-
цией «Сокольники» Сокольниче-
ской ветки метро.
Как уточняет Москомархитек-
тура, эти станции Третьего пе-
ресадочного контура планирует-
ся открыть в 2019 году.
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КОНЦЕПЦИЯ Ведущие эксперты предложили новые модели экономического развития России

Не сетовать, а искать успехи
Татьяна Зыкова

П
ри развитии важных отра-
слей экономики надо ори-
ентироваться на те, где Рос-

сия уже совершила прорыв, уве-
рен директор Института народно-
хозяйственного прогнозирования 
РАН академик Виктор Ивантер. 
Среди «продвинутых» секторов — 
оборонно-промышленный ком-
плекс и сельское хозяйство.

Надо «не сетовать, а искать 
успехи», предложил Ивантер на 
Всероссийском деловом собра-
нии по случаю Дня экономиста. 

Свой профессиональный 
праздник 11 ноября представите-
ли разных экономических школ, 
объединенные Вольным экономи-
ческим обществом (ВЭО), отме-
тили впервые. И стартовали ди-
скуссией о новой модели эконо-
мического развития.

Сельское хозяйство действи-
тельно показало фантастические 
результаты, к примеру, по росту 
производства мяса птицы (более 
чем на 40 процентов), свинины, 
баранины. «Выяснилось, если да-
вать деньги агробизнесу под раз-
умную процентную ставку, то 
есть результат. Почему бы в дру-
гих отраслях этого не сделать, мо-
жет, получится?» — задал акаде-
мик конструктивный тон дискус-

сии. Колоссальный прорыв, по его 
словам, показывают еще два сек-
тора, работающие на чисто ры-
ночных принципах, — металлурги-
ческий и химический.   

Ивантер утверждает, что по-
тенциал экономического роста у 
страны 6—8 процентов, но, чтобы 
так расти, надо тиражировать до-
стигнутые в отдельных отраслях и 
российских регионах успехи на 
всю страну, и соскочить наконец с 
«наркотической» импортной, а 
вовсе не экспортной иглы.

Доктор экономических наук, 
профессор, член-корреспондент 
Российской академии сельскохо-
зяйственных наук, губернатор 
Белгородской области Евгений 
Савченко обратил внимание кол-
лег на высокую политическую 
степень консолидации общества, 
«горючее», которое можно кон-
вертировать в экономический 
рост. «Нужны проекты, выгодо-

приобретателями которых станут 
все жители страны», — заявил он. 
По его словам, есть два таких на-
циональных проекта — это строи-
тельство 50 тысяч километров ав-
тобана с четырехполосным дви-
жением, а также возведение не 
менее одного миллиона одноэ-
тажных «деревенских» домов, ко-
торые помогут решить острые 
жилищные проблемы. Но без 
смягчения денежно-кредитной 
политики и эмиссионного креди-
тования не обойтись, предупре-
дили друг друга экономисты.

Еще одна идея — стимулиро-
вать крупный бизнес вкладывать-
ся «на сотни миллиардов рублей» 
в науку и собственные инноваци-
онные подразделения.

Академик РАН Абел Аганбегян 
развил этот тезис, назвав одной 
из причин нынешней стагнации 
экономики сокращение государ-
ственных инвестиций. Компании 

с госучастием и крупные госкор-
порации денег в развитие вклады-
вают все меньше, банковская си-
стема страны на инвестиционные 
кредиты скупа — они занимают 
долю лишь в 1,4 процента по срав-
нению с зарубежными экономи-
ками. Аганбегян назвал такую си-
туацию катастрофичной и пред-
ложил государству форсировать 
переход инвестиций в основной 
капитал предприятий. 

Где взять деньги и эффективно 
их потратить? По словам акаде-
мика, надо выпустить облигаци-
онный целевой жилищный заем 
под приобретение квартир или 
заем под новые автомобили.  Тем 

более, что 30 триллионов рублей 
«без дела» хранит население. 

Глава Ассоциации российских 
банков Гарегин Тосунян и испол-
нительный вице-президент РСПП 
Александр Мурычев — ЗА. По сло-
вам Мурычева, денежно-кредит-
ная политика, которую предлага-
ет на ближайшую трехлетку фи-
нансовый блок, страдает избы-
точно жесткими подходами. 
«Надо снижать ключевую ставку, 
аргументов против уже нет. Хотя 
сам факт ее снижения не приведет 
к росту экономики, без сопрово-
ждения инвестиций вкупе с по-
требительским спросом задач не 
решить», — отметил он.

Акцент

 Одной из причин стагнации 
экономики эксперты считают 
сокращение госинвестиций

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

РЕЗЕРВОВ МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ
ПОСЛЕДНИЕ два года показали, как ошибались те, кто 
говорил об избыточности резервов, накопленных прави-
тельством в нефтяных фондах. Если бы в «тучные» годы 
мы накопили средств больше, то нам не нужно было бы 
так мучительно резать бюджетные расходы, как это про-
исходит сейчас. 

На самом деле, среди ведущих нефтедобывающих стран 
наши резервы, сосредоточенные в двух нефтегазовых фон-
дах (Резервный фонд и Фонд национального благосостоя-
ния) одни из самых маленьких. К примеру, у Норвегии и 
Объединенных Арабских эмиратов суверенные фонды в 
два с лишним раза превышают годовой ВВП, в Азербайд-
жане размеры фонда примерно равны ВВП, у Казахстана 
составляют 60 процентов.  При этом большие бюджетные 
резервы совершенно не мешают перечисленным странам 

— во всех экономика в 
последние годы ро-
сла намного быстрее 
российской. 

У нас же на сегод-
ня в нефтегазовых 
фондах накоплено 
меньше одной деся-
той части ВВП: в Ре-
зервном фонде оста-
ется 32 миллиарда 
долларов, в ФНБ — 72 
миллиарда. Первый 
предназначен для 
компенсации резких 

падений цен на нефть, а второй — для поддержки пенсион-
ной системы. Точные условия, при которых это можно де-
лать, не определены, и выглядит вполне оправданным на-
чало использования ФНБ уже в будущем году. 

Резервы нужны, прежде всего, потому, что Россия со-
храняет высокую зависимость от цен на нефть. А мы ви-
дим, что они, с одной стороны, испытывают резкие и не-
предсказуемые колебания, с другой — у них есть еще и 
длинные волны: в 90-е цены лежали ниже 20 долларов за 
баррель, в начале 2010-х они поднялись выше 100 долла-
ров, а затем упали в два с лишним раза. В федеральном 
бюджете поступления от нефтегазового сектора состав-
ляли около половины, и, например, в 2009 году его дохо-
ды в реальном выражении упали почти на треть. 

В этих случаях правительство может занимать день-
ги, но при дешевой нефти это крайне трудно сделать, по-
тому что одновременно падает экономика, многие ком-
пании и банки испытывают проблемы, а внешние инве-
сторы опасаются давать им  кредиты.

Второй вариант — это сократить расходы. Но вдруг со-
кратить расходы сразу на треть не может ни одно прави-
тельство. Это означает, что оно должно на треть сокра-
тить пенсии, зарплаты врачам, учителям, военным и по-
лицейским или же уволить треть из них. Помимо понят-
ного недовольства в обществе, результатом этого было 
бы уменьшение спроса, а это дополнительный удар по 
экономике вдобавок к падению цен на нефть. 

Поэтому в идеале правительство должно поддержи-
вать стабильный уровень расходов. Но если оно не может 
при падении цен занять, то тогда наиболее реальным 
способом становится использование резервов, нако-
пленных в предыдущие годы. И неслучайно все крупней-
шие нефтедобывающие страны имеют нефтяные фонды. 

Теперь на смену разговорам об избыточности резер-
вов приходят советы использовать средства Централь-
ного банка для финансирования дефицита бюджета, 
крупных инвестпроектов и так далее. Здесь надо внести 
исчерпывающую ясность: лишь средства двух нефтега-
зовых фондов представляют собой резервы правительст-
ва, могут тратиться на текущие расходы, но основная 
часть резервов (сейчас — около 300 миллиардов долла-
ров) может быть использована только Банком России 
для поддержки рубля в случае форс-мажора — например, 
спекулятивной атаки на рубль. Эти 300 миллиардов дол-
ларов призваны при любых потрясениях защитить рубль 
от чрезмерных колебаний и не допустить паники. 

Стабильность при этом достигается не только за счет 
прямого вмешатель-
ства ЦБ в формиро-
вание обменного 
курса — большие ре-
зервы заранее отби-
вают охоту у валют-
ных спекулянтов иг-
рать против рубля. 
Таким образом, ре-
зервы ЦБ выполня-
ют еще одну важней-
шую функ цию — они 
гарантируют дове-
рие внешних инве-
сторов к рублю. Если 
резервы начнут сокращаться, то и доверие к националь-
ной валюте, а с ним и приток инвестиций в российскую 
экономику также будут уменьшаться.

300 миллиардов долларов — сумма вроде бы колос-
сальная, но на самом деле это существенно меньше, чем 
у нас было, скажем, накануне кризиса 2008 года, когда 
Россия была пятой в мире по золотовалютным резервам. 

Эти средства нельзя потратить на зарплаты или пен-
сии просто потому, что ЦБ уже выпустил деньги при по-
купке этой валюты у экспортеров нефти, газа, металла и 
так далее. Экспортеры получили рубли, из них выплати-
ли зарплаты, налоги, профинансировали инвестиции, то 
есть эти деньги уже потрачены. в том числе и правитель-
ством, попали в экономику и работают в ней. Соответст-
венно, если ЦБ попытается продать валюту и отдать 
деньги правительству, то ему придется забрать обратно 
из экономики те рубли, которые он выдал, когда валюту 
покупал. А это снизит спрос на продукцию и услуги и 
только усугубит наши проблемы. Попытка использовать 
резервы ЦБ на иные цели, кроме поддержки рубля, будет 
самообманом. Да и в мире таких прецедентов не было.

Хотя сегодня очевидно, что бюджетные резервы спа-
сли нашу экономику от глубоких потрясений после паде-
ния цен на нефть (так же как раньше спасли в 2009 году), 
отношение к ним по-прежнему остается неоднозначным. 
Резервный фонд будет исчерпан уже в следующем году, а 
в ФНБ к концу 2019 останется лишь немногим более 1 
процента ВВП ликвидных средств. Этого явно недоста-
точно для нашей бюджетной безопасности, поэтому не-
обходимо было бы пополнять резервы при первой возмо-
жости. Тем не менее на ближайшие годы этот вопрос 
пока остается открытым.

Среди ведущих 
нефтедобывающих 
стран наши резервы 
одни из самых 
маленьких — менее 
десятой части ВВП

Надо пополнять 
резервы при первой 
возможности, 
но на ближайшие 
годы этот вопрос 
остается открытым

КОМПЕТЕНТНО 

Сергей Бодрунов, 
профессор, президент Вольного 
экономического общества 
России, директор Института 
нового индустриального развития 
им. Витте:

Последние годы начиная с кризиса 

2008—2009 годов экономисты, пред-

ставляющие различные академиче-

ские направления, образовательные 

школы, а также независимые группы, 

ведут дискуссии. До сих пор они носи-

ли узкий и очень острый характер в 

кругах ученых. Сейчас этап научных 

дискуссий завершается, и мы выно-

сим выкристаллизовавшиеся проек-

ты на суд широкой общественности. 

Нам нужна новая модель, которая, с 

одной стороны, позволит расти эко-

номике России, сохраняя устойчи-

вость и стабильность, а с другой — без 

ущерба выполнять взятые государст-

вом социальные обязательства перед 

населением.

Необходимые составляющие новой 

концепции будут сформулированы до 

середины 2017 года и направлены в 

виде официального документа в адми-

нистрацию президента, правительст-

во, федеральные министерства и ве-

домства. Материалы для обсуждения 

будут выложены на сайте Вольного 

экономического общества. 

Перспектива Электромобили и гибриды потеснят бензиновые аналоги к 2035 году

Езда не стоит свеч
Александра Воздвиженская 

Ч
ерез 19 лет, по самым 
о п т и м и с т и ч н ы м 
оценкам, доля миро-
вых продаж машин на 
альтернативных тех-

нологиях (гибриды, электрокары 
и автомобили на метане) может 
составить 89 процентов, при 
этом в России большей популяр-
ностью, скорее всего, будут поль-
зоваться автомобили с газобал-
лонной техникой.

Как именно будет развиваться 
мировой рынок, зависит от ско-
рости технологического прогрес-
са, экологической повестки и го-
споддержки в разных странах. До 
развилки осталось всего четыре 
года: по оценкам экспертов, по-
сле 2020 года структура продаж 
машин должна начать меняться.

Такой вывод сделали аналити-
ки независимого национального 
отраслевого консультанта по во-
просам развития ТЭК России 
VYGON Consulting в исследова-
нии «Развитие технологий в авто-
транспорте: близок ли пик потре-
бления нефти?». Эксперты раз-
работали три сценария мирового 
спроса на нефть в зависимости от 
степени проникновения альтер-
нативных автомобилей.

Рынок на распутье
Самый позитивный сценарий 

— инновационный, он предпола-
гает стремительный рывок в тех-
нологиях и усиление госвлияния 
на транспортный сектор. В этом 
случае 60 процентов продаж ав-
томобилей для личного пользо-
вания в 2035 году составят элек-
трокары, 30 процентов — гибри-
ды, еще три процента — тран-
спорт на газе и всего семь про-
центов — машины с двигателем 
внутреннего сгорания. Тем не ме-
нее более половины личного ав-
топарка (58 процентов) все еще 
будет формироваться из бензи-
новых и дизельных авто.

Менее амбициозный сценарий 
— базовый. По нему доля мировых 
продаж гибридов, электрокаров и 
машин на газе к тому же году со-
ставит 56 процентов. Реализация 
бензиновых авто для личных 
нужд сократится до 38 процентов, 
электрокаров — вырастет до 20.

Учитывая, что по итогам 2015 
года 98 процентов проданных ав-
томобилей потребляют мотор-
ное топливо, а оставшиеся два 
процента в равной пропорции де-

лили грузовики на метане с элек-
трокарами и гибридами, даже 
этот сценарий можно назвать оп-
тимистичным. Условия его прет-
ворения в жизнь — инвестиции 
традиционных производителей в 
сектор электроприводных авто и, 
как следствие, снижение стоимо-
сти и веса аккумулятора, а также 
развитие сети зарядных станций.

Наконец, инерционный сце-
нарий предполагает, что прода-
жи электромобилей к 2035 году 
вырастут незначительно — до 
пяти процентов в общей структу-

ре, прирост доли продаж гибри-
дов — до десяти процентов, а ма-
шины на газе покажут нулевую 
динамику.

«На данный момент произ-
водство и продажи только части 
люксовых автомобилей генери-
руют прибыль, а массовый сег-
мент убыточен. Если прогнозы 
по снижению стоимости батареи 
не оправдаются, то единствен-
ным методом поддержания про-
даж будет государственное сти-
мулирование», — говорится в ис-
следовании.

«Мы предполагаем, что альтер-
нативные технологии и продажи 
автомобилей на них в ближайшие 
годы будут развиваться достаточ-
но равномерно по всему миру, так 
как автопроизводители не наме-
рены выпускать специфические 
машины под какой-то конкретный 
регион. С другой стороны, в от-
дельных странах могут быть свои 
особенности, как, например, в 

России», — замечает один из авто-
ров доклада Александр Былкин.

Бензин — себе дороже
По данным на 1 июля 2016 

года, по российским дорогам 
ездят 722 электромобиля, при 
этом почти каждый третий — в 
Москве, следует из данных «Ав-
тостата». Почти все машины ино-
странного производства, кроме 
LADA Ellada (93 единицы). Сеть 
зарядных станций по стране — 79 
штук, следует из базы данных 
Plafocha. При общем автопарке 
50 миллионов автомобилей это 
крайне маленькие показатели.

Причина кроется в первую 
очередь в дороговизне электро-
каров (бензиновый аналог в два 
раза дешевле). За рубежом по-
купка такой машины не столь 
сильно бьет по карману за счет 
щедрых госсубсидий. В России их 
пока тоже мало: для личных лег-
ковых авто таможенная пошлина 

обнулена до сентября 2017 года, 
бесплатная парковка и движение 
по выделенным полосам действу-
ют лишь в нескольких городах. 
Свою лепту вносит вопрос эколо-
гических проблем: в России он 
стоит не так остро, как в Китае и 
США, лидерах по покупке элек-
трокаров, что говорит не в поль-
зу последних.

Газ против электричества
«У нас в целом хорошие пер-

спективы по расширению авто-
парка на природном газе, — гово-
рит Александр Былкин. — Газовые 
автомобили более актуальны для 
коммерческого сегмента — от не-
больших грузовиков до автобу-
сов. Спросом пользуются те же 
«Газели», в заводской сборке ко-
торых предусмотрено оборудо-
вание на метане. Причина — низ-
кие затраты на топливо по срав-
нению с бензином и дизелем».  

Если в парк муниципального 
транспорта начнут более интен-
сивно инвестировать для перехо-
да на газомоторное топливо, оте-
чественные концерны продолжат 
развивать технологии в этом на-
правлении, а сеть заправочных 
станций будет расти, то потреби-
тели смогут оценить преимуще-
ства таких машин, полагает собе-
седник «РГ».

Перспективы газовых авто-
мобилей действительно выгля-
дят сильнее: по итогам этого 

года «Газпром» собирается уве-
личить число заправок компри-
мированным природным газом 
до 300 штук, к 2020 году — до 
500. Он безопасен, и скоро его 
начнут продавать не только на 
специализированных заправ-
ках, но и на обычных АЗС (зако-
нопроект минэнерго об этом  
могут рассмотреть в осеннюю 
сессию Госдумы).

Продажи автомобилей на газе 
в России опережают даже гибри-
ды: их ежегодно ввозят в количе-
стве примерно 1,5 тысячи еди-
ниц, а автопарк с газобаллонной 
техникой за прошлый год прирос 
более чем на три тысячи единиц. 
Всего по российским дорогам в 
начале этого года ездили 113 ты-
сяч машин на газе. Только в 29 ре-
гионах страны планируется до 
2025 года ввести в эксплуатацию 
еще 34 тысячи таких авто, что го-
ворит о явном преобладании ин-
тереса к газовому топливу.

Сами автолюбители в единич-
ных случаях устанавливают в ма-
шину газовые баллоны, так как 
при цене авто массового сегмен-
та в 700—800 тысяч рублей газо-
моторное оборудование обойдет-
ся еще в сто тысяч рублей, оцени-
вает Александр Былкин. Срок 
окупаемости длительный — не-
сколько лет интенсивной езды.

На 722 электромобиля в России 
приходится 79 зарядных станций, 
большая часть из них — в Москве.

Акцент

 В России лучше приживутся 
машины на природном газе. 
Их автопарк уже в сотню раз 
больше, чем у электрокаров 
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Точка зрения

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России
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ВОДИТЕЛЬ СПИТ, ФУРА ВЕЗЕТ
В США разработали фуру-беспилот-

ник. Она перевезла коммерческий 

груз на расстояние, превышающее 

190 километров без участия водите-

ля.

Беспилотная технология позволяет 

оснастить роботом любой грузовик с 

автоматической коробкой передач 

всего за 30 тысяч долларов.

Автономный грузовик Otto, оснащен-

ный камерами и датчиками, смог до-

ставить по одной из федеральных 

трасс штата Колорадо 50 тысяч банок 

пива на дистанцию в 120 миль. Боль-

шую часть поездки из города Форт-

Коллинз в населенный пункт Колора-

до-Спрингс «живой» водитель, нахо-

дившийся в кабине, не вмешивался в 

процесс. 

Он управлял грузовиком только в чер-

те города. После выезда на шоссе он 

отстегнул ремень безопасности, пе-

реместился в заднюю часть кабины и 

большую часть пути даже не находил-

ся в кресле водителя.

Этот вояж прошел практически без за-

минок, за исключением ситуации, ког-

да бортовой компьютер фуры стал по-

дозрительно менять курс. Тогда-то во-

дителю и пришлось взять управление 

на себя и подкорректировать направ-

ление движения.

Маршрут следования беспилотного 

грузовика был согласован с властями 

штата Колорадо, также за грузовиком 

на протяжении всего пути следовала 

патрульная машина.

Средняя скорость робофуры во вре-

мя поездки составила 89 километров 

в час. Разработчики, причастные к со-

зданию беспилотных автомобильных 

технологий от Google, утверждают, 

что эксперимент подтвердил полно-

ценный четвертый уровень автоном-

ности (из пяти) автокиборга. Однако 

окончательно высаживать человека 

из кабины они пока не собираются, 

ведь надо еще довести до ума элек-

тронные алгоритмы автопилота гру-

зовика.

Кроме того, чтобы технология стала 

полноценной с юридической точки 

зрения, необходимо внести поправки 

в действующее законодательство.

В первую очередь автономность по-

лучат коммерческие грузовики, спро-

гнозировал в разговоре с «Россий-

ской газетой» автомобильный экс-

перт Игорь Моржаретто. По его сло-

вам, перевозка грузов на дальнее рас-

стояние достаточно затратна для би-

зеса. И на ее высокую стоимость ока-

зывает влияние именно человеческий 

фактор.

«Тут и ограничения в плане режима 

труда, ведь тахограф может не пустить 

водителя в рейс, если он уже перера-

ботал. Тут и немалый зарплатный 

фонд. Грузовик без водителя спосо-

бен существенно увеличить рента-

бельность бизнеса грузоперевозок. В 

итоге перевозки удешевятся, снизит-

ся число дорожно-транспортных про-

исшествий», — говорит собеседник.

По словам Моржаретто, в России на 

первом этапе внедрения таких техно-

логий на новых трассах необходимо 

создавать специальные выделенные 

полосы для беспилотных фур. В город-

ском трафике же беспилотникам де-

лать нечего, поскольку логика 

компьютера и человека существенно 

отличается, считает эксперт. В плот-

ном трафике мегаполисов беспилот-

ные алгоритмы чувствуют себя менее 

уверенно, пока они не могут спрогно-

зировать и просчитать множество не-

ожиданностей, которые возникают на 

улицах густонаселенных городов.

Кстати, кибернизацией грузовых авто 

занимаются в германском Daimler 

(чей беспилотный грузовик уже про-

шел по немецким дорогам 16 тысяч 

километров в тестовом режиме), 

шведском Volvo и в российском КА-

МАЗе.

Прототип на базе КамАЗ-5350 испы-

тывается с 2015 года, а серийный вы-

пуск беспилотных фур наш автокон-

церн запланировал на 2025 год.

При этом уже в следующем году «Ка-

мАЗ» выпустит прототип первого в 

России беспилотного грузовика для 

разработки карьеров. Интерес к этой 

технике уже проявил Магнитогорский 

металлургический комбинат.

РОБОТ СТАЛ ПРОДАВЦОМ 
Российские разработчики представи-

ли новую версию робота-промоутера 

— Promobot V.3. Он предназначен спе-

циально для работы в местах большо-

го скопления людей. Первый такой ро-

бот был создан в 2013 году как раз для 

привлечения клиентов в магазины. 

Проект входит в сообщество «Нейро-

нет» Национальной технологической 

инициативы, которое отвечает за раз-

витие нейротехнологий и робототех-

ники в России.

Робот обладает своим особым харак-

тером, его главной задачей является 

повышение лояльности клиентов. По 

всему миру продано уже 156 роботов. 

Их используют компании в США, Че-

хии, Китае, Казахстане, Ирландии и 

Англии. Новая модификация имеет не-

сколько важных отличий, робот мо-

жет свободно двигать руками, накло-

нять корпус, поворачивать голову. 

Одна из самых важных новинок — об-

новленная лингвистическая база, ко-

торая работает на основе технологии 

нейросетей, а значит, позволяет робо-

ту обучаться. В базу данных робота 

можно загрузить произвольный текст, 

по которому он будет бегло ориенти-

роваться, выбирать и цитировать от-

дельные блоки текста, соответствую-

щие ситуации. Это позволяет сокра-

тить время подготовки робота для ра-

боты с покупателями до 2—3 часов.

Promobot также получил открытую 

платформу. Это означает, что любой 

программист сможет настроить робо-

та под себя на основе свободного про-

граммного обеспечения. По заявлени-

ям разработчиков, робот-промоутер 

может «работать» в любом бизнесе, 

где нужно много общаться с клиента-

ми. Например, в банке, продавать цве-

ты, встречать гостей в отелях или ре-

сторанах и так далее. Его также можно 

использовать в качестве собеседника 

или как машину присутствия. То есть 

человек из другого города может ди-

станционно управлять роботом и го-

ворить при помощи динамика. Опера-

тор будет видеть происходящее через 

камеру. Управлять роботом теперь 

можно с обычного смартфона. Каж-

дый аппарат может быть подключен к 

нескольким устройствам, что дает воз-

можность одновременно нескольким 

операторам видеть актуальный статус 

робота и взаимодействовать с ним.

По мнению экспертов, использование 

такого робота в продажах действи-

тельно может обеспечить заинтере-

сованность потребителей на длитель-

ный период и, как следствие, рост по-

купок. «Особенно это хорошо срабо-

тает в многолюдных и туристических 

местах, местах скопления молодежи 

и детей. Здесь повышенный интерес и 

легкость привлечения внимания пра-

ктически гарантированы, — отметил 

эксперт центра «Общественная 

Дума» Антон Соничев. — Однако если 

товар или услуга, которую продвигает 

робот, низкого качества, то он просто 

дорогая игрушка. Повышения спроса 

только из-за робота не будет, по край-

ней мере в среднесрочной и долгос-

рочной перспективе. Длительное вре-

мя он не сможет поддерживать спрос 

только за счет интереса к себе».

Потребители реагируют на роботов 

позитивно. «Это необычное явление, 

еще недавно об этом только читали 

или видели по телевизору, а сейчас 

уже можно увидеть воочию. У многих 

возникнет желание пообщаться с та-

ким роботом, что существенно повы-

шает посещаемость заведений, — объ-

яснил Соничев. — Дети обязательно 

захотят посмотреть на него. Такие ро-

боты вызывают приятные эмоции, а 

если у человека хорошее настроение, 

то он проще расстается с деньгами и 

чаще совершает покупки».

Но повсеместное использование та-

ких роботов в торговле на россий-

ском рынке сейчас вряд ли окупится. 

«Доходы граждан снижаются, поэто-

му наличие только робота-промоуте-

ра не простимулирует их покупать 

больше. Но в целом эта идея перспек-

тивная, поэтому на нее стоит обратить 

внимание», — добавил эксперт.

ПЛАТЬЕ ПОКАЖЕТ ФИЛЬМ 
Высокие технологии активно прони-

кают в высокую моду. В рамках Неде-

ли моды Mercedes-Benz Fashion Week 

Russia в Москве состоялся fashion–ха-

катон, на котором свои идеи по вне-

дрению ИТ-решений в модную инду-

стрию представили российские 

команды. Проекты были совершенно 

разных направлений — от носимых 

технологий до мобильных приложе-

ний по подбору гардероба. Некото-

рые из них получили поддержку 

Агентства стратегических инициатив 

и возможность участвовать в следую-

щей неделе моды.

Российские разработчики предложи-

ли свою версию «умной» одежды для 

занятий спортом, которая будет сле-

дить за состоянием здоровья. Футбол-

ка со встроенными датчиками (пуль-

сометрами) будет снимать показате-

ли, а в мобильном приложении от-

образится, на сколько человек превы-

сил комфортную «кардиозону». Стар-

тап также хочет в перспективе дора-

ботать наколенники и нарукавники, в 

которые будут встроены датчики. Мо-

бильная платформа сможет рекомен-

довать спортсмену наиболее эффек-

тивный комплекс упражнений и от-

слеживать, насколько правильно они 

выполняются. Это позволит избежать 

травм.

Необычное решение предложила ко-

манда Confluens — платье арт-объект. 

Прототип сделан из специального ин-

новационного материала, в который 

вшиты сенсоры, реагирующие на дви-

жение. Таким образом, платье может 

начинать светиться, когда, например, 

к нему кто-то подходит. На материале 

можно запустить любое видео, в том 

числе рекламное. Также можно ме-

нять цвет платья, делать из него хаме-

леона. Эксперты считают, что такие 

технологии в скором времени будут 

востребованы в рекламной инду-

стрии. А в будущем наша одежда и во-

все может превратиться в полноцен-

ный экран. 

Выбор новой одежды, учитывая все 

разнообразие размеров и фасонов, 

занимает уйму времени. Но уже сов-

сем скоро все будет по-другому . Се-

годня появляется масса разработок 

по онлайн-консультированию покупа-

телей через мессенджеры. В чате вам 

может отвечать как «умный» бот, ра-

ботающий на основе технологий 

искусственного интеллекта, так и жи-

вой консультант по стилю. Такие про-

екты есть и у отечественных разра-

ботчиков. Вы можете просто сделать 

селфи в примерочной в магазина, и че-

рез пару минут эксперт по стилю ска-

жет подходит ли вам модель.

Отдельное внимание разработчики 

уделили фанатской атрибутике. По 

разным оценкам, фанаты во всем 

мире тратят более 4 миллиардов евро 

ежегодно. Из этой суммы 13 процен-

тов приходится на футболки, шарфы, 

кепки и другие элементы одежды с 

символикой любимой команды. Одна 

из команд предложила разработать 

инновационную атрибутику для фана-

тов, которая бы включала в себя фут-

болки со светящимся дисплеем, на ко-

тором можно запустить мерцающий 

флаг. Также в фанатскую одежду пла-

нируется вшить специальные датчики, 

которые бы вибрировали, когда, на-

пример, любимая команда забивает 

гол. Управлять такой «умной» фанат-

ской одеждой можно будет со смарт-

фона.

Помимо этого была представлена ИТ–

платформа для 3D-моделирования об-

уви под заказ, а также социальная 

платформа для тактильного взаимо-

действия между людьми. Она включа-

ет в себя две носимые футболки с пе-

редатчиком и приемником и мобиль-

ное приложение, которое позволяет 

соединять футболку-приемник и фут-

болку-передатчик и в режиме реаль-

ного времени осуществлять взаимо-

действие между людьми.

Команда Kere представила носимый 

гаджет, который можно изготовить в 

виде серег, кулона, браслета или коль-

ца. Его также можно использовать как 

аксессуар для ношения на одежде 

(брошь, пряжка или в волосах —закол-

ка, обруч). Гаджет представляет собой 

дисплей размером 3 см, на который 

посредством беспроводной связи со 

смартфона можно выводить различ-

ные изображения для дополнения 

внешнего вида пользователя.

А на третьем национальном чемпио-

нате рабочих профессий высокотех-

нологичных отраслей WorldSkills Hi-

Tech 2016, который прошел в Екате-

ринбурге, представили студию для со-

здания 3D-моделей одежды. В ней с 

помощью очков виртуальной реаль-

ности и специального программного 

обеспечения дизайнер может созда-

вать виртуальные эскизы. Одежду 

можно формировать в реальном раз-

мере и с реальным пропорциями, по-

сле чего ее можно оцифровывать. По-

сле оцифровки технолог может при-

ступить непосредственно к реализа-

ции идеи, выбору фурнитуры и тканей. 

«Легкая промышленность до сих пор 

является одной из тех индустрий, ко-

торая имеет большой процент ручно-

го труда, но технологии пришли и в 

моду, уже появились первые швейные 

роботы, ряд процессов полностью ав-

томатизирован», — отметил президент 

Национальной палаты моды Алек-

сандр Шумский.

Аналитики отмечают, что вслед за вы-

сокотехнологичными носимыми 

устройствами на рынок скоро выйдет 

и высокотехнологичная одежда. Сей-

час на российском рынке повторяют-

ся многие тенденции, характерные 

для мирового рынка. В частности, на-

блюдается взрывной рост рынка ум-

ных часов во второй половине 2015 

года в связи с выходом Apple Watch.

Помимо продаж собственных умных 

часов, появление Apple Watch созда-

ло информационный шум вокруг этих 

устройств, что привлекло внимание к 

часам со схожими функциями в более 

низкой ценовой категории. По оцен-

кам J’son&Partners Consulting, в 2016 

году в России будет продано около 

180 тысяч умных часов. Несмотря на 

сложную экономическую ситуацию в 

стране, объем рынка вырастет на 30 

процентов по сравнению с 2015 го-

дом.

СПАРЖА РАСТЕТ В «ОБЛАКАХ» 
Сегодня цифровыми становятся са-

мые традиционные отрасли экономи-

ки, например сельское хозяйство. В 

Германии уже запустили сервис, кото-

рый позволяет фермерам отслежи-

вать рост спаржи.

Качество спаржи в большой степени 

зависит от температуры грунта, в ко-

тором она растет. Сейчас для контро-

ля температуры фермеры использу-

ют двусторонний лист фольги: черная 

сторона нагревается на солнечном 

свете, чтобы увеличить тепло в вер-

хнем слое грунта, а белая сторона от-

ражает свет, чтобы охладить низ. Что-

бы правильно установить «черно-бе-

лый» регулятор температуры, фер-

мер должен измерять температуру 

каждого поля, по крайней мере, один 

раз каждый вечер. Для этого необхо-

димо довольно много людей.

Чтобы упростить процесс, фермерам 

предложили использовать систему 

Интернета вещей (Internet of Things, 

IoT), которая работает на облачной 

платформе. «Система IoT часто изме-

ряет температуру почвы на разных 

уровнях и сохраняет данные в облаке. 

Затем эта информация плюс дополни-

тельный анализ предоставляются 

фермеру на мобильное приложение 

через удобный интерфейс», — расска-

зал эксперт компании Bosch Кристи-

ан Лезерзук.

В начале апреля пилотная система 

была установлена на полях семи фер-

меров. Так называемый «советник» по 

выращиванию спаржи отправлял всю 

информацию о температуре почвы в 

«облако». «В результате двенадцать 

недель спустя в конце сельскохозяй-

ственного сезона, мы контролирова-

ли рост 225 тысяч килограммов спар-

жи», — добавил Кристиан Лезерзук.

По словам эксперта по виртуализа-

ции облачных хранилищ, главы пред-

ставительства VMware в России и 

СНГ Александра Василенко, подоб-

ные решения на основе сенсоров 

можно использовать и для отслежи-

вания роста спаржи: «Спаржа растет 

неравномерно, поэтому чтобы отсле-

дить каждую грядку, нужно много лю-

дей. Сенсоры могут отправлять фер-

мерам сообщение о том, что спаржу 

пора срезать с указанием конкретной 

грядки». В перспективе можно вне-

дрить также оповещение фермеров о 

погодных условиях.

По мнению аналитиков, сельскохо-

зяйственной отрасли необходимо 

брать на вооружение Интернет ве-

щей, чтобы в перспективе прокор-

мить население Земли. Бюро по чи-

сленности населения (PRB) опубли-

ковало в августе 2016 года отчет, в ко-

тором прогнозируется, что к 2050 

году численность населения Земли 

достигнет 10 миллиардов человек. 

Это означает, что обострятся пробле-

мы с доступностью продовольствия и 

питьевой воды в некоторых странах.

Технологии умного сельского хозяй-

ства позволят фермерам повысить 

продуктивность и уменьшить затраты 

на многое: от удобрений до бензина и 

ремонта транспортных средств. «Но 

чтобы все эти технологии заработали, 

необходима инфраструктура, — отме-

тил Александр Василенко. — Большин-

ство компаний, которые сейчас зани-

маются Интернетом вещей, фокуси-

руются на сенсорах. Они позволяют 

собирать данные. Чтобы система за-

работала, нужен мониторинг. Все дан-

ные «с грядок» должны собираться и 

анализироваться в облаке. Самообу-

чающиеся системы отделяют важные 

данные, обрабатывают их и могут де-

лать на их основе прогнозы».

По мнению экспертов, Интернет ве-

щей в сельском хозяйстве решит не-

сколько главных задач, среди которых 

— сокращение операционных расхо-

дов, себестоимости выращивания про-

дукции, ресурсосбережение, улучше-

ние урожайности и так далее. Для ре-

шения этих задач используются беспи-

лотники, сети Интернета вещей, спут-

никовые технологии, самоуправляе-

мая спецтехника и различные телема-

тические сервисы. По словам аналити-

ка Beecham Research Саверио Ромео, в 

Европе движение к умному фермерст-

ву поощряется различными проекта-

ми и программами, финансируемыми 

за счет государственного бюджета и 

частных инвестиций. В России пока та-

кие технологии внедряются по инициа-

тиве самых фермеров и точечно.

ТРАНСПОРТ РЕТЕЙЛ МОДА АПК

Беспилотная фура уже может развивать скорость 89 километров в час.

Машины уже выходят в люди и ищут работу в магазинах и банках.

Модельеры в России будут создавать одежду в виртуальной реальности.

Теперь измерять температуру почвы будут сенсоры, а фермеры отдохнут. 

ФИНАНСЫ Россияне не уверены в безопасности мобильных банков

Деньги съел телефон 
ТРЕНД Смартфон с поддержкой LTE стоит уже 5 тысяч рублей

Трубка пошла в минус 

Б
олее половины россиян не 
представляют свою жизнь 
без мобильных устройств, а 

большинство испытывает беспо-
койство, когда девайса нет под 
рукой. Таковы результаты иссле-
дования компании Nielsen.

Попутно социологи вывели 
цифру, сколько онлайн-потреби-
телей в 63 странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, Европы, 
Латинской Америки, Ближнего 
Востока, Африки и Северной 
Америки считают себя «слишком 
зависимыми» от интернет-техно-
логий. В России показатель мини-
мален — 41 процент. При этом в 
странах Африки и Ближнего Вос-
тока «чувствительная цифра» в 
среднем достигает 65 процентов, 
в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне — 60 процентов. Всего в мире 
52 процента потребителей при-
знали, что они «слишком зависи-
мы» от технологий.

Одно из наиболее популярных 
действий гаджетов, с точки зре-
ния россиян, — проверка банков-
ского счета или последней тран-

закции (49 процентов) и оплата 
счетов онлайн (46). Однако к мо-
бильным банкам они относятся 
осторожно.

В мире только четверть потре-
бителей охотно прибегали бы к 
услугам такого сервиса, а 28 про-
центов опрошенных респонден-
тов ответили на вопрос отрица-
тельно. Наибольшую готовность 
к использованию мобильного 
банка продемонстрировали жи-
тели стран Азиатско-Тихоокеан-
ского региона, наименьшую — ев-
ропейцы и жители Северной 
Америки.

Зато жители Индии (46 про-
центов опрошенных) показали 

максимальную по сравнению с 
другими странами привержен-
ность к мобильным банкам. 
Выше среднемировых значений 
оказались показатели по Индоне-
зии (37), Мексике (34) и Турции 
(34).

В России «с большой вероят-
ностью» готовы платить по бан-
ковским счетам онлайн 24 про-
цента граждан. Главной причи-
ной настороженного отношения 
россияне называют отсутствие 
нужды в услуге или неуверен-
ность в ее безопасности. «В Рос-
сии самый низкий уровень ки-
бермошенничества, если сравни-
вать с Европой, — отмечает ди-

ректор по развитию консалтин-
говой компании «МаркПриор» 
Ольга Максимова. — Если в Вели-
кобритании на фрод (вид мошен-
ничества. — Прим. ред.) прихо-
дится 3,6 пенса на каждые 100 
фунтов, то у нас только 3 копейки 
на каждые 1000 рублей».

Исследователи также спроси-
ли потребителей, какие возмож-
ности они хотели бы получать от 
этого сервиса в будущем. Боль-
шинство высказались за то, что-
бы приложения мобильных бан-
ков распознавали их лица. А так-
же за внедрение технологии ска-
нирования и сохранения чеков. 
Общаться с банком с помощью 
соцсетей хотел бы каждый тре-
тий.

По мнению Ольги  Максимо-
вой, тревогу россиян по поводу 
мошенничества могут развеять 
только новейшие технологии, за 
счет которых достигаются высо-
кие результаты по обезврежива-
нию кибермошенников, а также 
эффективная профилактика воз-
можных способов обмана.

Р
екордно подешевели смарт- 
фоны с поддержкой техно-
логии стандарта связи LTE. 

За год цены упали на 20 процен-
тов.  По данным аналитиков 
«Связного», сейчас доля этих 
устройств в общих продажах 
в количественном выражении 
достигла 49 процентов, тогда как 
годом ранее — всего 21.

Смартфоны с поддержкой LTE 
можно купить меньше чем за 
5 тыс. рублей Год назад в стране 
бюджетные LTE-смартфоны со-
ставляли менее 1 процента, а по 
итогам 8 месяцев 2016 года таких 
устройств уже более 10 процен-
тов. Причина в том, что на рынок 
выходят новые игроки, которые 
предлагают бюджетные модели. 
По оценкам аналитиков, распро-
странение смартфонов с поддер-
жкой LTE повлияло и на продажи 
в целом. Так, в 2015 году 70 про-
центов таких устройств стоили 
больше 15 тысяч рублей, сейчас 
их доля — менее половины.

Большой интерес к новым мо-
делям iPhone 7 и 7Plus стал сдер-

живающим фактором падения 
средней цены LTE-смартфонов. 
«Но количество этих устройств 
на рынке несравнимо с миллиона-
ми более доступных смартфонов, 
продающихся в регионах, — заме-
тил руководитель по стратегиче-
ским коммуникациям Hi-Tech 
Mail.Ru Антон Спиридонов. — Поэ-
тому на всем рынке присутствие 
iPhone отразилось не так сильно».

На цены повлияло и стреми-
тельное распространение по-
крытия LTE. «Сейчас покрытие 
сетей LTE составляет 70 процен-
тов всех крупных населенных 
п у н кто в  Ро с с и и ,  п р и  э то м 
в среднем на каждый приходит-
ся по 2,5 оператора, предостав-
ляющего услуги связи в таком 
формате», — заметил аналитик 
ГК «Алор» Алексей Антонов. — 

На момент начала массового 
п р о и з в о д с т в а  с м а рт ф о н о в 
и планшетов, поддерживающих 
LTE, на аналогичном уровне на-
ходилось развитие сетей 3G». 
А операторы уже начали вне-
дрять новый формат — 5G при 
поддержке Huawei и Nokia.

В следующем году нужно 
ждать новых «громких» премьер 
от ведущих производителей, 
в том числе и от Apple. На рынок 
могут выйти устройства, кото-
рые будут поддерживать уже но-
вый формат. «Но для массового 
потребителя по большому счету 
неважно, какой формат связи ис-
пользует его гаджет, для него 
важна скорость и стабильность 
соединения», — добавил Антонов.

По прогнозам Hi-Tech Mal.Ru, 
в 2017 году цены на смартфоны 
с LTE продолжат снижаться. 
«В следующем году будет реали-
зовано около 60 процентов LTE-
моделей, а многие производи-
тели исключат из портфолио 
смарт фоны без LTE», — считает 
Спиридонов.

Акцент

 Общаться с банком 
с помощью соцсетей хотел бы 
каждый третий

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ТАТЬЯНА ЗЫКОВА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ
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КАДРЫ ИЗ КРУЖКОВ

Развитие робототехник и в стране сегодня активно стимулируется, власти уде-

ляют большое внимание развитию кадров для новых отраслей. Недавно полу-

чил поддержку Агентства стратегических инициатив (АСИ) проект «Роббо», ко-

торый разработал робототехнический комплекс для образования. При помощи 

комплекса можно обучить детей, школьников и студентов основам программи-

рования, робототехники и конструирования роботов. «Роббо» проводит регу-

лярные обучающие семинары и конкурсы для преподавателей и школьников. 

Развитие кружкового движения является важной составляющей политики им-

портозамещения в области информационных технологий.

«В условиях нехватки собственных кадров и низкого уровня их подготовки нуж-

но в государственном масштабе делать упор на развитие образовательного сег-

мента, — считает продюсер робототехнического проекта Павел Фролов. — Наша 

задача — сформировать класс специалистов-креаторов, которые были бы кон-

курентоспособны на мировом научно-техническом рынке и достойно пред-

ставляли бы Россию в мировой гонке технологий».

ФЕРМА В ТРЕНДЕ 

На многих крупных фермерских хозяйствах животноводы, например, уже ис-

пользуют автоматические поилки и линии кормления, появляются роботы-кор-

мораздатчики, чья вместимость достигает от 300 до 3000 килограммов корма. 

Внедряются комплексные системы управления стадом и контроля состояния 

здоровья животных и функций воспроизводства. Как правило, определение раз-

личных показателей происходит с помощью датчиков в специальном ошейнике. 

Важным элементом фермы будущего должно стать «умное» водоснабжение. 

Сейчас в мире около 70 процентов чистой воды используется для нужд сельско-

го хозяйства, при этом 60 процентов из нее расходуется впустую. «Умные» систе-

мы решают эту проблему — они предупреждают фермеров об утечках и поломках 

оборудования и позволяют управлять водяными насосами удаленно.
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МЧС Ровно 15 лет назад российские спасатели начали уникальную 
гуманитарную операцию в Афганистане

Белые «КАМАЗы» в Кабуле
Тимофей Борисов

И
сполнилось 15 лет уни-
кальной гуманитарной 
операции МЧС России, 

проведенной в Афганистане. Тог-
да в ноябре 2001 года в соответ-
ствии с поручениями президента 
и правительства РФ об оказании 
гуманитарной помощи в Афга-
нистан была направлена опера-
тивная группа МЧС России во 
главе с заместителем министра 
генерал-полковником Валерием 
Востротиным. 

В тот период — после ухода ра-
дикальных сил из Кабула — спаса-
тели МЧС России в рамках гума-
нитарной коалиции были первы-
ми, кто пришел на помощь мирно-
му афганскому народу. Первым 
делом необходимо было восстано-
вить разрушенный в ходе боевых 
действий стратегический тоннель 
на перевале Саланг, который был 
единственной дорогой для достав-

ки грузов в страну. Спасатели 
МЧС начали восстанавливать его 
с двух сторон. Всего за три недели 
специалисты МЧС разобрали все 
железобетонные завалы и обез-
вредили более 2 тысяч снарядов.

19 января 2002 года тоннель, 
соединяющий северные и цен-
тральные провинции Афганиста-
на, был открыт. В тот же день через 
Саланг из Душанбе в Кабул прош-
ла первая гуманитарная колонна 
МЧС России, состоявшая из 21 

«КАМАЗа». Самой крупной гума-
нитарной операцией стала достав-
ка продовольствия в северные 
провинции Афганистана. Менее 
чем за полгода автомобильные ко-
лонны МЧС России перевезли в 
Файзабад 16,5 тысячи тонн продо-
вольствия. Поставки гуманитар-
ной помощи в Афганистан осу-
ществлялись также самолетами и 
вертолетами МЧС России, кото-
рые выполнили 83 рейса в Кабул и 
Баграм.

В ходе операции в кратчай-
шие сроки удалось перебросить 
в Афганистан гуманитарный 
центр МЧС России, аэромо-
бильный госпиталь, группу раз-
минирования и свыше 40 тысяч 
тонн грузов. Центр осуществлял 
прием и распределение прибы-
вающих по наземным и воздуш-
ным маршрутам грузов, контр-
олировал оказание медицин-
ской помощи населению, разми-
нирование объектов и установ-
ление российско-афганских от-
ношений в области предотвра-
щения гуманитарной катастро-
фы в Афганистане.

Пиротехники Центра по про-
ведению спасательных опера-
ций особого риска «Лидер» и Но-
гинского спасательного центра 
МЧС России проводили разми-
нирование территории Афганис-
тана. За весь период работы они 
обезвредили свыше 8 тысяч 
взрывоопасных предметов.

Фестиваль Владимир Юровский представил Москве 
другую музыку

Мой личный Моцарт
Гюляра Садых-заде 

В 
Москве прошел V Меж-
дународный фестиваль 
актуальной музыки 
«Другое пространст-
во» под руководством 

Владимира Юровского. 
Нынешний фестиваль оказал-

ся впечатляющим как по подбору 
сочинений и авторов, так и по со-
ставу участников. Московская 
Филармония и ГАСО выступили 
как равноправные партнеры, а 
участие Владимира Юровского в 
качестве худрука, дирижера и спи-
кера обеспечило фестивалю повы-
шенное внимание публики и вы-
сочайший уровень исполнения 
сложнейших партитур ХХ века. 
Сама афиша фестиваля, где испол-
нялись сочинения Булеза, Курта-
га, Штокхаузена, Берио, Адамса, 
Райха, Ромителли, опусы Галины 
Уствольской, Владимира Марты-
нова, молодых российских авто-
ров, принадлежащих той самой 
новой генерации, которая сущест-
вует в «другом» музыкальном 
пространстве, — заслуга Владими-
ра Юровского. Отпечаток его ар-
тистической индивидуальности, 
его особенный вкус к интеллекту-
альным штудиям проявлялся во 
всем: в том, как сосуществовали 
рядом сочинения ХХ и ХХI веков, 
как точно и ярко играли музыкан-
ты оркестра и в той уникальной 
атмосфере, что воцарилась в Кон-
цертном зале Чайковского с пер-
вого же дня. 

Все тут были друзья и едино-
мышленники. Сложнейшие, за-
мысловатые партитуры букваль-
но впитывались залом в благого-
вейной тишине. После исполне-
ния «Групп» Штокхаузена (1958) 
и «Ритуала памяти Бруно Мадер-
ны» Булеза (1975) публика пря-
мо в середине концерта устроила 
продолжительную овацию. Ис-

полнение — впервые в России — 
знаменитой «Симфонии» Луча-
но Берио (1968), считающейся 
манифестом постмодернизма, 
стало историческим событием. И 
прозвучало оно в исполнении 
Азербайджанского Государст-
венного симфонического орке-
стра под управлением Фуада Иб-
рагимова и восьми исполнителей 
из ансамбля Филиппа Чижевско-
го Questa Musica. В этом же кон-

церте азербайджанский оркестр 
исполнил поэтичнейшую, тихую 
и хрупкую вещь Фараджа Карае-
ва — четырехчастную Серенаду 
для малого оркестра «1791», сде-
ланную на основе более ранней 
пьесы «Я простился с Моцартом 
на Карловом мосту в Праге». В 
ней автор деликатно цитирует 
фрагменты из «Реквиема» Мо-
царта: это его, личный образ Мо-
царта, и шире — его личный, ав-
торский гештальт на австро-не-
мецкую традицию. 

В первый день фестиваля со-
стоялись две мировых премьеры: 
Олег Пайбердин, первый арт-ди-
ректор и инициатор фестиваля 
«Другое пространство», предста-
вил оркестровую версию сочине-
ния Vox («Глас») для БСО, в кото-
ром убедительно обыграл стиль и 
приемы звуковедения раннего 

средневекового органума, просле-
див путь от монодии до «ленточ-
ного» многоголосия и обратно. 

Зыбкая, флюоресцирующая 
обертонами звуковая материя 
«Фантомов» Владимира Николае-
ва истекала едва слышными ви-
брациями струнных и нежными 
трелями деревянных духовых, 
рассаженных на балконах слева и 
справа от сцены; могучее крещен-
до меди, поддержанное завывани-

ем ветра (которое производил спе-
циальный театральный меха-
низм), так же быстро опадало, 
вновь уступая место бестелесно-
му шелестению и таинственным 
шорохам. 

Вторая симфония Устволь-
ской — «Истинная Вечная Бла-
гость» на текст средневекового 
мистика Германа Расслабленно-
го — могла бы шокировать слабо-
нервных. Жуткий волчий вой, вы-
рывавшийся из глотки актера Иго-
ря Яцко, сменялся размеренным 
скандированием с последователь-
ным ораторским возвышением го-
лоса: «Истинная…истинная…Веч-
ная…вечная…Благость!». Разме-
ренная поступь музыки — никаких 
ритмических вариаций, только 
четверти — производила на слуша-
телей гипнотическое воздействие. 

Еще одним важным событием 

стало исполнение Tehillim Стива 
Райха; сочинение, написанное на 
отрывки из текстов Псалмов. Мо-
нодия, мимикрирующая под древ-
ние гимнические песнопения, 
исключительная функция ритма 
стиха и радостная, праздничная 
эмоция в крайних частях цикла 
удачно предварили настрой Ро-
ждественской оперы-оратории 
Джона Адамса «Эль Ниньо» 
(«Младенец Христос»), исполнен-
ной на заключительном концерте 
фестиваля. 

Многолюдный сводный хор и 
великолепные солисты, среди ко-
торых особо отметим сопрано 
Розмари Джошуа, экспрессивное 
и умное исполнение басовой пар-
тии Максимом Михайловым и 
превосходный, гармоничный ан-
самбль трех английских контрате-
норов — Даниэла Бубека, Брайана 
Каммингса и Стивена Рикардса — 
дополнялись насыщенным звуча-
нием оркестра. Празднично-при-
поднятый тонус оратории напом-
нил о искрящейся радости «Маг-
нификата» Баха. А массивный хор 
и ораторские приемы отсылали к 
«Мессии» Генделя. 

Впрочем, каждое отобранное 
для фестиваля сочинение так или 
иначе погружало в толщу культу-
ры со всем четырехвековым пла-
стом европейской музыкальной 
традиции: будь то «Группы» 
Штокхаузена, апеллирующие к 
постромантизму Рихарда Штрау-
са, или Tehillim Райха, взывающий 
к иудейским корням. Подобно 
«Симфонии» Лучано Берио, мно-
жащей цитаты и квазицитаты, ис-
следующей происхождение язы-
ков и запросто играющей с вави-
лонским смешением наречий, — 
так и фестиваль открыл широкой 
публике другое пространство, в 
котором языки и голоса культуры 
звучат в равноправном полилоге с 
историей и временем.

Акцент

 19 января 2002-го через тон-
нель на Саланге из Душанбе 
в Кабул прошла первая гума-
нитарная колонна МЧС России

Акцент

 Каждое сочинение погружа-
ло в толщу культуры со всем 
четырехвековым пластом 
европейской музыкальной 
традиции

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Иркутского областного суда;
—  заместителя председателя суда Ханты-Мансийского ав-

тономного округа — Югры;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Волгоградского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 15 декабря 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Балтийский Терминал Удобрений» уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений материалов Оценки воздействия 
на окружающую среду при строительстве объекта: «Терминал для 
кратковременного хранения и перегрузки минеральных удобре-
ний ООО «Балтийский Терминал Удобрений», расположенный по 
адресу: Ленинградская область, Кингисеппский муниципальный 
район, Морской торговый порт «Усть-Луга». 

Материалы будут доступны с 14 ноября 2016 г. по следующим 
адресам:

-
ский муниципальный район» (Ленинградская область, гор. 
Кингисепп, пр. К. Маркса, д. 2а);

сельское поселение» (Ленинградская область, Кингисепп-

Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Общественные слушания состоятся 20 декабря 2016 г. в 16.00 

Проектная документация, включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду, доступна для ознакомления с 

сельское поселение в рабочие дни с 9.00 до 15.00.

-
тем их направления в адрес заказчика и разработчика документа-
ции.

Заказчик: ООО «Балтийский Терминал Удобрений» (188480, 
Ленинградская область, Кингисеппский р-н, г. Кингисепп, пр. Кар-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «Курортэнерго» для повышения качества страховой защи-
ты подрядных организаций ЗАО «Курортэнерго», а также гаранти-
рованного выполнения такими подрядными организациями обя-
зательств перед ЗАО «Курортэнерго» и третьими лицами, в случае 
внезапных и непредвиденных убытков, проводит аккредитацию 
страховых компаний, которые будут рекомендованы подрядным 
организациям в качестве Страховщика.

Страховые компании, прошедшие аккредитацию, должны обес-
печить возможность заключения комбинированных договоров 
страхования строительно-монтажных работ (СМР) подрядным 
организациям, с которыми ЗАО «Курортэнерго» заключило соот-
ветствующие договоры на выполнение таких работ. 

Заявки на участие в аккредитации будут приниматься по рабо-
чим дням с 14 ноября 2016 г. по 9 декабря 2016 г. (включи-
тельно) с 9.00 до 17.00 (время московское) по адресу: 197706, г.  
Санкт-Петербург, г. Сестрорецк, ул. Коммунаров, 16, 1-й этаж, каб. 
16, подробная информация о проведении аккредитации размещена 
на официальном сайте ЗАО «Курортэнерго» — курортэнерго.рф.

Срок рассмотрения заявок — не более 30 календарных дней с 
момента окончания приема заявок.

По результатам аккредитации будет сформирован и размещен 
на сайте ЗАО «Курортэнерго» перечень аккредитованных страхо-
вых компаний, рекомендованных для заключения договоров стра-
хования строительно-монтажных работ с подрядными организа-
циями ЗАО «Курортэнерго».

Срок аккредитации составляет 1 год.
Общество вправе приостановить действие аккредитации в слу-

чае выявления нарушений условий соглашений, заключенных по 
результатам аккредитации, а также при изменении показателей ус-
тойчивости страховой компании, в результате которых она будет 
не соответствовать требованиям аккредитации. 

Общество в течение действия аккредитации вправе провести 
дополнительную аккредитацию на аналогичных условиях по ито-
гам завершенного финансового периода. 

Контактные данные ответственного лица от ЗАО «Ку рорт-
энер го»: 

Громов Александр Юрьевич
Телефон раб. (812) 437-15-58, с 9.00 до 17.00
Адрес электронной почты: gau@kenergo.spb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведение общественных 
обсуждений материалов ОВОС

Индивидуальный предприниматель Терзян Аида Саркисовна 
совместно с комиссией по проведению общественных обсуждений 
администрации города Сочи извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду по проекту (объекту) «Пункт питания 
по адресу: Выдел 7, квартал 62, Верхне-Сочинское лесничество, 
Лазаревский район г. Сочи».

Заказчик материалов: индивидуальный предприниматель Тер-
зян Аида Саркисовна, индекс 354000, г. Сочи, ул. Буковая, дом, 4. 
Телефон: 8 918 607 93 35, факс: 8 (862) 264 92 52.

Разработчик материалов: ООО «Южная архитектурная компа-
ния». Адрес юридический: индекс 354000, г. Сочи, ул. Советская, 
д. 40, оф. 57. Адрес почтовый: индекс 354000, г. Сочи, Главпочтамт 
а/я 95.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, располо-
женной по адресу: г. Сочи, ул. Советская, 40, офис 62, телефон при-
емной – 8 (862) 264 92 52. 

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной, с 14 ноября 2016 г. по 14 января 
2016 г.

Общественные слушания состоятся 14 декабря 2016 г. в 11.00 
в актовом зале  администрации Лазаревского района г. Сочи, 
ул. Глинка, 4.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО НПО «ВКТБ» извещает о подготовке к проведению обществен-
ных обсуждений проектных решений в части использования шламовых 
амбаров на объекте: «Строительство поисковой скважины № 437 Северо-
Покурского месторождения нефти». (Нижневартовский район, ХМАО).

Заказчик проекта: ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», ХМАО, г. Ме-
гион, ул. Кузьмина, д. 51.

Форма общественного обсуждения — общественные слушания, а также 
представление замечаний и предложений в устной и письменной форме. 
Замечания и предложения принимаются по телефону общественной при-
емной, а также по тел. 89028130690 и E-mail: nelly69@mail.ru

Общественная приемная открыта в здании МКУ «СДК с. Вата» по ад-
ресу: 628636, Нижневартовский район, с. Вата, ул. Лесная, 8А,  
тел.: (3466) 21-34-06, 21-34-90; работает в период с 15.10.16—16.11.2016 
г., в рабочие дни, пнд.—птн., с 10.00 до 20.00 (обед с 13.00—15.00). Проек-
тные материалы доступны в печатной и электронной форме.

Время и место проведения обсуждений: 16 декабря 2016 года в 14.00 
в здании МКУ «СДК с. Вата», ул. Лесная, 8А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию» (далее – АО «АИЖК») сообщает об итогах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности объекта не-
движимого имущества одновременно с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком площадью 33 193 кв. метра (ка-
дастровый номер 66:41:0404018:7), на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества, расположенных по адресу: Сверд-
ловская область, г. Екатеринбург, ул. Амундсена, дом 119 (далее со-
ответственно – аукцион, Имущество), проведенного в соответствии 
с решениями Правления АО «АИЖК» (протоколы от 24.08.2016 
№ 6/25, от 29.09.2016 № 6/30).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатеринбург, 

ул. Амундсена, д. 119. 
Наименование объекта: объект незавершенного строительства.
Степень готовности: 40 %.
Площадь застройки: 1 904,4 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 66:41:0404018:8.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 06.03.2015  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-118/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 20.09.2016 № 66/001/110/2016-6857: в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от своего имени совер-
шает юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящи-
мися в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016 № 
66-66/001-66/001/373/2015-121/4).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в кадастровом паспорте объекта незавершенного строительства от 
11.07.2016 № 66/301/16-519021, выданном филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Свердловской области.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатеринбург, 

ул. Амундсена, дом 119. 
Кадастровый номер: 66:41:0404018:7.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: коммунально-складские и 

производственные предприятия V класса вредности различного 
профиля.

Площадь земельного участка: 33 193 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 06.03.2015  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-117/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 20.09.2016 № 66/001/110/2016-6858 в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от своего имени совер-
шает юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящи-
мися в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРП от 02.09.2016  
№ 66-66/001-66/001/373/2015-120/3).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обременениях, указаны в ка-
дастровом паспорте земельного участка от 11.07.2016 № 66/301/16-
521376, выданном филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Сверд-
ловской области.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 11 ноября 

2016 г. № А505-15/2016/2 победителем аукциона признано Общество с 
ограниченной ответственностью «Строительная компания «Громада»» 
предложившее наибольшую цену за Имущество 153 751 000 (сто пять-
десят три миллиона семьсот пятьдесят одна тысяча) рублей (без НДС).

Извещение об итогах аукциона  
по продаже находящегося  

в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества 

одновременно с находящимся  
в федеральной собственности 

земельным участком,  
на котором расположен  

такой объект недвижимого 
имущества

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного Общего собрания 

акционеров Публичного акционерного общества 
«Горно-металлургическая компания «Норильский 

никель» Российская Федерация,  
Красноярский край, г. Дудинка

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 10 ноября 2016 

года, руководствуясь Федеральным законом «Об акционерных обще-
ствах», принял решение о проведении внеочередного Общего собрания 
акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» 16 декабря 2016 года со 
следующей повесткой дня:

1. О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по результатам 9 месяцев 2016 года.

Вопрос в повестку дня собрания внесен по решению Совета директо-
ров ПАО «ГМК «Норильский никель».

Совет директоров Компании информирует:
-

ский никель» состоится в форме заочного голосования.
-

вания — ЗАО «Национальная регистрационная компания», АО «Ком-
пьютершер Регистратор») в соответствии с п. 1 ст. 56 Федерального зако-
на «Об акционерных обществах» и решением годового Общего собрания 
акционеров ОАО «ГМК «Норильский никель» от 24 апреля 2001 года вы-
полняет функции Счетной комиссии ПАО «ГМК «Норильский никель»;

внеочередном Общем собрании акционеров,— 21 ноября 2016 года;

бюллетени:
-

страторская компания».

Общем собрании акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель», пред-
ставив бюллетень лично или через представителя, действующего на осно-

адресам:
-

42-50-25;

Петербургский филиал АО «Независимая регистраторская компа-

-
-

-

2016 года.

представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право на уча-

в установленном порядке), прилагаются к направляемым этими лицами 
бюллетеням для голосования.

-
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ХОККЕЙ Армейцы Москвы с огромным трудом переиграли земляков из «Динамо» 
в центральном матче регулярного чемпионата КХЛ

ЦСКА терпел до буллитов
Павел Петровский

С
толичное дерби между «Ди-
намо» и ЦСКА стало глав-
ным блюдом очередного 

игрового дня в регулярном чем-
пионате КХЛ.

Любопытно, но это встреча 
была 250-й между московскими 
клубами за всю историю. Правда, 
в рамках Континентальной хок-
кейной лиги соперники сыграли 

между собой куда меньше — 36 
матчей, в 23 из которых победу 
одержали «бело-голубые».

В честь этого события, а также 
памятуя о 70-летнем юбилее ХК 
«Динамо» и всего отечественного 
хоккея, хозяева площадки появи-
лись перед трибунами в ретро-
форме, воссозданной по мотивам 
эскизов 40—50-х годов прошлого 
века. Как сообщили в пресс-служ-
бе «Динамо», в текущем сезоне в 

обновленной форме команда про-
ведет еще несколько матчей.

Но поначалу форма никак не 
помогла хозяевам — армейцы с 
первых минут стали «нагружать» 
голкипера Александра Лазушина 
и в итоге в течение шести минут 
смогли трижды пробить вратаря 
«Динамо».

Тренерский штаб «бело-голу-
бых» в надежде избежать боль-
ших неприятностей решился на 

замену вратаря, и на льду появил-
ся 26-летний Александр Заливин, 
для которого этот матч стал дебю-
том.

Отметим, что после этого ко-
манда Сергея Орешкина встрепе-
нулась и не просто смогла срав-
нять счет, но даже выйти вперед. 
Другое дело, что удержать победу 
«динамовцы» не смогли. В самом 
конце третьего периода Игорь 
Ожиганов реализовал численное 
преимущество и позволил армей-
цам перевести игру в овертайм — 
4:4. В дополнительном периоде 
команды, несмотря на хорошие 
моменты, не смогли забросить по-
бедную шайбу и победителя при-
шлось выявлять в серии буллитов.

Хоккейные пенальти выдались 
по-настоящему валидольными, а 
чуть крепче нервы оказались у 
Дмитрия Кугрышева, который 
точным броском принес ЦСКА 
победу — 5:4!

«Тяжелый получился матч, но 
я рад, что команда смогла со-
браться и дотерпеть до конца. Мы 

выиграли, и это здорово. Само со-
бой, тренерский штаб увидел в ка-
ких компонентах нам нужно до-
бавлять. Значит, будем работать», 
— емко прокомментировал итоги 
матча главный тренер ЦСКА 
Дмитрий Квартальнов.

Благодаря этому успеху ар-
мейцы укрепили свои позиции на 
втором месте в Западной конфе-
ренции, набрав после 31 игры 66 
очков. В свою очередь, «Динамо» 
занимает пятую строчку в табли-
це, имея на своем счету 47 баллов, 
после 29 проведенных матчей. 
Что касается лидера Западной 
конференции и регулярного чем-
пиона, то питерский СКА не оста-
новить. Очередную и уже 14-ю 
подряд победу питерцы одержали 
над ярославским «Локомоти-
вом». Армейцы с берегов Невы за-
бросили сопернику семь шайб, а 
пропустили лишь одну. Дублем в 
составе СКА отметился Вадим 
Шипачев, по одной шайбе забро-
сили Александр Барабанов, Вя-
чеслав Войнов, Никита Гусев, Ев-

гений Дадонов и Илья Ковальчук. 
В следующем матче подопечные 
Олега Знарка сыграют с «Бары-
сом», который также набрал хо-
роший ход и одержал свою пятую 
победу подряд в Восточной кон-
ференции, одолев «Автомоби-
лист» из Екатеринбурга — 4:0.

Тем временем стало известно, 
что с 9 по 11 декабря 2016 года в 
спортивно-развлекательном 
квартале «Парк Легенд» пройдет 
третий розыгрыш «Кубка Ле-
генд». Традиционно в турнире 
примут участие московские клу-
бы «Динамо», «Крылья Советов», 
«Спартак» и ЦСКА.

Матчи пройдут на специаль-
ной открытой арене, которая бу-
дет открыта 9 декабря. Отмечает-
ся, что площадка соответствует 
всем стандартам КХЛ и может 
принимать матчи регулярного 
чемпионата. Вместимость трибун 
составляет 2,2 тысячи зрителей, 
однако при необходимости она 
может быть увеличена до 5,5 ты-
сячи мест. 

БАСКЕТБОЛ

«Химки»
одержали 
волевую
победу 
в Единой лиге

ПЕРЕКРЫЛИ
«ЕНИСЕЙ»

Илья Трисвятский

ЦЕНТРАЛЬНЫМ матчем ми-
нувшей игровой недели в регу-
лярном чемпионате Единой 
лиги оказалось противостояние 
«Химок» и красноярского 
«Енисея». На своей арене, рас-
положенной сразу за Москов-
ской кольцевой автодорогой, 
областная команда одержала 
волевую победу над сибиряка-
ми — 72:64.   

«Енисей», который в преды-
дущем первенстве Единой лиги 
оказался за бортом плей-офф, в 
нынешнем сезоне выглядит бо-
лее чем солидно. Под началом 
своего колоритнейшего и очень 
требовательного наставника 
Олега Окулова красноярцы в 
турнире выдали серию из трех 
побед (над «Локомотивом-Ку-
банью», «Нижним Новгоро-
дом» и «Пармой»), плюс к это-
му сибиряки выиграли все че-
тыре проведенных матча на 
предварительном этапе Кубка 
ФИБА-Европа.

Да и вчерашний матч с «Хим-
ками», которые объективно 
считались фаворитами проти-
востояния, «Енисей» начал уве-
ренно и даже дерзко. После двух 
дальних попаданий Василия За-
воруева и трехочкового броска 
Тони Тэйлора гости повели 9:2. 
Во второй четверти после точ-
ного «выстрела» с дуги в испол-
нении Александра Павлова пе-
ревес красноярского клуба до-
стиг максимальных 12 очков 
(34:22).      

Однако общий класс игроков 
«Химок» и более длинная ска-
мейка подмосковной команды 
не могли не сказаться. Хозяева 
предприняли упорную погоню 
и уже в третьей четверти вышли 
вперед. Интрига сохранялась до 
37-й минуты, пока лидер под-
московных баскетболистов за-
щитник Алексей Швед не забро-
сил свой уже пятый мяч с даль-
ней дистанции — 69:59.

— «Енисей» — очень хорошая 
команда, в которой собраны от-
личный снайперы. Также они 
здорово играют на подборе, — 
считает главный тренер побе-
дителей Душко Иванович. — 
Если вы не действуете с полной 
концентрацией против такого 
соперника, то он может побе-
дить абсолютно любого. Во вто-
рой половине встречи мы изме-
нили свое отношение к игре и 
исправили защиту. Именно бла-
годаря защите и взяли верх. 

Первый визит в Москву на 
матч с ЦСКА дебютанта Еди-
ной лиги «Пармы» заставил бо-
лельщиков вспомнить времена 
начала 2000-х годов, когда 
пермский «Урал-Грейт» со-
ставлял армейцам серьезней-
шую конкуренцию и дважды 
становился чемпионом России. 
Команда из того же города, но 
под новым названием сейчас 
не так сильна, но без носталь-
гии все же не обошлось. «Кра-
сно-синие» чуть-чуть не дотя-
нули до трехзначного количе-
ства набранных очков — 98:74 в 
пользу москвичей. Без полу-
чивших отдых Нандо Де Коло, 
Кайла Хайнса и Виктора Хряпы 
лучшим бомбардиром у ЦСКА 
с 18 очками стал Дмитрий Ку-
лагин.   

В краснодарском «Локомо-
тиве-Кубани» перед гостевой 
игрой с белорусским «Цмоки-
Минск» был отправлен в от-
ставку греческий наставник 
Фотис Кацикарис. Временно 
роль «машиниста» исполняет 
Владе Йованович, а на место 
нового главного тренера инсай-
деры прочат серба Сашу Обра-
довича, еще совсем недавно ра-
ботавшего с немецкой «Аль-
бой». Железнодорожники в 
Минске победили со счетом 
87:63. Остается ждать кадро-
вых новостей из стана кубан-
ской команды.

ЕДИНОБОРСТВА

Макгрегор 
впервые стал 
чемпионом 
UFC в двух 
весах

КОНОР—
ЗАВОЕВАТЕЛЬ

Илья Соболев

ИРЛАНДСКИЙ боец смешан-
ных единоборств Конор Макгре-
гор нокаутировал американца 
Эдди Альвареса и стал чемпио-
ном мира в легком весе по вер-
сии авторитетнейшей организа-
ции UFC (Абсолютный бойцов-
ский чемпионат).

— Даже если вы ненавидите 
Конора и не любите то, как он 
себя ведет, или вам не нравится 
то, что он говорит, — скажите, 
когда в последний раз вы видели 
скучный бой с участием Макгре-
гора? Такого просто бывает. Его 
пресс-конференции нескучные, 
его взвешивания нескучные и 
поединки точно нескучные, — 
предвкушал президент UFC Дэй-
на Уайт за день до боя.

Свою репутацию нескучного 
человека Макгрегор в минувший 
уик-энд отработал сполна. Шоу 
началось уже на совместной 
пресс-конференции с тогда еще 
действующим чемпионом мира 
Альваресом. Эксцентричный ир-
ландец, представший перед жур-
налистами в белой норковой 
шубе, украл чемпионский пояс у 
противника и едва не спровоци-
ровал драку прямо в президиуме 
зала.

Следующий инцидент прои-
зошел перед взвешиванием, 
правда, на этот раз в роли зачин-
щика выступил российский боец 
Хабиб Нурмагомедов, который 
должен был драться в один вечер 
с Макгрегором. «Я размажу тебе 
лицо», — такое послание россия-
нина Конор никак не мог проиг-
норировать: спортсменов при-
шлось разнимать бугаям из се-
кьюрити.

Если кто беспокоился, что 
Макгрегор растеряет весь запал 
до боя, который должен был 
увенчать турнир UFC-205 в зна-

менитом «Мэдисон Сквер Гар-
ден» в Нью-Йорке, то напрасно. 
В конце концов ирландец — не 
только первоклассный шоумен и 
задира, но и реально классный 
боец с убийственным ударом. Об 
этом Эдди Альварес узнал во 
втором раунде, оказавшись в но-
кауте после очередной атаки со-
перника.

А Макгрегор тут же вошел в 
историю, как первый чемпион 
UFC сразу в двух весовых катего-
риях: у Конора уже был пояс в 
полулегком весе. Вы спросите, 
что дальше? А дальше — самое ин-
тересное. Ирландец заявил, что 
готов бить в обеих категориях 
любого. В легком весе ближай-
ший претендент на титульный 
бой как раз Нурмагомедов.

Вообще именно россиянин 
должен был изначально драться 
с Альваресом, но глава UFC Дэй-
на Уайт поменял пары, и в сопер-
ники Хабибу достался америка-
нец Майкл Джонсон. Российский 
боец добился победы в третьем 
раунде, едва не оторвав руку со-
пернику болевым приемом. Те-
перь оставить Нурмагомедова, 
выигравшего в UFC восемь пое-
динков подряд, без титульного 
боя практически невозможно. 
Тем более, первый шаг ко встре-
че с Макгрегором россиянин уже 
сделал, отправив тому нетриви-
альное послание.

«Хотел бы оставаться скром-
ным, но приходится говорить, 
поскольку кое-кто слишком 
много болтает. Я понимаю мощь 
пиар-машины UFC, но еще в на-
чале года Макгрегора потроши-
ли, как цыпленка, а теперь он де-
рется в титульном бою. С ума 
сойти. Я хочу драться с вашим 
цыпленком», — выдал тираду 
Нурмагомедов на октагоне после 
своей победы под неодобритель-
ный рев толпы.

Интересно, что, по мнению 
специалистов, Хабиб едва ли не 
самый неудобный соперник для 
Макгрегора. Впрочем, после та-
кого вызова ирландца это вряд 
ли остановит.

Шахматы В матче за мировую корону между Карякиным и Карлсеном после двух 
 партий пока ничья — 1:1

Мировые парни

Анна Каляева, 
специально для «Российской 

газеты», Нью-Йорк 

М
атч за звание чем-
пиона мира между 
российским грос-
смейстером Серге-
ем Карякиным и 

норвежцем Магнусом Карлсеном 
по шахматам вызвал в Нью-Йор-
ке настоящий бум. 

Уже с самого утра около зда-
ния Фултонстрит Маркет, что в 
историческом районе Манхэтте-
на Саут-Стрит-Сипорт, собра-
лась внушительная толпа людей. 
Несмотря на то что пускать 
внутрь начинали только в 13.00, 
множество болельщиков и люби-
телей шахмат хотели заранее за-
бронировать себе место в зале, 
чтобы стать свидетелями истори-
ческого момента — совершения 
первого хода.

Поскольку по итогам жере-
бьевки белый цвет достался нор-
вежцу, под разрешенные только в 
течение первых минут игры 
вспышки многочисленных фото-
камер Магнус Карлсен сделал 
вполне ожидаемый ход d2-d4. 
Точнее, сделал его не сам — для 
этого по доброй шахматной тра-
диции была приглашена знаме-
нитость. Ею стал известный аме-
риканский актер, обладатель 

«Эмми» и двукратный номинант 
на «Оскар» Вуди Харрельсон. Он 
снялся в десятках фильмов, са-
мые известные из которых, по-
жалуй, «Старикам тут не место», 
«Народ против Ларри Флинта» и 
«Голодные игры». Харрельсон 
признался, что обожает шахматы 
и несколько часов с большим 
удовольствием играл легкие пар-
тии, в том числе с президентом 
РШФ Андреем Филатовым.

Ну а сама первая партия меж-
ду сильнейшими шахматистами 
планеты продлилась четыре часа. 
По шахматным меркам это не так 
уж много — гроссмейстерам не 
пришлось обращаться к полному 
использованию дополнительно-
го времени. (По регламенту вна-
чале игры у гроссмейстеров име-
ется по 100 минут на 40 ходов у 
каждого, далее после 40-го хода 
следует прибавка в 50 минут на 
следующие 20 ходов и после это-
го соперникам дается 15 минут 
на оставшуюся игру, также в силе 
30-секундная прибавка времени 
после каждого совершенного 
хода. — Прим. авт). 42 хода на пар-
тию понадобилось шахматистам, 
чтоб прийти к мирному реше-
нию. Безусловно, получить ни-
чью черными в первом раунде — 
это «ничья в пользу Карякина», 
как заметили многие эксперты 
после завершения поединка.

«Сегодня была очень хорошая 
партия, я считаю, это отличный 
старт. Карлсен не смог белыми 
обыграть нашего чемпиона, что 
дает нам огромное психологиче-
ское преимущество, — сказал гла-
ва Российской шахматной феде-
рации Андрей Филатов. — Завтра 
белый цвет за нами, поэтому 
Сергей будет удивлять», — доба-
вил он.

Главные герои на официаль-
ной пресс-конференции после 
первой партии выглядели до-
вольно уставшими, по всей види-
мости, озадаченные не столько 
минувшей игрой, сколько гряду-
щей — разойдясь миром в первой 
встрече, далее гроссмейстеры 
должны играть на победу и агрес-
сивно.

«Я считаю, это славный и 
вполне нормальный старт», — 
сказал Магнус Карлсен. Также 

норвежец посетовал на то, что 
звуконепроницаемая комната, в 
которой играют гроссмейстеры, 
оказалась не совсем таковой, и 
ему удавалось слышать отвлека-
ющие его шумы.

Однако Сергей Карякин тут 
же заметил, что не слышал ниче-
го подобного и вполне комфор-
тно чувствовал себя в предостав-
ленных игровых условиях.

«Я доволен сегодняшней сво-
ей игрой. Ничья черными против 
Магнуса — достойный резуль-
тат», — сказал Сергей Карякин.

Вторая схватка поединка Ка-
рякин — Карлсен вновь обошлась 
без кровопролития. На этот раз 
на выявление ничейного резуль-
тата гроссмейстерам понадоби-
лось 32 хода и лишь три часа иг-
рового времени.

Впрочем, авторитетная Сью-
зен Полгар уже после 21-го хода 

противников в своем микроблоге 
предсказывала безрезультатный 
исход встречи. 

«Вторая партия стала логиче-
ским продолжением первой, по 
сценарию они довольно похожи — 
обе прошли под знаком неболь-
шого давления белых, — проком-
ментировал встречу российский 
гроссмейстер Ян Непомнящий. — 
Не могу сказать, что у Сергея был 
серьезный перевес, просто в ка-
кой-то момент его позиция была 
чуть поприятнее. Да, он мог еще 
подержать напряжение в мит-
тельшпиле, не меняться на е5, не 
разменивать ферзей. Но как толь-
ко борьба себя исчерпала, вряд 
ли можно было говорить, что бе-
лые боролись за перевес в эн-
дшпиле».

Однако по настроению бо-
лельщиков российской стороны 
было ясно, что многие ждали по-
бедного исхода от игры Карякина 
белыми.

На прессе-конференции после 
завершения тура журналисты 
даже высказали предположение, 
что соперники чересчур «осто-
рожничают», поэтому результа-
тивную партию придется уви-
деть не скоро. Российский грос-
смейстер замечание журнали-
стов опроверг. «Я не расстроен, 
это преувеличение. Партия была 
сложная и складывалась хорошо 

для меня. Когда все упростилось, 
ничья стала логичным заверше-
нием», — сказал Сергей Карякин.

На вопрос, когда же зрители 
смогут насладиться результатив-
ной партией, претендент отве-
тил, что не хотел бы это загады-
вать. «В любой момент кто-то мо-
жет сыграть результативно, нуж-
но быть к этому готовым. Но я, 
конечно, постараюсь это сделать 
первым», — добавил он.

«Действительно, нас пока не 
балуют острыми захватываю-
щим партиями», — добавил Ян 
Н е п о м н я щ и й .  « Н о  в а ж н о 
понимать,что большая часть 
борьбы остается за кадром — это 
борьба «домашних подготовок». 
Очевидно, что соперники обо-
значили свои намерения», — поя-
снил гроссмейстер.

Вчера по регламенту у сопер-
ников был законный выходной, а 
сегодня в 22.00 по московскому 
времени гроссмейстеры вновь 
сойдутся для выявления силь-
нейшего. Российский претендент 
выступит на этот раз черным 
цветом.

В первых двух партиях Карякин 
(слева) и Карлсен обошлись 
без кровопролития.

Голкипер «Динамо» Лазушин пропустил три шайбы за шесть минут первого периода и был отправлен в запас.

Акцент

 Третья партия чемпионского 
матча начнется сегодня 
в 22.00 по московскому 
 времени

Для того чтобы отправить своего 
противника в нокаут, Макгрегору 
хватило двух раундов.

Баскетболист «Химок» Сергей Моня 
вчера отправил в кольцо «Енисея» 
четыре трехочковых мяча.

Следите за матчами 
на сайте
rg.ru/sujet/5781

E
P

A

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

КСТАТИ
Двукратный олимпийский чемпион россиянин Сер-
гей Макаров стал обладателем перстня члена Зала 
хоккейной славы НХЛ.
Напомним, что в июне этого года прошло голосова-
ние за выбор кандидатур на включение в Зал хоккей-
ной славы. По его итогам в Торонто перстни членов 
Зала славы получили 58-летний Макаров и три ка-
надских хоккеиста: вратарь Рогасьен Вашон, за-
щитник и тренер Пэт Куинн (посмертно) и фор-
вард Эрик Линдрос.

Макаров запомнился болельщикам в НХЛ, выступая 
за клубы «Калгари Флэймз» (1989—1993), «Сан-Хосе 
Шаркс» (1993—1995) и «Даллас Страз» (1997). В 
СССР нападающий защищал цвета московского 
ЦСКА с 1978 по 1989 год. Также Макаров вписал себя в 
историю как первый российский игрок, получивший 
награду «Колдер Трофи» (лучший новичок сезона).
До Сергея в Зал славы НХЛ были включены Владис-
лав Третьяк, Валерий Харламов, Вячеслав Фетисов, 
Игорь Ларионов, Павел Буре и Сергей Федоров.



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 ноября 2016 
понедельник №257 (7125)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

САМБО На ЧМ в Софии
россияне завоевали 
19 золотых наград 
из 27 возможных

Вот так бы 
и в футболе

Николай Долгополов, «Российская газета», София

БОРЬБА самбистов 77 стран шла без поддавков. Уж если 
теперь и в самбо, как на Олимпиадах, победитель неофи-
циального командного зачета определяется по количест-
ву золотых, то всегдашняя задача только побеждать была 
поставлена еще более жестко. Цель достигнута. Наши 
смотрелись на «Арене «Армеец» молодцами, боролись, 
как учили, спуску никому не давали.

Успешнее всего дела шли в боевом самбо: девять золо-
тых из девяти возможных. Достойно выступили мужчи-
ны, а прекрасные дамы, возможно, не добрали несколь-
ких наград. И все равно первое место. Хороши были и 
самбисты Беларуси, особенно женщины. До последнего 
боролись бородатые грузинские джентльмены и спор-
тсмены Украины. Несколько разочаровали и сами были 
здорово разочарованы хозяева — болгары, отмечающие в 
эти дни 60-летие своего самбо. В категории 52 килограм-
ма победил монгольский самбист.

Скорость прибавить!
Не смогли на равных с ними соперничать новички из 

таких стран, как, скажем, Индия или Сирия. Но стара-
лись, набирались опыта. Вспоминали на практике уроки, 
которые давали им 
на специальных до-
машних семинарах 
специалисты из 
ФИАС.

Впечатление та-
кое, что за послед-
ние года три самбо 
набрало высокую 
скорость. И сегодня задача не успокаиваться, идти впе-
ред. Для этого требуются усилия, желание, финансы. По 
крайней мере, двумя первыми компонентами самбо 
вполне обладает.

Но дело не только в чисто спортивных результатах. 
Самбо уверенно осваивает мировое пространство: те-
перь в Международной федерации 88 стран: на Конгрес-
се в Софии полноправными членами стали вроде бы 
раньше во всех смыслах слова от самбо далекие страны — 
как Шри-Ланка, Филиппины, Канада. География расши-
ряется, все условия, поставленные МОК для принятия 
этого вида спорта в олимпийскую семью, выполнены. И 
вполне вероятно, нынешнее поколение молодых самби-
стов доживет до заслуженного включения этого вида 
спорта в олимпийскую программу. Кстати, чемпионат 
мира-2017 примет Россия. Под аплодисменты участни-
ков Конгресса ФИАС в Софии было объявлено: лучшие 
самбисты мира соберутся в Сочи.

На ковре — Илья Муромец
Настоящие битвы. Как иначе назвать схватки в бое-

вом самбо, которое так популярно в мире. В Болгарии 
оно очень и очень популярно. Вот почему зрители, мел-
кими группками сидевшие в разных секторах большуще-
го зала, к финальному бою в весе 100 кг мелкими ручей-
ками стеклись к самому центру арены.

В первые минуты боя между россиянином Михаилом 
Мохнаткиным и Чаримуратом Аннагумановым из Турк-
мении они испытывали явное разочарование. Соперники 
не торопились начать боевые действия, и с трибун даже 

раздался крик: «Бойцы, бейтесь!» И тут началось. Но еще 
быстрее закончилось. Михаил нанес два сильных удара 
сопернику, а потом провел прием, после которого схватка 
была мгновенно закончена. Да, боевое самбо меньше все-
го похоже на невинные пинг-понг или бадминтон.

Не очень и усталый чемпион отвечал на мои вопросы, 
сняв с головы шлем: русоволосый, могучий, прямо Илья 
Муромец из былины. В данном случае прямо с ковра.

Михаил, поначалу казалось, что вы выжидаете, совсем не 
торопитесь.
МИХАИЛ МОХНАТКИН: Правильно вам казалось. Я не знал со-
перника, не представлял, на что он способен. Поначалу из-
учал его, оценивал. А когда понял, сделал то, что задумал.

Но я помню, как год назад на Кубке Президента в Ман-
честере вы за несколько секунд уложили англичанина, 
который на 25 килограммов тяжелее вас.
МИХАИЛ МОХНАТКИН: Точно. Но того парня я хорошо себе 
представлял. Да он еще и пошел вперед, не задумавшись 
о последствиях.

Для него они были печальные. Несколько месяцев ушло 
на восстановление. А вам не бывает страшно выходить 
на ринг?
МИХАИЛ МОХНАТКИН: В боевом самбо один удар иногда реша-
ет все. Страшно — не то слово. Да, рискуешь. Но риск дол-
жен быть выверенным, я в этом финальном бою прове-
рял себя и соперника. И так всегда. Никогда нельзя выхо-
дить, думая, ну, этого я быстренько одолею.

Какие планы после чемпионского боя?
МИХАИЛ МОХНАТКИН: Это мой первый титул чемпиона мира. 
Так что планов пока никаких.

Самбисты спасают медиков
Самбо — вид спорта травмоопасный. И потому на лю-

бых турнирах, а, тем более, на чемпионате мира постоян-
но дежурят врачи «скорой медицинской помощи». Пока, 
тьфу-тьфу, обходилось без травм. А вот работника «скорой 
помощи» пришлось спасать… самбистам. Тот в перерыве 
собирался выйти на воздух и вдруг потерял сознание. 

Первым в коридоре на лежащего болгарина натолкну-
лись самбисты. Оказалось, что пострадавший — водитель 
«скорой». Спортсмены моментально позвали своего вра-
ча Зураба.

И хотя сердце бедного шофера остановилось, не рабо-
тало около трех минут, опытнейший врач, работающий и 
с самбистами, и с дзюдоистами, сумел оказать помощь. 
Проведя прямой массаж сердца, он буквально оживил 
шофера. Того отправили в больницу на машине «скорой». 
Теперь его судьба зависит от работы кардиологов.

ТУРНИР Бразилия разгромила аргентинцев со счетом 3:0 в южноамериканской 
квалификации чемпионата мира

Месси на грани
Артур Нанян

В 
Южной Америке состоялись 
матчи 11-го тура отбороч-
ного турнира чемпионата 

мира 2018 года в России. Отдель-
ного внимания заслуживала игра 
в Белу-Оризонти, где сборная 
Бразилии одержала яркую победу 
над Аргентиной со счетом 3:0 и 
сохранила лидерство в таблице.

— Это была катастрофа. Нас не 
смогли спасти ни Месси, ни ко-
манда, которая не является коман-
дой и не может выстрадать голы. 
Бразилия нас избила. Это издева-

тельство — когда их болельщики 
кричали «оле-оле» под перепасов-
ку на стадионе, на котором они 
пропустили семь мячей от Герма-
нии на чемпионате мира. Один 
Месси ничего не может поделать в 
ситуации, когда нет структуры, 
системы, порядка, идей. Так не мо-
жет дальше продолжаться, — «кри-
чало» аргентинское издание Ole 
после фиаско своей сборной.

Не выдержали нервы и у Мес-
си, который за весь матч фактиче-
ски ни разу не побеспокоил врата-
ря бразильцев Алисона. «Нам не-
обходимо изменить наш образ 

мышления. Когда у тебя с головой 
что-то не в порядке, то не слуша-
ются и ноги. Так что мы должны 
перебороть эту идиотскую ситуа-
цию. Аргентина продолжает зави-
сеть от собственных результатов, 
но мы больше не можем дарить 
очки», — разоткровенничался Ли-
онель.

С Месси, равно как и с арген-
тинскими коллегами, трудно не 
согласиться. Тот футбол, который 
показали двукратные чемпионы 
мира против Бразилии, мягко го-
воря, не впечатлил. Будь «желто-
зеленые» чуть проворнее, итого-

вый счет мог быть еще более уни-
зительным для футболистов Эд-
гардо Баусы. 

Сам Бауса, который до конца 
года может уйти со своего поста, 
несмотря на явный кризис, оста-
ется спокойным. При этом в по-
следних четырех матчах в отбо-
рочном цикле его команда набра-
ла лишь два очка и на данный мо-
мент занимает шестое место и от-
стает от бразильцев уже на восемь 
очков. Напомним, от Южной Аме-
рики на чемпионате мира прямую 
путевку получат лучшие четыре 
сборные, а пятая проведет стыко-
вые матчи с представителем Оке-
ании.

— Знаем, что выход на чемпио-
нат мира зависит от нас. Но при 
этом нам необходимо улучшать 
свою игру. Все в наших руках, нам 
лишь надо успокоиться и рабо-
тать дальше. Сегодня мы предо-
ставили сопернику много свобод-
ного пространства, вот и все, — по-
дытожил Бауса.

Ну а бразильцы после неудач-
ного старта отборочного цикла 
набрали наконец форму. Солиру-
ют у пятикратных чемпионов 
мира нынче Неймар и Филиппе 
Коутиньо, который в этом сезоне 
очень ярко смотрится в англий-
ском «Ливерпуле». Именно Коу-
тиньо открыл счет в игре с Арген-
тиной, попав в девятку ворот Сер-
хио Ромеро. В свою очередь Ней-
мар удвоил преимущество «жел-
то-зеленых» под занавес первого 
тайма. Для нападающего «Барсе-
лоны» этот мяч стал 50-м в соста-
ве сборной. А окончательный счет 
во второй половине установил Па-
улиньо.

— Мы очень счастливы. Брази-
лия не просто победила, а сделала 
это при яркой игре. Правда, нам 
еще нужно пройти долгий путь, 
чтобы завоевать путевку в Рос-
сию. Хочу поблагодарить болель-
щиков, они сегодня здорово под-
держивали нас. Но я не согласен, 
что сегодня было мое с Неймаром 
шоу. Все мы провели матч на вы-
сочайшем уровне, а не только я и 
Неймар, — рассказал Коутиньо.

Наставник бразильцев Тите 
после матча отметил, что Арген-
тина удивила его столь невнятной 
игрой. «Не ожидал, что удастся 
выдать серию из пяти побед. И, 
если честно, я ждал намного боль-
шего от Аргентины. Поначалу они 
выглядели интереснее, но благо-
даря быстрым перемещениям мы 
получили численный перевес в 
полузащите, и это позволило со-
вершать проходы и забить два 
мяча уже в первом тайме. Сегодня 
мы сделали очередной шаг на 
пути к главной цели — выходу на 
чемпионат мира. Но эта команда 
способна еще прибавить. Нам 
нужно научиться терпеть, как это 
было против Аргентины, — под-
черкнул Тите.

Что касается остальных игр от-
борочного турнира в Южной Аме-
рике, то в них были зафиксирова-
ны следующие результаты: Ко-
лумбия — Чили — 0:0, Уругвай — 
Эквадор — 2:1, Парагвай — Перу — 
1:4, Венесуэла — Боливия — 5:0. 
Стартовый матч 12-го тура прой-
дет во вторник поздно вечером по 
Москве в Ла-Пасе, где Боливия 
примет Парагвай. Еще четыре 
встречи состоятся в ночь со втор-
ника на среду.

ЧМ-2018 Пустые трибуны не помешали Хорватии 
обыграть сборную Исландии

Полюбили тишину
Илья Зубко 

О
сенняя часть европей-
ской отборочной кам-
пании чемпионата 
мира-2018 заверши-
лась, и команды про-

должат квалификацию уже в мар-
те следующего года. Результаты 
вчерашних матчей стали извест-
ны после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать. А накануне в Ев-
ропе состоялось несколько любо-
пытных поединков.

С точки зрения вывески, пожа-
луй, выделялась игра в Загребе, 
где сошлись два участника плей-
офф Евро-2016. Хорваты прини-
мали влюбившую в себя летом 
многих, в том числе и российских, 
болельщиков Исландию. Увы, но 
антураж этого матча на корню 
уничтожил тот факт, что состоял-
ся он при пустых трибунах. Бо-
лельщики «шашечных» набедоку-
рили еще прошлой весной в това-

рищеских поединках с Израилем 
и Венгрией. Как итог — хорватской 
федерации «прописали» два сле-
дующих официальных матча про-
вести без зрителей. Так что в этом 
оборочном цикле при поддержке 
своих болельщиков команда Анте 
Чачича еще не играла.

Вообще для сборной Хорватии 
матчи при пустых трибунах — 
штука довольно привычная. В та-
ких же условиях они играли в от-
боре к Евро-2016, да и в квалифи-
кации к следующему чемпионату 
Европы стадион как минимум на 
одном матче будет для болельщи-
ков закрыт. А вот на исландцев пу-
стая чаша стадиона «Максимир», 
видимо, оказала слишком мощ-
ное негативное воздействие. Во 
всяком случае, столь невнятно 
островитяне не играли уже очень 
давно. Уже на 15-й минуте Брозо-
вич вывел хозяев вперед, и он же в 
добавленное время закрепил 
успех Хорватии — 2:0. Счет, прямо 
скажем, по игре, а единственным 
минусом для «шашечных» стало 
совершенно глупое удаление Пе-
ришича на третьей компенсиро-
ванной минуте. Команда лиши-
лась ключевого игрока на следую-
щую встречу против Украины, ко-
торая с турнирной точки зрения 
важна чрезвычайно.

Хорваты теперь с 10 очками 
после четырех матчей единолич-
но возглавляют группу I. А вот Ис-

ландия, у которой осталось семь 
баллов, теперь лишь на третьей 
позиции — в зону стыковых мат-
чей прорвалась Украина, со сче-
том 1:0 обыгравшая в Одессе 
Финляндию. Единственный гол 
на 24-й минуте забил Кравец. 
«Жовто-блакитные» набрали, та-
ким образом, восемь очков. Так-
же в этой группе остается в игре 
Турция. В курортной Анталии ко-
манда Фатиха Терима победила 
Косово — 2:0. Они пока на четвер-
той строчке с пятью очками.  

В группе G жребий свел сра-
зу две топ-сборные — Испа-
нию и Италию. Поскольку 
напрямую путевку на чем-
пионат мира получает 
только команда, заняв-
шая в отборе первое 

место, кому-то 
из этих двух 
г р а н д о в 
придется 
п р о б и -
ваться  в 
Россию че-
рез стыко-
вые матчи. 
Иные раскла-
ды теоретиче-
ски, конечно, воз-
можны. Те же Изра-
иль или Албания были 
бы не прочь вмешаться 
в «битву титанов», но те 
повода для беспокой-
ства своим болель-
щикам не дают. В 
очной встрече 
разошлись ми-
ром — 1:1, во 
всех осталь-
ных матчах побе-
ждают на классе. Так было и в 
четвертом туре, где Испания 
и Италия одержали крупные 
победы, попутно побив пару 
любопытных рекордов.

Чемпионы мира-2010 прини-
мали Македонию аж в Гранаде. 
«Красная фурия» добралась сюда 
не в оптимальном составе — к при-
меру, без центральных защитни-
ков Пике и Рамоса. Но даже с та-
кими потерями испанская оборо-
на справилась. Благо уровень со-
перника позволял не особо волно-

ваться за исход. Если в первом 
тайме македонцы пропустили 
лишь однажды, когда Велковски 
забил в свои ворота, то после пе-
рерыва разница в классе привела-
таки к разгрому — 4:0. По мячу за-
били Витоло, Начо Монреаль и 
Ариц Адурис. По-
следний, таким 
образом, во-
шел в исто-

рию, став са-
мым возрастным 

футболистом, когда-ли-
бо забивавшим за сбор-

ную Испании. Форварду 
«Атлетика» из Бильбао в 

этот момент было 35 лет и 275 
дней — на 50 дней больше, чем 

обладателю предыдущего рекор-
да Хосе Марии Пене, достижение 
которого продержалось, страшно 
представить, с 1930 года.   

Еще один рекорд теперь при-
надлежит всей сборной Испании, 
которая одержала 93-ю домаш-
нюю победу в отборочных турни-
рах чемпионатов мира и Европы. 
«Красная фурия» обошла СССР и 

его правопреемницу Россию, у ко-
торых 92 выигрыша на своем 
поле. 

Итальянцы ответили конку-
рентам своим достижением. Они 
в Вадуце растерзали Лихтен-
штейн также со счетом 4:0. 

Отметим, что в группе G со-
храняется двоевластие — Испания 
и Италия теперь имеют по 10 оч-
ков, но «красная фурия» распо-

лагается выше за счет луч-
шей разницы мячей. Тре-
тьим идет команда Изра-
иля, разгромившая в 
субботу на выезде Ал-

банию — 3:0.

Настоящая драма 
произошла в Кардиффе, 

где обидчики нашей сбор-
ной на Евро-2016 валлий-
цы в третий раз подряд сыг-
рали вничью. На этот раз 

они не смогли удержать по-
беду над Сербией.

Гарет Бэйл на 30-й минуте 
забил четвертый мяч в четы-
рех последних матчах за сбор-
ную. Всего у звезды «Реала» те-

перь 26 точных ударов в футбол-
ке «драконов» — лишь на два 
меньше, чем у легендарного Яна 
Раша. Однако Александр Митро-
вич за пять минут до конца встре-
чи счет сравнял и принес сербам 
гостевую ничью — 1:1.

Теперь в группе D в лидеры вы-
билась Ирландия, в свою очередь 
обыгравшая Австрию — 1:0. Матч 
в Вене, кстати, обслуживала рос-
сийская бригада судей во главе с 
Сергеем Карасевым. И гол Джей-
мса Макклина на 48-й минуте 
принес ирландцам не просто три 
очка, но и надежду впервые с 2002 
года попасть на чемпионат мира. 
«Парни в зеленом» выиграли в 
этом отборе третий матч подряд, 
и теперь с 10 баллами возглавля-
ют таблицу группы D. Сербия на 
втором месте с восемью очками, у 
Уэльса — шесть баллов. Ну а Ав-
стрия практически потеряла шан-
сы — у нее лишь четыре очка. Гру-
зия и Молдавия в этой же группе 
сыграли вничью — 1:1. Эти коман-
ды замыкают таблицу.

 Напомним, что днем ранее в 
европейском отборе были зафик-
сированы следующие результа-
ты: Чехия — Норвегия — 2:1, Се-
верная Ирландия — Азербайджан 
— 4:0, Сан-Марино — Германия — 
0:8, Армения — Черногория — 3:2, 
Дания — Казахстан — 4:1, Румыния 
— Польша — 0:3, Англия — Шотлан-
дия — 3:0, Мальта — Словения — 
0:1, Словакия — Литва — 4:0.

Лионель Месси ничего не смог противопоставить своему одноклубнику по «Барселоне» Неймару (на фото слева).

Акцент

 На исландцев пустая чаша 
стадиона «Максимир» оказала 
слишком мощное негативное 
воздействие

Чемпионат мира 
по самбо пройдет 
в Сочи в 2017 году

Чемпионат мира доказал: такому динамичному и эффектному 
виду спорта, как самбо, уже пора в олимпийскую семью.

НОВОСТИ

Медведева 
выиграла 
Гран-при 
в Париже

ПРИНЦЕССА 
ЕВГЕНИЯ

Илья Соболев

РОССИЙСКАЯ фигуристка Ев-
гения Медведева выиграла чет-
вертый этап Гран-при, проходив-
ший в Париже.

Действующая чемпионка 
мира захватила лидерство уже 
после короткой программы, не 
дотянув до мирового рекорда 
всего 0,14 сотых. Шанс побить 
мировое достижение оставался в 
произвольном выступлении, од-
нако Медведева упала на лед уже 
после первого прыжка. Что не 
помешало Жене выиграть фран-
цузский Гран-при, набрав боль-
ше баллов, чем на победном ка-
надском этапе соревнований — 
221,54. Более того, это лучший 
результат сезона в мире. Доба-
вим, что Медведева гарантиро-
вала себе участие в финале Гран-
при в Марселе.

Еще одна россиянка, Мария 
Сотскова, стала второй. Из дру-
гих россиян в Париже медали 
удалось зацепить только Евге-
нии Тарасовой и Владимиру Мо-
розову, которые выиграли «сере-
бро» и также забронировали 
себе путевку в финальные сорев-
нования Гран-при.

Биатлонисты 
назвали состав
на первый этап
Кубка мира

ВСТАЛИ
ПОД РУЖЬЕ

Сергей Сокольский

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ биатлони-
сты, которые в составе сборной 
России отправятся на сбор в нор-
вежский Бейтостолен. Как сооб-
щает официальный сайт Союза 
биатлонистов России, именно 
эти спортсмены примут участие 
в первых этапах Кубка мира и 
Кубка IBU.

В состав женской команды во-
шли Татьяна Акимова, Анна Ни-
кулина, Ирина Услугина, Екате-
рина Глазырина, Екатерина Шу-
милова, Виктория Сливко, Анас-
тасия Загоруйко, Галина Нечка-
сова, Ольга Шестерикова, Ольга 
Подчуфарова, Светлана Слепцо-
ва, Ульяна Кайшева.

У мужчин в список попали 
Антон Шипулин, Евгений Гара-
ничев, Антон Бабиков, Алексей 
Волков, Дмитрий Малышко, 
Максим Цветков, Алексей Сле-
пов, Петр Пащенко, Матвей Ели-
сеев, Эдуард Латыпов, Юрий 
Шопин, Семен Сучилов, Тимур 
Махамбетов.

Напомним, стартовый этап 
Кубка мира пройдет с 1 по 4 де-
кабря в шведском Эстерсунде, а 
Кубка IBU — в шведском Идре с 
23 по 24 ноября.

Кулижников
выиграл
на первом
этапе
Кубка мира

БЛЕСНУЛ 
КОНЬКОМ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ конькобежец 
Павел Кулижников уверенно 
стартовал в Кубке мира.

На первом этапе, проходив-
шем в китайском Харбине, рос-
сиянин в двух забегах на дистан-
ции 500 метров завоевал «сере-
бро» и «золото».

В первый день Кулижников 
уступил только казахстанцу Ро-
ману Кречу, показав время 
35,10, что на три сотых медлен-
нее результата победителя. А вот 
во второй день Павел значитель-
но улучшил свои секунды, прео-
долев ту же дистанцию за 34,98.

Таким образом, после перво-
го этапа Кулижников возглавил 
общий зачет малого Кубка мира 
на дистанции 500 метров, дей-
ствующим обладателем которо-
го он является. Напомним, что 
российскому конькобежцу так-
же принадлежат титул чемпио-
на мира на этой дистанции и ре-
корд планеты.

Добавим, что в том же Харби-
не наш Денис Юсков стал вто-
рым на 1500 м, пропустив впе-
ред голландца Свена Крамера.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/3638
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Исландцы сдержали 
главного бомбардира 
хорватов Марио 
Манджукича (на фото 
слева), но все равно 
проиграли.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
На небе — полнолуние. Родив-
шимся под этим знаком звезды 
сегодня рекомендуют воздер-
жаться от интенсивного общения 
с новыми деловыми партнерами. 

Телец 
Неблагоприятный день. Чтобы 
выйти без ущерба из тех ситуа-
ций, которые могут возникнуть, 
от вас потребуется повышенная 
самодисциплина и самоконтроль.

Близнецы  
Удачное время для заключения 
сделок и подписания новых кон-
трактов. Дерзайте!

Рак 
Начальство будет с вами сурово. 
Постарайтесь без необходимости 
не попадаться на глаза шефу. 

Лев 
Не спешите заключать важные 
деловые соглашения. Будьте нем-
ного внимательнее.

Дева 
Вам предложат принять участие 
в новом проекте. Смело пускай-
тесь в авантюру!

Весы 
Переговоры рекомендуется про-
водить, тщательно взвешивая ка-
ждое свое слово. Было бы лучше 
отложить деловые встречи вовсе. 

Скорпион 
Возможно неожиданное и очень 
приятное романтическое зна-
комство с продолжением. 

Стрелец 
Настало время для нового пар-
тнерства, для рывка вперед.

Козерог 
Используйте любую возмож-
ность, чтобы расположить к себе 
людей, обладающих тем опытом, 
который вы хотели бы перенять. 

Водолей 
Не дайте втянуть себя в сомни-
тельное дело, даже если оно пока-
жется вам перспективным.

Рыбы 
Все личные тайны, чего бы они ни 
касались, денег ли, чувств, вы-
плывут на поверхность. Как гово-
рится, что посеяли, то и пожнете.

14.11| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Мень: Снижение температуры горячей воды — 
обоснованная мера
Ярослав Николаев
rg.ru/art/1329890
Потребляем мы теплую воду, смешивая горячую и холод-
ную. Теперь для того же результата надо будет количест-
во горячей увеличить, а холодной — уменьшить. В итоге 
выйдем на столько же тепла, сколько и раньше, но в боль-
шем количестве горячей воды. На эту разницу зато мень-
ше будет холодной воды. Экономии не получится. 
Владимир Медведев

Вытянули счастливый билет
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1330686
В России намерены ввести «черный список» пассажи-
ров-дебоширов, которых просто не будут пускать в по-
езд. Речь идет о гражданах, которые не раз привлекались 
за нарушение общественного порядка. В РЖД настаива-
ют на том, что это улучшит условия перевозки пассажи-
ров. Я полностью поддерживаю это решение. Точно так 
же нужны и «черные списки» пассажиров для авиаком-
паний. Обязательно необходимо убрать с борта тех, кто 
не соблюдает правила. Это же самолет, а не автобус, с ко-
торого при желании можно сойти. Я боюсь летать, а когда 
в салоне кто-то кричит и чем-то недоволен, то это напря-
гает еще сильнее. Считаю, что поездка должна быть мак-
симально комфортной. А создание «черных списков» 
этому бы только способствовало.
Марина 

А я против. Думаю, начнется дискриминация. Богачей 
точно не лишат права купить билет. «Черный список» же 
возглавят, например, инвалиды. Хотя трудно предста-
вить, чтобы колясочник устроил драку или был пьян. Но 
обязательно найдется повод не пустить в поезд такого че-
ловека. Что касается авиакомпаний, то там тоже не надо 
вводить никаких списков. Тем более зная русский мента-
литет. Наш человек иногда бывает буйным, когда выпьет 
пару рюмок. А в самолете спиртное стюардессы тебе 
сами приносят, и немногие пассажиры отказываются от 
такого сервиса. К тому же коньячок можно купить и в аэ-
ропорту. Вот и получается, что если вносить в «черный 
список» каждого, кто после этого начнет нарушать дис-
циплину, то летать станет некому.
Иван Алексеев

Власти Москвы начали обсуждение ввода новых 
точек платной парковки
Светлана Батова
rg.ru/art/1328150
В принципе что еще можно сделать? Я ни от кого, кроме 
властей, не слышал каких-то конкретных предложений 
по транспортной системе Москвы. Так что расширение 
парковки вижу логичным. Моя улица попадает в список, 
насколько я понимаю, но для этого есть возможность 
оформить резидентное разрешение. Это все нам дико и 
кажется, что будет сложно, но как иначе-то может быть. 
Или останемся на низшей ступени городского развития. 
Михаил Орешкин

Тот же снег…
Сусанна Альперина
rg.ru/art/1330594
Мой знакомый ходил на предпремьерный показ фильма 
«28 панфиловцев». По его мнению, лента начисто лишена 
показухи, фальши и наигранного пафоса. В картине нет Бэ-
тменов и Суперменов, которые легко расправляются с  
врагами. Ее герои самые обычные парни, которые занима-
ются тяжелым ратным трудом: роют, укрепляют, маскиру-
ют, стреляют, взрывают. Они сосредоточены на войне и бе-
седуют о ней. Рефлексии на тему «а готовы ли мы были к 
нападению» или «а во всем ли мы правы?» они не испыты-
вают. Им просто не до этого: есть дела поважнее. 
Светлана Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -12...-6, снег

Санкт-Петербург -6...-3, снег

Анадырь -22...-20, снег

Архангельск -7...-5, облачно

Астрахань +3...+10, дождь

Благовещенск  -11...-8, снег

Владивосток +1...+6, дождь

Волгоград -1...+2, дождь

Воронеж -2...-1, снег

Екатеринбург -23...-20, снег

Иркутск -15...-5, снег

Казань -18...-9, снег

Калининград +2...+5, облачно

Краснодар +7...+12, дождь

Магнитогорск -26...-11, снег

Мурманск -8...-4, облачно

Нижний Новгород -14...-5, снег

Новосибирск -29...-21, снег

Омск -24...-20, снег

Орел -7...-5, снег

Оренбург -8...-1, снег

Пермь -24...-19, облачно

Ростов-на-Дону +5...+7, дождь

Севастополь +5...+9, дождь

Симферополь +2...+6, дождь

Сочи +10...+12, дождь

Тамбов -4...-2, снег

Тюмень -23...-21, снег

Уфа -20...-4, снег

Хабаровск -12...-6, снег

Челябинск -24...-19, снег

Чита -18...-11, снег

Элиста +6...+11, дождь

Южно-Сахалинск -2...+1, снег

Якутск -23...-18, снег

Ярославль -9...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду. 
Атмосферное давление 
составит 758 мм ртутного 
столба.

ВТОРНИК
Сильно похолодает. Ат-
мосферное давление — 
766 мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается морозный и 
ясный день. Атмосфер-
ное давление не изме-
нится.

Зимний парадокс, который удивляет многих россиян: на улице мороз, падает пушистый снег, а под ногами — лужи. По законам 
физики такого быть не должно. Но такая сегодня зима, и что-то непонятное происходит с природой. Сейчас вот ноябрь, а погода 
такая, какую привычней видеть в конце декабря. И когда в таком обманчивом мире постоянно меняются такие нестабильные вещи, 
как курсы валют, биржевые котировки нефти или акций, это начинает восприниматься как нечто само собой разумеющееся. А что 
делать, если все в нашей жизни стало таким вот непредсказуемым?

СОБЫТИЕ 

13.11| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ туризм 
играет немалую роль в становле-
нии ценностей здорового образа 
жизни в нашей стране. Очень 
рад, что Россия попала в первую 
пятерку стран, граждане кото-
рых готовы тратить деньги  на 
отдых с процедурами и лечени-
ем. Об этом «РГ» пишет на 3-й 
полосе.

Сейчас стало немодно поехать 
в санаторий и поправиться на 5 
килограмм. Это раньше, в после-
военные годы, когда люди были 
изнемождены, не доедали, было 

принято, что поездка в здравницу 
пошла на пользу, если прибавил в 
весе. А сегодня турист посетил ме-
сто отдыха, оздоровился и сбро-
сил несколько лишних кило, пото-
му что не лежал на пляже, а зани-
мался зарядкой, пробежкой, 
спортивными играми. Я и сам был 
бы готов отправиться в какой-ни-
будь лечебный тур и показать лю-
дям всякие хорошие упражнения, 
гимнастику для здоровья. 

 По поводу того, куда лучше 
ехать оздоровляться, нет одноз-
начного мнения. Кому- то реко-
мендован климат юга, кому-то 
нельзя загорать, и лучше активно 
отдохнуть на севере. Думаю, здесь 
многое зависит от программы, 
предложенной туристическими 
фирмами.  Важно, чтобы в нее 
были включены специальные 
маршруты, по которым  люди смо-
гли бы  путешествовать, гулять, 
где бы занимались скандинавской 
ходьбой. Когда вы ходите, задейст-
вованы и руки, и ноги — это здоро-

во, особенно для пожилого возра-
ста, ведь бегать уже становится 
вредно для суставов. Мне кажется, 
еще обязательно должна быть раз-
работана программа по физкуль-
туре с лекциями по питанию и ды-
ханию, которую составили бы  хо-
рошие инструкторы по спорту и 
грамотные диетологи.

Что касается актуального сей-
час отдыха в деревнях, — здесь, на 
мой взгляд, для городского чело-
века важна социализация. Хоро-
шо, если бы  организаторы такого 
досуга устраивали бы самодея-
тельные концерты с песнями и 
живой музыкой, чтобы все отды-
хающие в этом участвовали, мо-
гли бы, к примеру, сами сыграть 
на баяне, если умеют. Прекрасно, 
если бы даже была «песенная» 
гимнастика за ужином. Вместо ве-
чернего переедания придумали 
бы «перепевание». Ведь хорошее 
настроение — тоже залог здоровья! 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ В Сети опубликовали фотографии 
модернизированного Ил-38Н 
rg.ru/art/1330588

ИСТОРИЯ  Как революция изменила представления о 
роли слабого пола в жизни общества
rg.ru/art/1324514

ВИДЕО Пугающее существо обнаружено на дне моря 
rg.ru/art/1330526

ИНТЕРНЕТ  В Gmail появилась важная функция 
rg.ru/art/1330561

ЗДОРОВЬЕ  Какие продукты нельзя совмещать с 
лекарствами
rg.ru/art/1330627

ОБЗОР  Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
rg.ru/art/1329948

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Николай Дроздов,
телеведущий
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